
clima & tempo
Sertão

30o Máx.
22o  Mín.

32o   Máx.
16o  Mín.

34o   Máx.
18o  Mín.

Fonte: INMET

LitoraL

Altura
0.3m

Moeda
DÓLAR    R$ 2,025 (compra) R$ 2,026 (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 2,000 (compra) R$ 2,120 (venda)
EURO   R$ 2,619 (compra) R$ 2,621 (venda)

Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

Marés Hora

Fonte: Marinha do Brasil

ALTA

ALTA

00h26

13h15

2.1m

baixa

baixa

19h17

06h58

0.6m

0.6m

l Missa hoje encerra programação da Semana Nacional do Trânsito em JP 
 
l Cinco corais se apresentam no auditório da Estação Cabo Branco 
 
l Ministério Público Estadual estreia hoje informativo na Rádio Tabajara
 
l Secretaria de Estado da Saúde realiza hoje doenças não transmissíveis

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Número de famílias com carro 
cresce quase 50% na Paraíba

Os dados da Pesquisa 
Nacional por Amostragem 
de Domicílios divulgados 
pelo IBGE apontam que 308 
mil lares paraibanos tinham 
pelo menos um automóvel, 
um aumento de 48%. No 
estudo anterior, eram 208 
mil carros. PágiNa 13

Nublado com 
chuvas ocasionais

Ano CXIX
Número 203

R$ 1,00

R$ 160,00

Assinatura 
anual

www.paraiba.pb.gov.br Twitter > @uniaogovpb jornalauniao.blogspot.com
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MPT determina 
abertura de 
inquérito contra 
o Bradesco

Saúde libera 
R$ 215,5 mil 
para sete 
cidades na PB

PágiNa 14 PágiNa 9

Altura

2.0m

FOTO: Divulgação 

Tenente-coronel José 
Jobson fala sobre 
ações dos bombeiros 
para prevenir incêndios

ENTREVISTA

PágiNa 3

Estela vai retomar a agenda 
de campanha gradualmente

MoRTE do PAI

PágiNa 17

o grupo Pernas Pro Ar encena o espetáculo de rua intitulado O Lançador de Foguetes no Ponto de Cem Réis

A Farsa da Boa Preguiça é a atração de hoje da Mostra de Teatro de Grupos no Largo de São Frei Gonçalves

A Polícia Civil prendeu 
José Ildebrando Targino da 
Silva, 35 anos, conhecido 
como “Bizoga”, acusado de 
mandar matar dezenas de 
pessoas. PágiNa 15

O Governo do Estado 
inaugura hoje a 8a Unidade 
da Polícia Solidária, que vai 
funcionar em Jaguaribe, na 
capital. Com 18 policiais, a 
UPS vai trazer mais seguran-
ça à região. PágiNa 25

Preso traficante 
acusado de 
36 homicídios na 
cidade de Mari

Estado inaugura 
hoje unidade da 
Polícia Solidária 
em Jaguaribe

Na caDeia

SeguRaNça

dia de teatro em João Pessoa
o Projeto Vértice e a Mostra de Teatro de Grupos apresentam hoje respectivamente, 
os espetáculos O Lançador de Foguetes e A Farsa da Boa Preguiça. PágiNas 5 E 8



UN

Volta esta folha, em menos de oito 
dias, a abordar neste espaço o preocu-
pante quadro de violência no trânsito. E 
o faz por dois motivos. O primeiro é que 
na sexta-feira passada o governo do Es-
tado oficializou o lançamento da campa-
nha “Lei Seca – Nossa Luta é pela Vida”. 
Na ocasião, o governador Ricardo Couti-
nho reafirmou a sua determinação de re-
forçar a fiscalização nas ruas, numa luta 
para reduzir as infrações que, quase dia-
riamente, causam vítimas fatais em João 
Pessoa e outras cidades da Paraíba.

O segundo motivo tem a ver com 
o projeto que está em curso no Senado 
Federal e que objetiva, de uma vez por 
todas, instituir uma legislação que não 
contemporize com o “crime motorizado”.  
A ideia central da proposta, que modifica 
o Código de Trânsito Brasileiro é que só 
a proibição total e completa do consumo 
de álcool para quem está ao volante (ou 
ao guidom) poderá viabilizar a utilização 
da prova testemunhal ou baseada em 
imagens contra motoristas embriagados.

Em uma palavra, o que se consolida, 
até no Parlamento, é que em relação à 
mistura álcool e direção a tolerância deve 
ser zero. Caso a lei continue prevendo o 
limite atual de seis decigramas de álco-
ol por litro de sangue, as provas obtidas 
sem a intermediação do bafômetro ou do 
exame de sangue poderão ser impugna-
das sob o argumento de que são inade-
quadas para determinar se o limite foi 
ultrapassado.

Misturar álcool e direção de veículos 
motorizados é algo que nunca deu certo 
nem pode dar.  Pode-se até dizer que há 
consenso sobre isto, mas na hora de legis-

lar e de punir as brechas da lei sempre se 
revelam lenientes.  Não por outro motivo, 
o governador fez um alerta, na sexta-feira 
passada,  para que as pessoas não mis-
turem álcool e direção. Apelou para que 
respeitem a legislação de trânsito como 
forma de poupar vidas. É isto: se o que se 
quer é poupar vidas, não há como enfren-
tar esta questão sem a decisão anterior 
de tolerância zero. 

Bebida e direção são absolutamente 
incompatíveis, e os alarmantes números 
da violência no trânsito impõem a adoção 
de uma regulação rígida e ampla, capaz, 
não apenas de punir com rigor, mas de 
inibir a prática de condução de veículos 
sob o efeito de álcool.  A Lei Seca aprovada 
em 2008 provocou uma leve diminuição 
das mortes em 2009, mas o afrouxamen-
to na fiscalização e na conscientização ge-
rou novo aumento em 2010. E de lá pra cá 
isso só aumenta. 

A ingestão de álcool interfere nos 
reflexos e na coordenação motora, além 
de causar dificuldade de concentração 
do indivíduo. Os efeitos podem até variar 
em sua intensidade, de acordo com o tipo 
físico e estatura, mas o fato é que todos 
são afetados após a ingestão de bebidas 
alcoólicas. O bom senso recomenda que 
não se restrinja ao uso do álcool a ocor-
rência de episódios violentos no trânsito. 
A questão, portanto, não é só fiscalizar os 
bêbados que dirigem. É, muito mais do 
que isto, educar as crianças e os adoles-
centes. Sem que esta educação se disse-
mine entre a juventude estudantil, muito 
pouco há de se conseguir nessa luta que 
não é do governo nem tem partido: é de 
todos. 

Num único dia, em diferença de 
uma hora a outra, li duas frases em 
lugares distintos. Uma delas estava 
no peito do gorila. A outra, no pára-
-brisa traseiro de um carro. Come-
cemos pela segunda:

“Te cuida, pois Jesus está che-
gando”.

Frases como essa estão espalha-
das nos autos da cidade. geralmente 
em veículos de pessoas evangélicas, 
notadamente os fiéis convertidos. 
Tudo bem, estão todas elas no seu di-
reito de fé, e mais ainda de expressar 
o seu fascínio e amor a Jesus Cristo. 
Mas uma coisa é dizer que Jesus vai 
chegar e a outra, muito diferente, é 
mandar que eu tome cuidado com 
isso.

Cuidado com o quê? Ter cuidado 
com Jesus? Seria Jesus, então, uma 
espécie de exterminador do futuro? 
Sinto muito, caríssimo fiel, mas a 
frase escrita no seu vidro traseiro 
está dizendo que Jesus pode ser um 
perigo. Ele vai chegar, então é bom 
que tenhamos cuidado. Eu sei perfei-
tamente que você não quis dizer isso, 
mas a sua frase está errada, ela tenta 
infundir medo.

Não sou evangélico, nunca fui, 
mas tenho respeito por dois milênios 
de cristianismo e acredito na bon-
dade do Filho de Deus. Quero crer, 
portanto, que se Ele está vindo é para 
nos salvar, e não para me mandar to-
mar cuidado. Do contrário, que Cristo 
seria esse? Até onde aprendi, mesmo 

sem ser um religioso praticante, Jesus 
Cristo é amor e não representa amea-
ça. O resto é pura grosseria.

Mas alguém deve estar pensando, 
agora, qual a relação desse assunto 
com o título acima. Tem a ver com 
a grosseria, a arrogância de certas 
frases excessivamente expostas por 
pessoas que se acham donas da ver-
dade. Uma hora antes de ler a frase 
sobre Jesus Cristo, eu tinha lido outra 
no peito do gorila. E o gorila dizia:

“Tem um corno me olhando”.
O gorila é um jovem de quase 

dois metros de altura, bombadão, 
desses que devem passar o dia 
inteiro numa academia de muscula-
ção. Ele estava na fila do banco e fez 
questão de se virar de frente, a fim 
de que todos lessem aquela coisa 
escrita em sua camisa. Ele dizia, 
no silêncio da frase, que havia um 
“corno” olhando para ele. Uns vinte 
homens olharam, não tinham como 
não ler aquele despautério que esta-
va escrito em seu peito. Logo, todos 
nós éramos... “cornos”.

Fiquei a me perguntar o que 
leva um sujeito, tão jovem, a se ex-
por com uma camisa dessas. Neces-
sidade de provocar? Atrair encren-
ca? Ou tão somente um inconfesso 
conflito relativo ao tema?

Que Freud nos mostre uma 
explicação para esse pobre gorila. 
Para ele, e também, para o fiel con-
vertido que recomenda cuidado com 
Jesus Cristo.

Em crônica anterior, publicada há 
poucos dias, fiz referências aos “Portos 
da cidade”, e citei alguns deles, a exem-
plo de Mário Moacir Porto, geraldo Por-
to, Silvio Porto e omiti um que, se não 
era da família portuense, tinha porto no 
nome. E este é, justamente, José Mário 
Porto, uma perfeição de advogado, cujo 
escritório ficava lá na Maciel Pinheiro, 
se não me engano. Nele, estava fazendo 
advocacia o advogado Paulo Maia, um 
homem que nasceu para aquela profis-
são, de que eu sempre corri, por falta de 
vocação. 

Mas voltando a José Mário, fora a 
sua extraordinária cultura, estavam a 
ética, a postura, a elegância, e, sobre-
tudo a cultura. José Mário sabia Direito 
até pelos poros. Seu escritório lá na 
cidade baixa era uma grande referência. 
Respeitadíssimo. 

Lembrar que a Cidade Baixa era 
onde estava o grande comércio, os es-
critórios mais bem conceituados e onde 
as coisas mais importantes aconcete-
ciam. 

Tambaú estava ainda muito lon-
ge. Estou lembrando agora que era na 
Maciel Pinheiro que funcionava um 

café, muito frequentado pelos políticos, 
comerciantes, jornalistas e advoga-
dos. E José Mário Porto, vez por outra, 
marcava presença lá. O Café se situava 
bem defronte da Associação Comercial, 
prédio de excelente arquitetura, cujo 
projeto é de autoria do velho Hermene-
gildo Di Láscio.

José Mário Porto era reverencia-
díssimo, seja como causídico, seja como 
político. Exerceu com muita eficiência 
a Secretaria do Interior, não me lembro 
em qual governo. Quando eu passei 
no concurso para juiz, ele foi um dos 
primeiros a me cumprimentar, dizendo: 
“A Justiça estará em boas mãos”.

Mas se você quer se lembrar mais 
ainda de José Mário é só conversar com 
o seu filho, advogado atuante em nosso 
foro, ex-presidente da Ordem dos Advo-
gados, e que tem o nome do pai. 

Ah, os Portos da Paraíba! Como 
souberam honrar a nossa terra! E giáco-
mo Porto, que foi advogado, excelente 
no papo e na cultura?...

Mas vamos saindo da crônica, que 
o bonde está agora mesmo passando 
na Rua Maciel Pinheiro com destino à 
Cidade Alta...

Editorial

Um
“Tem um corno me olhando”

 A luta pela vida

O porto que faltou

No debate entre os candi-
datos a prefeito em Campi-
na Grande, o representante  
do PSOL, Sizenando Leal,  
tem quebrado a monoto-
nia. Bate em todo mundo e 
debocha de alguns. Chegou 
a dizer que a candidata do 
PMDB, Tatiana Medeiros, era 
candidata a mágica, pelo 
fato de retratar uma reali-
dade que não existe.

O primeiro turno das eleições  mar-
cadas para o dia 7 de outubro, mobi-
lizará em todo o país 1.694.025 me-
sários.  Deste montante, 1.267.025 
foram convocados e os outros 427 
mil são voluntários. A maioria dos 
mesários são professores, servido-
res da Justiça  e  profissionais.

Teve candidato que prometeu 
suspender a campanha no 
domingo, em João Pessoa, em 
solidariedade à morte do pai de 
Estela (PSB), mas deve ter es-
quecido de avisar sua militância. 
Em alguns bairros a campanha 
correu solta.

Bem que o senador paraibano Vital Filho(PMDB), aproveitando a maré, tem aço-
dadamente, tocado sua candidatura à presidência do Senado. Uma conquista 
dessa ordem será uma prova consagradora de sua habilidade na engenharia 
política, já que o maduro Renan Calheiro tem o mesmo objetivo, enquanto que 
Edison Lobão, hoje ministro, é o candidato in pectore da presidente Dilma.

A Justiça Federal da Paraíba vai pro-
mover nos dias 1 e 2 de outubro, um 
treinamento a advogados sobre como 
utilizar o Processo Judicial Eletrônico.  
São oferecidas 120 vagas, em dois 
dias de aulas das 8h30 às 12h. As 
inscrições devem ser no link www.
jfpb.jus.br. 

MP SALVADORA

PAU DO PSOL
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 Frases como essa estão espalhadas nos autos da cidade. Geralmente em 
veículos de pessoas evangélicas, notadamente os fiéis convertidos.”
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A  Escola Superior da Magistra-
tura do TJP inicia hoje dois cur-
sos de especialização nas Co-
marcas de João Pessoa, Campina 
Grande, Patos e Cajazeiras. Para 
as aulas inaugurais a gerência 
acadêmica da Esma convidou 
quatro especialistas em Prática 
Judiciária, Planejamento e Ges-
tão Pública. Segundo a gerência, 
345 alunos estão matriculados 
no curso, entre servidores e 
juízes.
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E este é, justamente, José Mário Porto, uma perfeição de advogado, 
cujo escritório ficava lá na Maciel Pinheiro, se não me engano.”

 

A Medida Provisória que tra-
ta do adiamento das dívidas 
municipais com a Previdência, 
foi sancionada e publicada no 
Diário Oficial da União. O texto 
da Lei (12.716/2012) prevê 
também ajuda aos agriculto-
res de municípios em situação 
de emergência. 
As parcelas das dívidas pode-
rão ser suspensas tempora-
riamente em lugares onde a 
situação de emergência ou o 
estado de calamidade pública 
forem reconhecidos. Os recur-
sos racionados deverão ser 
empregados no auxílio às ví-
timas de desastres naturais. 
Contudo, os benefícios foram 
vetados para os municípios do 
Sul do País.



Jobson Ferreira
Tenente-coronel dos Bombeiros

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com
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EXCLUSIVO

aquisição de equipamentos de proteção individual (EPI), de desencarceradores, de viaturas 
para atendimento rápido e ainda a parceria firmada com o Serviço de Atendimento Móvel 
de Urgência (Samu), dentro do Projeto Resgate pela Vida, além da recuperação da escada 
magirus, fazem parte do sistema para atender ocorrências de incêndios em prédios, tanto no 
setor imobiliário quanto comercial na Paraíba, como outros incidentes.
O setor imobiliário de João Pessoa vem tendo um grande crescimento com a construção 
de vários edifícios, alguns que ultrapassam os 40 andares. Mas, isso não é motivo de 
preocupação para o Corpo de Bombeiros Militar da Paraíba, pois todos os responsáveis 
pelas construções dessas edificações têm que apresentar a planta (projeto) à Diretoria de 
Atividades Técnicas (DAT) da Corporação e a corporação está preparada para agir em casos 
de emergências. Na capital, as maiores edificações estão localizadas nos bairros do Altiplano, 
Cabo Branco, Manaíra, Bessa e, em menor dimensão, nos Bancários e Água Fria. Grandes 
prédios também estão sendo erguidos em áreas como Intermares, no município de Cabedelo 
e na cidade de Campina Grande.
O tenente-coronel José Jobson Ferreira, responsável pela DAT, salienta que o projeto de 
construção é analisado por uma equipe técnica do Corpo de Bombeiros para então haver a 
liberação da obra. Após o término da construção especialistas da corporação comparecem 
ao prédio e vistoriam minuciosamente se as normas técnicas foram realmente atendidas.
Jobson Ferreira garante que o Corpo de Bombeiros está preparado para atender ocorrências 
de incêndios em prédios como estes. Por determinação do Comando da Corporação os 
militares são capacitados por meio de treinamento, palestras e simulações. Na entrevista 
a seguir, o tenente-coronel Jobson Ferreira fala mais sobre construção, prevenção e 
atendimento as normas técnicas.

A
Como o Corpo de Bombei-

ros agirá se, por acaso, hou-
ver um incêndio num dos últi-
mos andares de um prédio com 
mais de 40 metros de altura?

Os edifícios residenciais, 
comerciais ou industriais, inde-
pendente da sua altura, têm os 
seus projetos de prevenção e 
combate a incêndios e controle 
de pânico analisados pela Di-
retoria de Atividades Técnicas 
(DAT) do Corpo de Bombeiros. 
Durante a análise dos projetos 
são verificados diversos itens 
relacionados à segurança de 
suas populações fixa e flutuan-
te, bem como as vias de acesso 
e escape nos casos de sinistros.

Assim, independente dos 
meios auxiliares (viaturas e 
equipamentos) as guarnições 
de salvamento e combate a in-
cêndio terão acesso a todos os 
pavimentos, mesmo nos casos 
de ocorrências nos últimos pa-
vimentos.               

Em relação à prevenção, 
como moradores devem agir?

Para garantir o perfeito fun-
cionamento de todos os equipa-
mentos de prevenção instalados 
nas edificações é fundamental 
que seja feita, periodicamente, 
a sua manutenção. Por isso, é de 
capital importância que os mo-
radores (usuários) da edificação 
cobrem isso dos responsáveis 
pela administração e denunciem 
quando do não cumprimento das 
normas de segurança.

Quais as recomendações 
dos bombeiros?

Além das já citadas, é neces-
sário que cada morador (usuá-
rio) obedeça também às regras 
de segurança nos seus aparta-
mentos, salas, escritórios.

Atualmente, existem equi-
pamentos suficientes para 
atender esse tipo de aciden-
te?

O Corpo de Bombeiros, des-
de a sua emancipação da Polícia 
Militar, vem investindo na aqui-
sição de viaturas e equipamen-
tos, na tentativa de suprir as 
suas carências.

Naturalmente não se pode 
afirmar que qualquer corpo-

ração esteja suficiente-
mente equipada para 
atender a todos os 
prováveis sinistros 

que possam ocorrer. 
Basta tomar como exem-
plo o Corpo de Bombei-
ros de Nova York (um 
dos mais equipados do 

mundo) durante os ata-
ques terroristas no Word 
Trade Center.

Para nós Bombeiros, 
vale a máxima de que não 

adianta se ter os melhores equi-
pamentos e viaturas do mundo 
se a prevenção não for levada a 
sério e se as nossas cidades não 
oferecem estrutura adequada 
para a movimentação dessas 

viaturas e instalação dos equi-
pamentos.

Quem autoriza a construção, 
ou melhor, quem libera o alvará?

O Certificado de Aprovação 
do Corpo de Bombeiros é conce-
dido, pela Diretoria de Atividades 
Técnicas, àquelas edificações que 
apresentaram o seu Projeto de 
Prevenção e Combate a Incêndio 
e Controle de Pânico dentro do 
que se encontra prescrito nas di-
versas Normas Técnicas adotadas 
pela Corporação e Previstas na Lei 
9.625, de 27 de dezembro de 2011, 
que instituiu o Código Estadual de 
Proteção Contra Incêndio, Explo-
são e Controle de Pânico.

Quantos prédios em João 
Pessoa estão acima do limite de 
andares que os bombeiros podem 
atender sem muita dificuldade, 
claro que ela existe em qualquer 
situação?

A dificuldade de atendimento 
a uma ocorrência não está neces-
sariamente vinculada à altura da 
edificação, mas ao somatório de 
diversos fatores. Há casos de ocor-
rências no pavimento térreo que 
apresentam maiores dificuldades 
que uma outra no último pavimen-
to, como exemplo.

Quais os equipamentos, além 
de extintores, são obrigatórios 
nos prédios?

Para edificações residenciais 
multifamiliares de até 4 (quatro) 
pavimentos: Extintores de incêndio 
(dois por pavimento, dependendo 
da área); piso antiderrapante nas 
escadas; corrimão em ambos os la-
dos da escada; sinalização de emer-
gência; iluminação de emergência

Para edificações residenciais 
multifamiliares acima de 4 (quatro) 
pavimentos, edificações comerciais 
e industriais acima de 750 (setecen-
tos e cinquenta) metros quadrados: 
Apresentar Projeto de Prevenção e 
Combate a Incêndio e Controle de 
Pânico que deverá conter: Sistema 
de proteção contra descargas atmos-
féricas; sistema de acesso e saída de 
emergência; sistema de sinalização 
e iluminação de emergência; central 
de alarme; central de fornecimento 
de gás (se for o caso); rede de hidran-
tes; preventivos móveis (extintores); 
outros (a critério da comissão de 
análise de projetos).

Corpo de Bombeiros
se mantém preparado

Os militares 
são 
capacitados 
por meio de 
treinamento, 
palestras e 
simulações 
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Em cima da hora

Polícia prendeu 46 pessoas
OpEraçãO “EsquElEtO”

Ação teve como alvo um 
grupo criminoso acusado de 
tráfico de drogas e homicídios

A Operação “Esqueleto”, 
cujo principal objetivo é de-
sarticular um grupo crimi-
noso responsável por homi-
cídios e tráfico de drogas na 
região metropolitana de João 
Pessoa, já prendeu 46 pesso-
as, entre mandados de pri-
são cumpridos dentro e fora 
do Sistema Penitenciário e 
flagrantes. Nesta sexta-feira 
(21) e sábado (22), policiais 
do Grupo de Operações Es-
peciais (GOE) prenderam 
Davi da Costa Oliveira e An-
dréa Pereira de Sousa, co-
nhecida como ‘Nega’.

Segundo o delegado do 
GOE, Cristiano Jacques, con-
tra ambos havia mandados 
de prisão temporária expe-

FOTO: Funesc/Divulgação

didos pela 5ª Vara Criminal 
da cidade de Santa Rita, pe-
los crimes de tráfico e asso-
ciação para o tráfico.

Ele adiantou que Davi 
foi preso à tarde, no Ter-
minal Rodoviário de João 
Pessoa, já embarcado em 
um ônibus que iria para o 
Estado do Ceará, enquanto 
“Nega” foi presa em Santa 
Rita. O delegado comentou 
que as investigações podem 
resultar em mais mandados 
de prisão solicitados à Justi-
ça, em breve.

A ação, coordenada pela 
Polícia Civil, aconteceu de 
forma integrada com a Polí-
cia Militar, Polícia Rodoviária 
Federal, Grupo de Atuação 
Especial Contra o Crime Or-
ganizado (Gaeco), Ministério 
Público Estadual, e teve ori-
gem a partir de investigações 
realizadas pelo próprio GOE.

A fiscalização é o princi-
pal tema do V Seminário Es-
tadual do Simples Nacional, 
que será realizado amanhã, 
no auditório do Estação Cabo 
Branco, Ciência, Cultura e Ar-
tes, em João Pessoa. Cerca 
de 250 servidores públicos 
das secretarias das receitas 
das três esferas (Federal, Es-
tadual e Municipal) devem 
participar do seminário es-
tadual que vai disseminar no 
Estado as novas tendências 
de fiscalização para o regime 
diferenciado de tributação 
da micro e pequena empresa.

Atualmente, cerca de 
80% das empresas ativas com 
inscrição estadual, já perten-
cem ao Simples Nacional na 
Paraíba. Dados da Secretaria 
Estadual da Receita mostram 
que das 73.097 mil registra-
das até julho, mais de 58.662 
mil pertenciam ao Simples 
Nacional (microempreende-
dor individual, microempresa 
e empresa de pequeno porte). 
Em apenas um ano,  a base do 
Simples cresceu cinco pontos 
percentuais. 

O delegado da Receita 
Federal em João Pessoa, José 
Honorato de Souza, o secre-
tário Executivo da Receita 
Estadual, Leonilson Lins, e o 
secretário da Receita Muni-
cipal  de João Pessoa, Valdeci 
Araújo, abrem os trabalhos 
do V Seminário Estadual, a 
partir das 9h da manhã de 
amanhã.

Na sequência, duas pa-
lestras serão realizadas e 
seguidas de debates no perí-
odo ainda da manhã. O audi-
tor fiscal da Receita Federal 
Francisco Leite Duarte vai 
abordar a “Visão Geral do 
Simples Nacional” e, logo em 

seguida o foco vai ser as “So-
luções Tecnológicas aplicadas 
ao Simples Nacional”, minis-
trada por Marcos Mariano, da 
Secretaria de Fazenda de Per-
nambuco (Sefaz-PE).

No período da tarde, o 
tema será fiscalização nas 
duas palestras que encerram 
o seminário, que vai apresen-
tar de forma teórica e prática 
o novo Sistema Eletrônico 
Único de Fiscalização (Sefisc), 
uma ferramenta integrada 
de informações que vai com-
partilhar dados de empresas 
optantes do Simples Nacio-
nal das três esferas do poder 
para ampliar a capacidade de 
fiscalização do Fisco.

 O gestor do Simples Na-
cional do Núcleo de Decla-
rações da Receita Estadual, 
Henrique Oliveira Gadelha, 
disse que a realização do 
seminário anual do Simples 
reunindo secretários, au-
ditores e gestores das três 
esferas da Receita será um 
espaço importante para dis-
seminar as novas tendências 
e informações do regime 
diferenciado da micro e pe-
quena empresa. “Com o for-
te crescimento nos últimos 
anos na base de empresas 
optantes do Simples, o Fisco 
vai buscar agora meios mais 
eficazes de fiscalização e o 
seminário vai apontar nesse 
caminho”, comentou.

O V Seminário Estadu-
al do Simples Nacional será 
promovido pela Delegacia da 
Receita Federal da 4ª Região 
Fiscal, Governo do Estado e da 
Prefeitura Municipal de João 
Pessoa, conta com a parceria 
do Banco do Brasil e da Escola 
de Administração Tributária 
(Esat) da Receita Estadual.

Seminário discute em JP 
a fiscalização de empresas

sIMplEs NaCIONal

A música sinfônica da Paraíba es-
tará presente nos Estados Unidos, no 
próximo dia 30, quando o maestro Alex 
Klein, regente titular da Orquestra Sin-
fônica da Paraíba (OSPB), se apresen-
ta como maestro e solista convidado 
à frente da Orquestra Filarmônica de 
Chicago. O concerto é promovido pelo 
Consulado Geral do Brasil na cidade, o 
programa também traz o solista Arnal-
do Cohen, no Concerto para Piano e 
Orquestra de Peter Tchaikovsky.

Além desta parceria entre Klein 
e Cohen, reconhecidos internacional-
mente como grandes expoentes da 
música brasileira no mundo, o pro-
grama incluirá a abertura da ópera 
“O Guarani”, de Carlos Gomes; e o 
Concerto para Oboé e Orquestra de 
Osvaldo Lacerda, escrito e dedicado a 
Klein, em 2005.

O programa incluirá também a 
Seresta n. 7 do compositor Liduíno 
Pitombeira, que estará presente na 
apresentação. O professor Pitombei-
ra leciona na Universidade Federal de 
Campina Grande (UFCG) e é composi-
tor residente da Orquestra Sinfônica 
da Paraíba, função honorária criada 
nesta temporada pelo maestro Klein 
e que visa maior divulgação da músi-
ca contemporânea.

A apresentação em Chicago re-
força o objetivo do maestro Klein, 
anunciado na abertura desta tempo-
rada da OSPB, de “trazer o mundo à 
Paraíba e levar a Paraíba ao mundo”. 
A proposta é trazer de volta grandes 
solistas e repertório arrojado para a 
temporada da Sinfônica, promoven-
do a música da Paraíba no exterior, 
sob a supervisão de um compositor 
residente, cargo comum em grandes 
orquestras internacionais.

Além da Seresta n. 7, apresentada 

com a Orquestra Filarmônica de Chi-
cago, Klein irá apresentar a estreia 
mundial da Seresta n. 17 de Liduíno 
Pitombeira, em Buenos Aires, com o 
oboísta paraibano Alisson Azevedo.

Neste mês, o talento erudito e 
popular paraibano também foi muito 
bem representado por outro maes-
tro, Luiz Carlos Durier, que é regente 
titular da Orquestra Sinfônica Jovem 
da Paraíba (OSJPB) e assistente da 
OSPB. Durier foi convidado a reger 
a Orquestra Sinfônica do Rio Grande 
do Norte (OSRN) em dois concertos 
na cidade de Natal. 

O primeiro, uma apresentação di-
dática em homenagem ao centenário 
do mestre Gonzagão. Ainda na capi-
tal potiguar, Durier regeu a OSRN em 
concerto com o pernambucano Ge-
raldo Azevedo, executando a mistura 
que mais gosta de fazer, aproximan-
do a música erudita da popular, em 
plena praça pública.

retorno
A Sinfônica da Paraíba voltará 

às suas atividades com um concerto 
educativo dedicado às crianças, no 
dia 11 de outubro. Serão realizadas 
duas apresentações (às 11h e às 14h) 
no Teatro de Arena do Espaço Cultu-
ral, incluindo trechos de “Sonhos de 
uma noite de verão” de Mendelsso-
hn e “Pedro e o Lobo” de Prokofiev. 
A temporada de concertos sinfônicos 
prossegue com concertos regulares 
incluindo as Sinfonias n. 1 e 7 de Bee-
thoven, o “Prelude a l’aprés midi d’un 
Faun” de Debussy, e diversas obras 
centrais ao repertório sinfônico.

A orquestra pretende apresentar 
dois concertos para cada programa 
sinfônico. Já estão previstas três réci-
tas para a temporada 2013.

Maestro da OSPB rege no domingo
a Orquestra Filarmônica de Chicago

NOs EstaDOs uNIDOs

Maestro Alex Klein é considerado no mundo como um dos expoentes da música brasileira

site dedicado ao 
cooperativismo

O primeiro site exclusi-
vamente dedicado ao coop-
erativismo paraibano – www.
paraibacooperativo.com.br 
– será lançado hoje, a partir 
das 8h30, no Hotel Littoral, 
no bairro do Cabo Branco. Ge-
stores e comunicadores de 
cooperativas participarão do 
evento, que contará também 
com a palestra “Mídias sociais 
e Cooperativas: oportunidades 
e desafios”, ministrada por 
Alexandre Gatti, que é profes-
sor da PUC Minas e gerente de 
Informática do Sistema OCEMG 
(Organização das Cooperativas 
de Minas Gerais). 

O site Paraíba Cooperativo 
foi criado pelo Sistema OCB/
Sescoop-PB (Sindicato e Or-
ganização das Cooperativas 
da Paraíba / Serviço Nacional 
de Aprendizagem do Coopera-
tivismo na Paraíba) para ofer-
ecer notícias e serviços ao setor. 
Serão disponibilizadas infor-
mações sobre como constituir 
uma cooperativa, estatísticas 
do cooperativismo local e na-
cional, documentos como leis e 
cartilhas para download, além 
de um campo específico para o 
esclarecimento de dúvidas do 
âmbito jurídico. 

Os internautas terão 
acesso também à programação 
dos cursos e eventos promovi-
dos pelo Sistema OCB/Sescoop-
PB, bem como poderão consul-
tar a lista com os contatos das 
cooperativas registradas junto 
à instituição. O site contribuirá, 
ainda, para a transparência 
das ações realizadas pela OCB/
Sescoop-PB, através da publi-
cação de relatórios de gestão, 
avisos de licitação, estatuto, 
regimento e outras informações 
institucionais. 

O lançamento do site 
Paraíba Cooperativo integra o 
calendário de ações comemo-
rativas do setor no ano de 
2012, instituído como Ano 
Internacional das Cooperativas 
pela Organização das Nações 
Unidas (ONU). O evento será 
encerrado com o sorteio de um 
Tablet entre os participantes.

Palestra
Um dos destaques do 

evento será a palestra “Mídias 
Sociais e Cooperativas: Oportu-
nidades e Desafios”, cujo obje-
tivo é estimular as cooperativas 
a conquistar ou consolidar sua 
participação nestes espaços de 
interação. 

Segundo o palestrante, 
Alexandre Gatti, as mídias so-
ciais possuem potencial para 
aproximar a cooperativa de seu 
quadro social, bem como de 
seus clientes. 

“Os clientes estão na in-
ternet e para criar uma maior 
aproximação e interação com 
eles, as organizações devem 
utilizar de forma efetiva as 
mídias sociais, como também, 
os outros canais da web. A or-
ganização tem que estar onde 
o seu público está”, destaca o 
palestrante, que é mestre em 
Administração com especiali-
zação em Gestão de Coopera-
tivas, Gestão de Negócios e 
Gestão de Marketing. 

Seminário na UFPB discute mídia e cotidiano
EM OutuBrO

Com foco nos estudos 
e pesquisas sobre as inter-
faces entre o cotidiano e o 
jornalismo, o Grupo de Pes-
quisa sobre o Cotidiano e o 
Jornalismo (Grupecj) da Uni-
versidade Federal da Paraíba 
(UFPB) comemora 10 anos 
de fundação com a realização 
do seminário “Diálogos sobre 
Pesquisa em Mídia e Cotidia-
no”. O evento acontece na pró-

xima semana, nos dias 3, 4 e 5 
de outubro, no auditório 412 
do Centro de Ciências Huma-
nas, Letras e Artes (CCHLA) 
da UFPB, com programação 
nos dois turnos.

No primeiro dia, a pro-
gramação abre às 14h30 com 
exibição de um documentá-
rio sobre os 10 anos do Grupo 
e fala do professor Wellington 
Pereira, coordenador do Gru-

pecj, e do professor Henrique 
Magalhães, coordenador do 
Programa de Pós-Graduação 
em Comunicação da UFPB, 
além de lançamento de livros.

No dia 4, o evento come-
ça às 9h com palestra do pro-
fessor Luís Martins, da Uni-
versidade de Brasília (UnB), 
sobre “Imprensa, cidadania 
e cotidiano”. Às 14h30, os co-
municadores Daniel Abath, 

GeanneBatista,Patrícia Mon-
teiro e Sérgio Melquiorparti-
cipam da mesa redonda sobre 
‘Metodologias de pesquisa 
em Mídia e Cotidiano’.

Na sexta-feira pela ma-
nhã, a professora Cristiane 
Freitas, da Pontifícia Univer-
sidade Católica do Rio Gran-
de do Sul (PUCRS), profere 
palestra sobre ‘Interações 
metodológicas em pesqui-

sas sobre o cotidiano: cine-
ma, imaginário e cultura’. Às 
14h30, o seminário entrega o 
Prêmio de Incentivo à Pesqui-
sa no Nordeste, com homena-
gem ao professor Luís Custó-
dio, da Universidade Estadual 
da Paraíba.

As inscrições são gratui-
tas e estão abertas até dia 1 
de outubro no link http://mi-
gre.me/aMlgf.
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Rodolfo Athayde abre 
exposição hoje na 
Estação das Artes
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- uma mãe e duas filhas - lutam para 
que suas convicções e crenças sejam 
aceitas como verdadeiras. 

Quanto ao espetáculo O Lançador 
de Foguetes, com o qual o grupo de 
Teatro de Pernas Pro Ar abre o Projeto 
Vértice, o enredo mostra um perso-
nagem à procura do lugar ideal, que 
se vale do espaço físico e a própria 
energia do público como elementos 
de experiência científica. Por ser uma 
atração de rua, os artistas se deslocam 
com destreza pela via, utilizando os 
malabares circenses e as engenhocas 
astrológicas para medir as distâncias, 
calcular o vento e sentir as energias.

Na sequência da programação do 
evento, a atração de amanhã é o espe-
táculo A Alma Imoral, monólogo que o 
grupo Niska Produções Culturais (RJ) 
apresentará amanhã e quinta-feira, 
sempre a partir das 20h, no Teatro 
Santa Roza, localizado no centro da 
cidade. Trata-se de um dos monólogos 
mais aplaudidos nos últimos seis anos. 

De acordo com a atriz Clarice 
Niskier, por meio de um texto denso, 
A Alma Imoral – cujo texto é denso, 
adaptação do livro homônimo de Nil-
ton Bonder - desconstrói e reconstrói 
conceitos milenares da história da 
civilização. “O corpo e a alma, o certo 
e o errado, o traidor e o traído, a obe-
diência e a desobediência são revistos”, 
disse ela, que atua sozinha no palco, 
onde, nua, se vale apenas de uma ca-
deira preta e um grande pano da mes-
ma cor, o qual transforma em mantos, 
vestidos, burcas e véus. Além disso, 
emite conceitos bíblicos e filosóficos. 
O contato é permanente e direto com 
a plateia, sem fazer uso da chamada 
“quarta parede” (divisa imaginária que 
separa ator e público passivo). 

Antes de assumir essa empreitada 
artesanal, que durou dois anos para ser 
concluída, a carioca Clarice Niskier já 
havia realizado dois monólogos, um 

Pedro Medeiros se 
apresenta hoje na 
Usina Cultural

Farsa da Boa Preguiça 
abre Mostra de Teatro 
de Grupo
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MÚSICA ARTES CÊNICAS

A edição deste mês do 
Projeto Vértice – rea-
lizado pela Fundação 
Cultural de João Pessoa 
(Funjope), órgão da pre-
feitura do município – 
oferece várias atrações 
ao público. A primeira é 

o espetáculo de rua intitulado O Lança-
dor de Foguetes, que o grupo de Teatro 
de Pernas Pro Ar (RS) apresentará 
hoje, a partir das 17h, no Ponto de Cem 
Réis, no centro da cidade, e às 19h de 
amanhã, na Praça da Paz, localizada no 
bairro dos Bancários. Outra é A Alma 
Imoral, monólogo do grupo carioca 
Niska Produções Culturais em cartaz 
há seis anos. Mas a Paraíba também 
está representada com Anáguas, que 
a Companhia Oxente encenará – pela 
primeira vez no evento - na próxima 
sexta-feira, às 20h, no Teatro Santa 
Roza. 

“O convite que recebemos para 
participar do Projeto Vértice foi uma 
surpresa para nós e, ao mesmo tem-
po, um presente. O motivo é porque 
o espetáculo Anáguas completou um 
ano em cartaz. A peça estreou no dia 
22 deste mês, na cidade de Campina 
Grande. E a apresentação no Vértice 
será mais uma oportunidade para co-
memorarmos com o público em João 
Pessoa. Por isso, recebemos o convite 
com muita honra, porque o projeto é 
um dos eventos importantes da cidade, 
por oferecer grupos de muita signifi-
cância, inclusive em âmbito nacional”, 
disse, em entrevista para o jornal A 
União, a atriz Mônica Macedo, uma das 
integrantes da Cia Oxente.

A propósito, durante a encenação 
de Anáguas o grupo discute a relação 
familiar permeada de intrigas, ranco-
res e ciúmes. No palco, três mulheres 

FOTO: Raquel Durigon

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@gmail.com

Arte na rua

dos quais foi baseado em roteiro da 
escritora Clarice Lispector. O trabalho 
da artista se caracteriza por ela mesma 
assumir a atuação no palco e, também, 
assinar a dramaturgia.

Outra atração do Projeto Vértice é o 
espetáculo Rakataka, que os bailarinos 
performáticos da Caio Nunes Cia de 
Dança (RJ) apresentará nos próximos 
sábado, às 20h, no Teatro Santa Roza, 
e no domingo - data de encerramento 
do evento – nos mesmos horário e lo-
cal. No repertório, músicas de várias 
culturas e ritmos diversos, incluindo 
o tribal, para expressar - em forma de 
denúncia – o sentimento dos artistas 
a respeito da trajetória do homem até 
sua redenção. 

A propósito, um dos integrantes 
da Caio Nunes Cia de Dança, Carlos 
Fontinelle, ministrará workshop sobre 
Dança Contemporânea no próximo sá-
bado, das 9h às 11h30, no Teatro Santa 
Roza. Durante o evento - que também 
integra a programação do Projeto Vér-
tice - ele fará uma abordagem prático-
teórica, cujo conteúdo possui conceitos 
contemporâneos da dança, assim como 
a multiplicidade das técnicas. As ins-
crições já estão abertas e a atividade 
destina-se ao público em geral. 

Projeto Vértice inicia hoje à tarde, no Ponto de Cem Réis, 
em João Pessoa, com o espetáculo O Lançador de Foguetes

O Lançador de Foguetes, do grupo 
de Pernas Pro Ar, utiliza a energia 
do público e o espaço físico como 

elementos de experiência 
científica. A Alma Imortal (abaixo) 

será encenada amanhã  

FOTO: Divulgação/Niskas Produções

O grupo Niska 
Produções Culturais 
(RJ) apresenta 
amanhã e quinta-feira, 
sempre a partir das 
20h, no Santa Roza, 
o monólogo 
A Alma Imoral
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Vivências

Dando continuidade a minha pesquisa, entrei 
em contato com vários familiares da genealogia 
Ramalho em Teixeira. As fontes me revelaram que 
o pai do cantor, poeta e compositor Zé Ramalho 
(José Ramalho Neto) chamava-se Antônio Rama-
lho (Antônio de Pádua Pordeus Ramalho) e que 
morreu afogado no Açude de Poços em janeiro de 
1953.

Antonio Ramalho era casado com Estelita 
Torres Ramalho e tinham um casal de filhos: Zé 
Ramalho e Goretti (falecida em 1991). Mãe de Zé 
Ramalho, Dona Estelita era professora primária. O 
pai era seresteiro, poeta e boêmio. Cantava e tocava 
violão. O avô José Pordeus Ramalho (Avohai), pai 
de Antonio Ramalho,  era coletor de impostos. Veio 
para Teixeira em 1951 (1952?) e ficou até 1955. 
Segundo informações ainda não confirmadas, era 
natural de Teixeira, tendo nascido em Poços. O avô 
era um intelectual e tinha um programa na Rádio 
Difusora de Teixeira, onde divulgava suas crônicas. 
Devido ao trabalho itinerante de agente do Fisco, 
Avohai , antes de trabalhar em Teixeira, trabalhou 
também em Brejo do Cruz, onde nasceu Zé Rama-
lho em 3 de outubro de 1949. O pai morreu afo-
gado no Açude de Poços, está sepultado no Cemi-
tério Público de Teixeira e segundo informações 
anônimas a causa da morte foi  Epilepsia Alcoólica 
quando Zé Ramalho tinha apenas dois (três?) anos 
de idade e já morava em Teixeira . A propriedade 
Poços era um grande latifúndio famoso por cau-
sa do açude construído por iniciativa do cônego 
Bernardo (parente de Zé Ramalho e possivelmente 
tio-bisavô). Era dividida com  uma parte pertencen-
do aos Ramalho e a outra pertencendo aos Dantas.
Indícios indicam que José Ramalho (Avohai) que 
era filho de Claudino Cavalcante de Albuquerque 
Melo (casado com Minervina dos Santos Cosme e 
Damião irmã do cônego Bernardo) tinha proprie-
dade em Poços; onde o filho morreu afogado.

 De forma apocalíptica, o mesmo açude cons-
truído pelo parente distante padre e que matou a 
sede e a fome de milhares de flagelados serviria 
de palco para a tragédia do afogamento do filho 
de Avohai. O meu tio-avô Severino Ramalho, um 
dos precursores da Reforma Agrária na Paraíba, 
para se salvar de uma perseguição dos adversários 
teve que pular e nadar no Açude de Poços. Foi uma 
intriga de um ancestral da família Ramalho com um 
membro da família Dantas que teve como desfecho 
o exílio do cônego Bernardo em Vitória de Santo 
Antão. 

José Ramalho Neto
Nascido em Brejo do Cruz no dia 3/10/1948, 

José Ramalho Neto (Zé Ramalho) , morou e 
estudou em Teixeira aonde ainda na atualidade 
existem parentes seus. Aos 10 anos foi morar em 
Campina Grande e aos 15 anos em João Pessoa 
onde foi estudante de Medicina, participou da 
banda musical. Os Quatro Loucos e abandonou 
os estudos para seguir sua verdadeira vocação: 
a música. Animava bailes com músicas de ro-
ck’n’roll e iê-iê-iê. Participou do grupo de Alceu 
Valença e lançou o primeiro LP em 1978, com a 
consagrada música Avohai em homenagem ao 
seu avô e pai de criação (avô e pai-avohai). Em 
1981 publicou o livro de poesias Carne de Pes-
coço. Em entrevista Zé Ramalho declarou: “Meu 
pai morreu muito jovem, nos açudes do Sertão, 
morreu afogado quando eu era garoto”(Via Fan-
zine). Originário de uma família com veia musi-
cal, poética e artística, Zé Ramalho, que conse-
gue conciliar o popular, o místico e o erudito (é 
possível?), carregando a carga genética do poeta 
e seresteiro Antonio Ramalho e o lado intelec-
tual de  Avohai,  é hoje consagrado como um 
dos maiores cantores e compositores da música 
popular brasileira.

Integrando a grande comu-
nidade brasileira as cidades de 
Soledade têm algo em comum, 
nasceram em derredor de um 
campanário. A irmã mais velha, 
entretanto, tem uma origem 
mais remota, vem da Redu-
ção  São Joaquim, a última das 
dezoito fundadas pelas Missões 
Jesuíticas, por volta de 1833. 
Só em 1798 os 
lusos promove-
ram os primei-
ros atos oficiais 
de posse, atra-
vés das sesma-
rias e extensa 
picada pela Ser-
ra do Botocaray, 
depois estrada 
das Tropas, le-
vando até Cruz 
Alta a erva-ma-
te, cultivada 
na região. Os 
Ferreira de An-
drade foram be-
neficiados pelo incentivo de pe-
netração da Coroa.  Lúcio F. de 
Andrade, descendente, a partir 
de 1836/37 liderou campanha 
para construção de capela, sob 
orago de  Nª Srª da Soledade, e 
povoação ao redor. 

 Curado em 1857 deixa o 
município de Passo Fundo, por 
Lei Provincial de 29.3.1875.  Si-
tuado na microrregião  do Alto 
da Serra do Botucaraí, donde  
o título de “ capital das Pedras 

Preciosas”. O semanário “Folha 
de Soledade”, que circula desde 
1984, emissoras de rádio e  or-
ganizações do gênero lhe dão o 
status  de cultura,  que têm no 
decano jornalista Paulo Borges 
seu ícone. O atual prefeito, Gel-
son Renato Cainelli, administra 
um território de 31 mil pessoas 
e sólida economia gaúcha. 

Garimpeiros, em 
meados do século  
XVII,  buscavam novas 
lavras e terras férteis 
nas vertentes de rios 
na Serra da Palha, sul 
mineiro. Em 1850 os 
irmãos Inácio e Severo 
Teixeira construíram 
a “Ponte dos Teixeira”. 
Era 1893, o capitão 
Antonio José de Sou-
za Rodrigues, dono 
da fazenda Soledade, 
ergue uma ermida, em 
torno da qual se forma 
o povoado dos Teixei-

ra, mas ficou conhecido por 
Soledade, que se desmembra 
de Caxambu (1938), cuja  topo-
nímia é alterada para  Ibatuba 
(1943), por cinco anos. O novo 
município passa ser chamado 
de Soledade de Minas, no que 
é celebrado, com festas, a 16 
de dezembro.  Compõe-se de 
5.700 habs.,  área de 200 km2, 
do jornal  “O Panorama” e da 
dedicação do prefeito Geraldo 
Emiliano dos Santos.

Na ordem batismal a So-
ledade paraibana é a caçula 
das três. Encravada em plena 
aridez nordestina, embora de 
vocação agropecuária e reli-
giosa. É o que sentiu o padre 
cearense Antonio Ibiapina, em 
visitação ao primitivo núcleo, 
Malhada das Areias Brancas, 
onde já moravam várias famí-
lias. Unidos, ampliaram, em 
maio de 1866, uma capelinha, 
existente há dez anos. Nas 
pregações, junto vazio leito do 
Riacho Lava-pés, aclamaram 
Soledade ao invés de Solidão. 
Pertencia a  S. João do Cariri, 
que cede de seu solo cerca de 
19 mil km2, hoje diluídos em 
quatro novos municípios. Por 
Lei Provincial de 24.9.1885 al-
cança  autonomia, data em que 
soledadenses, uma população 
de 15 mil, a comemoram, festi-
vamente. Lá, onde nasci, posso 
testemunhar seu progresso, 
numa atividade econômica 
alternativa bem-sucedida, por 
ser uma urbe que, pela locali-
zação central, detém um fluxo 
diário de visitantes bastante 
acentuado.

Dispõe de um organizado 
Museu, Paróquia de Santana 
bem cuidada e de uma edili-
dade comandada, por amor 
telúrico, pelo presidente do 
Legislativo Wellington Pereira 
e o prefeito José Bento do Nas-
cimento.

Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Enviou a si mesmo 
pelos Correios

O chinês Hu Seng se colocou, ele próprio, com a 
ajuda de um amigo, dentro de uma caixa de papelão e 
foi enviado pelos Correios no que seria um presente 
surpresa para a namorada; mas ficou preso no interior 
da embalagem por três horas e quase sufocou. Os fatos 
ocorreram na cidade de Chongqing,  cidade ao Sul da 
China. Um amigo lacrou Hu em um pacote muito bem 
feito e postou o “conteúdo” no sistema de “Entrega 
Rápida - 30 minutos” - que na China é muito confiá-
vel. O pacote deveria ser entregue a poucas quadras 
da agência. Mas um carteiro confundiu o endereço e 
atrasou o serviço, que demorou três horas.

Quando Hu empacotado chegou à casa da namo-
rada, ela e outro amigo - cujo conteúdo dizia apenas 
ser “um presente”. Os dois abriram o pacote e viram o 
homem desmaiado dentro da caixa. Este amigo - que 
sabia da surpresa - esperava uma cena romântica e le-
vou uma máquina fotográfica, que registrou o homem 
passando mal na caixa. Os dois chamaram a emergên-
cia e Hu teve que ser reanimado. Os Correios chineses 
afirmam que se soubessem que Hu ia fazer a brinca-
deira, não colocariam ele numa caixa como aquela. 
“Mesmo quando aceitamos a entrega de animais, eles 
vão em pacotes especiais onde conseguem respirar” 
- afirmou uma nota do serviço social chinês. Mas o 
que fez, mesmo, furor na mídia foi a foto do chinês 
desacordado, no dia anterior, quando a amiga abriu o 
“presente”.

Garota de programa
Uma grande companhia fabricante de bebidas 

terá de indenizar um funcionário por danos morais ao 
constrangê-lo a comparecer a reuniões matinais nas 
quais estavam presentes garotas de programa, e por 
submetê-lo a situações vexatórias com o objetivo de 
alavancar o cumprimento de metas. O caso foi parar 
no TST,  depois que o TRT da 9ª Região (PR) determi-
nou o pagamento de indenização no valor de R$ 50 
mil em razão de «assédio moral decorrente de cons-
trangimento».

Segundo relatos de testemunhas, um dos ge-
rentes de vendas tinha o costume de se dirigir aos 
empregados de forma desrespeitosa, valendo-se de 
palavrões. O mesmo gerente era responsável pela pre-
sença de garotas de programa em reuniões. Os fatos 
objeto da ação ocorreram mais de dez vezes. A empre-
sa, inclusive, já havia sido coibida de adotar práticas 
incompatíveis com o ambiente de trabalho e chegou 
a firmar Termo de Ajuste de Conduta (TAC), junto ao 
Ministério Público do Trabalho, comprometendo-se 
“a orientar e enfatizar seus funcionários para evitar 
condutas que possam de alguma forma promover 
desrespeito mútuo”.

O reclamante, casado e evangélico, descreveu ao 
juiz que chegou a ser amarrado e obrigado a assistir fil-
mes pornôs, e houve situação na qual uma “stripper” foi 
levada à sua sala para se despir. A ação também relata 
que os vendedores eram obrigados a participar de fes-
tas em chácaras, com a presença de garotas de progra-
ma utilizadas como forma de incentivo para o aumento 
de vendas. Havia funcionários que batiam as cotas de 
venda e recebiam “vales garota de programa”. 

Direito Processual do Trabalho
A Editora Forense, editou, recentemente, a obra 

Curso de Direito Processual do Trabalho (1.048 páginas, 
R$ 120,93), de Gustavo Filipe Barbosa Garcia. A obra foi 
escrita com o objetivo de apresentar um estudo dife-
renciado e completo da matéria pertinente ao Direito 
Processual do Trabalho, procurando analisar os diver-
sos temas de interesse, mediante enfoque atualizado da 
doutrina e da jurisprudência. Procurou-se atender às 
necessidades do estudante universitário, daqueles que 
se preparam para as carreiras jurídicas e aos concur-
sos públicos, dos profissionais do Direito, dos alunos 
de Pós-Graduação e de todos os que se interessam 
pelo Direito Processual do Trabalho.

Com esse intuito, a matéria é examinada nos enfo-
ques não apenas conceituais, mas segue aprofundando 
a análise das questões de interesse, enfrentando, ainda, 
as diversas controvérsias verificadas na atualidade. O 
livro é fruto de constantes estudos do autor, desenvol-
vidos em atividades acadêmica e profissional, buscan-
do agregar as experiências obtidas como Professor 
Universitário, bem como nas carreiras da fiscalização 
do trabalho, da magistratura do trabalho e, atualmen-
te, do Ministério Público do Trabalho.

O autor é Procurador do Trabalho, Doutor em Di-
reito pela Faculdade de Direito da Universidade de São 
Paulo e Livre-Docente pela mesma Universidade, além 
de autor de vários livros, estudos e artigos jurídicos 
publicados.

Fernando
VasconcelosAvohai em Teixeira

Irmãs Soledade

A Soledade 
paraibana é a 
caçula das três. 
Encravada em 
plena aridez 
nordestina, 
embora de vocação 
agropecuária e 
religiosa
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Violonista Pedro Medeiros é atração 
do Projeto Violadas na Usina Cultural

Música

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 25 de setembro de 2012

Roteiro

A edição deste mês do 
projeto musical Violadas traz 
hoje, às 20h30, o talento do 
jovem violonista Pedro Me-
deiros à Sala Vladimir Carva-
lho da Usina Cultural Ener-
gisa. Integrante do quarteto 
musical Borandá, ele trará no 
repertório desta noite algu-
mas composições próprias e 
reinterpretações de clássicos 
da MPB. Ainda, ele executará 
obras de mestres como Villa
-Lobos e Schubert.

Pedro nasceu em Palma-
res, que fica em Pernambuco, 
mas veio desde cedo morar 
em João Pessoa. Os estudos 
musicais começaram aos 14 
anos. Formado pela Univer-
sidade Federal da Paraíba 
em 2010, hoje trabalha como 
produtor musical, compõe 
jingles e tem um trabalho em 
grupos Abrad’os Zóio, Soul 
Templo e no Quarteto Instru-
mental Borandá. Na carreira 
solo, tem um álbum chamado 
Efêmero.

Pedro é o sétimo músi-
co a se apresentar no Proje-
to Violadas nesta tempora-
da. Mas, pela primeira vez 
neste ano, a noite reserva 
espaço também para voz. O 
cantor Luis Santes irá fazer 
algumas participações em 
obras compostas pelo pró-
prio violonista.

“O show vai ter algumas 
canções cantadas. Geralmen-
te, o Violadas é só violão, mas 
resolvi colocar ele nessas três 
músicas e dar uma diversifi-
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Estação Cabo Branco terá hoje 
apresentação de cinco corais 

Cinco corais que participaram do Festival Parai-
bano de Coros (Fepac) se apresentam hoje, às 17h, 
no auditório da Estação Cabo Branco. O primeiro a se 
apresentar é o Coral Vozes da Infância, composto por 
crianças e jovens, sob regência do maestro João Linhares. 
Depois, será a vez do Coral Lacen, de Salvador (BA), sob 
a regência da maestrina Kátia Cucchi, seguido do Coral 
das Águas, regido pelo maestro Carlos Roberto Berto. 
O quarto a se apresentar o Coral Sebrae da Bahia, sob a 
regência do maestro Dilton César Ferreira. O último coral 
a se apresentar é o grupo do Centro de Desenvolvimento 
Sustentável do Semiárido (Cuca), da Universidade Feder-
al de Campina Grande (UFCG), sob a regência do maestro 
Erivan Silva. A entrada é franca. Informações pelos tele-
fones 3214.8270 / 3214.8303.

Dever de casa: 
lições da greve

A última assembleia, que decidiu pelo fim da gre-
ve dos professores da Universidade Federal da Paraíba 
foi muito sintomática do precipício em que se encontra 
a educação brasileira. Depois de quase quatro meses de 
paralização, o movimento morreu de inanição, por falta 
de perspectivas de diálogo com o Ministério da Educação. 

Essa foi uma greve que, malgrado seu evidente fra-
casso, trouxe muitas lições para a reflexão dos docentes, 
alunos e de todos, pois a educação está acima de interes-
ses classistas. Visivelmente descontrolada, a maioria dos 
professores nessa assembleia gritava desesperadamente 
pela volta imediata às aulas, demonstrando cansaço, frus-
tração e desesperança, provocados pela intransigência da 
pasta governamental.

Foi um triste encontro, marcado por avaliações que 
tentavam disfarçar a derrota com palavras reconfortan-
tes de que, apesar de não se ter conseguido praticamente 
nada das reivindicações, saímos vencedores. É certo que a 
greve surpreendeu pela capacidade de mobilização, pelo 
esforço de discutir as questões fundamentais da educa-
ção, pela luta por uma carreira docente justa e qualificada. 
Contudo, o que ficou mais claro para o movimento foi a 
desigualdade de forças entre as dezenas de milhares de 
professores em greve e o governo, que se mostrou insen-
sível ao verdadeiro debate sobre a educação. 

A mídia nacional mostrou mais uma vez sua postura 
mesquinha e despreparada para discutir as grandes ques-
tões que nos afligem. No que tange a educação, a greve 
dos professores das Universidades Federais podia ter sido 
uma boa pauta para se discutir a qualidade do ensino, da 
pesquisa e da extensão, o sucateamento das instalações, a 
baixa remuneração dos professores e funcionários, a car-
reira docente e o caminho que se pretende para tornar o 
país numa nação independente. Infelizmente, ela se res-
tringiu, nas poucas inserções, a mostrar o óbvio e sua par-
cialidade: o prejuízo que a greve trouxe aos estudantes.

Henrique Magalhães
Jornalista e professor do Curso de Comunicação em Mídias Digitais da UFPB
henriquemais@gmail.com
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O longa-metragem In-
fância Clandestina, coprodu-
zido pela Argentina, Espanha 
e Brasil, levou o prêmio de 
melhor filme do primeiro 
Festival Internacional de 
Cinema de União das Nações 
Sul-Americanas (Unasul), 
que está sendo realizado na 
Argentina, segundo informa-
ções divulgadas pela orga-
nização do evento no último 
domingo. O filme é dirigido 
pelo argentino Benjamín 
Ávila e interpretado por seu 
compatriota Ernesto Alterio 
e a uruguaia Natália Oreiro. 
O longa, que conta um pouco 
da última ditadura argentina, 
concorreu com outros 12. O 
prêmio de melhor produção 
foi para Eu Receberia as Pio-
res Notícias de Seus Lindos 
Lábios, de Beto Brant.

Infância Clandestina 
é premiado no 
Festival Unasul

O documentário Jogo de 
Olhar, do cineasta paraibano 
Marcus Vilar, será exibido 
hoje, às 19h, no auditório da 
Estação das Artes. O docu-
mentário mostra as torcidas 
organizadas dos times de 
futebol da cidade de Campina 
Grande e traz vídeos de Arthur 
Lins, Bernardo Hennys, Carlos 
Dowling, Guga Rocha, Felipe 
Lavorato e Victor Serrano. A 
direção de produção é de An-
dré Costa Pinto. Vilar tem for-
mação em Cinema Direto, no 
Nudoc/UFPB, e na Associação 
Varan, em Paris, e dirigiu, 
dentre outros, os curtas-me-
tragens Sertãomar, A Canga, 
O Meio do Mundo, A Árvore da 
Miséria e o longa O Senhor do 
Castelo. A sessão é exclusiva 
para a imprensa.

Jogo de Olhar terá 
sessão especial 
para a imprensa

Mídias em destaque

Drops & notas

Pedro Medeiros tem trabalhos com vários grupos da capital

cada ao que o povo está acos-
tumado”, disse Pedro Medei-
ros. “Vai casar bem, porque as 
músicas são feitas para violão 
e voz. Vai ser legal”, comple-
tou.

Pedro Medeiros trará 
três composições próprias, 
além de outras feitas com 
amigos e companheiros de 
trabalho. A que abrirá o show 
será ‘Entre’, uma colagem de 
três temas: um composto por 
ele, seguido de ‘Trenzinho 
caipira’, de Villa-Lobos, e Asa 
Branca, de Luiz Gonzaga.

“Eu junto essas músicas 
e faço uma colagem, como se 
fosse uma única música. Vai 
ser a primeira”, disse Pedro.

Entre as autorais, outra 
de destaque é a música ‘Coi-
sa 1’, que ganhou esse nome, 
porque Pedro não soube titu-
lá-la. “Eu não saberia dar um 
nome”, disse. Sobre o proces-

so criativo, ele esclarece que 
as músicas nascem a partir 
de horas dedicadas aos estu-
dos.

“O processo de cria-
ção é muito intuitivo. Eu 
passo horas tocando vio-
lão e vou tentando criar 
algumas colagens dessas 
coisas que vou tocando. 
Vou experimentando e, aí, 
vamos construindo a mú-
sica, procurando harmo-
nias”, disse.

Na noite, há clássicos 
do MPB como C’anção da 
América’ (Milton Nascimen-
to), Beatriz (Chico Buarque) 
e ‘Oceano’ (Djavan) – todas 
reinventadas por ele. “Vai ser 
bastante diversificado do que 
o povo está acostumado a es-
cutar na música popular, com 
harmonias diversificadas das 
quais são geralmente utiliza-
das”, explicou.

Essa é a sétima edição 
deste ano do Projeto Viola-
das, uma realização do grupo 
PaVio – Paraíba Violões. Os 
espetáculos acontecem em 
toda última semana de cada 
mês. Em agosto, o Violadas 
trouxe Heder Dias, que exe-
cutou a peça  ‘Homenaje Pour 
Le Tambour de Claude De-
bussy’, do espanhol Manuel 
de Falla.

Neste ano, já se apresen-
taram Cledinaldo Júnior, que 
propôs clássicos de Bach e 
também do Rei do Baião, Luiz 
Gonzaga. Depois, foi a vez do 
professor Luis Ricardo Quei-
roz e o quarteto Borandá, que 
mostraram peças adaptadas 
de Baden Powel, Guinga e de 
um dos maiores arranjado-
res para violão, o cubano Léo 
Brower.

Na terceira apresenta-
ção, veio o doutor em artes e 
professor da Universidade do 
Mato Grosso do Sul Marcelo 
Fernandes para apresentar 
obras de desbravadores do 
violão brasileiro Canhoto, Le-
vino Albano da Conceição e 
Dilermando Reis.

Na quarta edição, foi 
a vez de Conan Mendes se 
apresentar. Ele é bacharel em 
Música pela UFPB e professor 
de Música no Instituto dos 
Cegos da Paraíba e professor 
de Música na Prefeitura Mu-
nicipal de João Pessoa. Ele 
apresentou peças de Bach e 
Villa-Lobos. Em julho, foi a 
vez de Márcio Souto, com um 
programa que envolveu pe-
ças de Luis de Milán, Gaspar 
Sanz e John Dowland.

Em cartaz

Tinker Bell - 
O Segredo 
das Fadas

As fadas se llançam em uma ventura em Tinker Bell, de Ryan Rowe

TED (TED, EUA, 2012). Gênero: Comédia. Duração: 106 
min. Classificação: 16 anos. Direção: Seth MacFarlane, 
com Mila Kunis, Mark Wahlberg, Giovanni Ribisi. Em um 
Natal, o ursinho de pelúcia de John Bennett ganha vida. 
Os dois crescem juntos e, já adulto, ele deve escolher 
entre ficar com sua namorada Lori Collins ou manter sua 
amizade com o urso Ted. CinEspaço 4: 14h, 16h, 18h, 
20h e 22h. Manaíra 4: 14h10, 16h45, 19h20 e 21h40. 
Tambiá 5: 14h40, 16h40, 18h40 e 20h40.

TINKER BELL – O SEGREDO DAS FADAS (Tinker Bell: Secret 
of the Wings, EUA, 2012). Gênero: Animação. Duração: 
75 min. Classificação: Livre. Direção: Ryan Rowe. Tinker 
Bell, Periwinkle e seus amigos se aventuram no mundo 
mágico e proibido do Misterioso Bosque do Inverno, 
no qual a curiosidade os leva a uma maravilhosa 
descoberta que irá mudar suas vidas para sempre e 
unirá, finalmente, o Refúgio das Fadas. CinESpaço 3: 
14h, 16h e 18h. Manaíra 6: 12h30, 14h20, 16h10 e 
18h10. Tambiá 6: 14h e 15h30.

DREDD (Dredd. EUA/GBR/IND, 2012). Gênero: Ficção 
Científica. Duração: 95 min. Classificação: 18 anos. 
Legendado. Direção: Pete Travis, com Karl Urban, Lena 
Headey, Domhnall Gleeson. Em 2139, o mundo entrou 
em colapso total e acabou se tornando um deserto, 
conhecido como “A Terra Maldita”. As pessoas vivem 
em Megacidades, onde atuam varias gangues. A Justiça 
não consegue controlar essas gangues. Entram em 
cena os chamados “Juízes”, que tomam o papel de 
juiz, júri e carrasco. Dredd é o mais temido de todos. 
Acusado de assassinato, ele tenta provar sua inocência, 
e descobre que por trás de sua prisão injusta, há um 
plano diabólico acontecendo. Manaíra 5/3D: 12h45, 
14h50, 17h, 19h10 e 21h30

E A VIDA CONTINUA (BRA, 2012). Gênero: Drama. 
Duração: 97 min. Classificação: 10 anos. Direção: 
Paulo Figueiredo, com Amanda Costa, Lima Duarte, 
Ana Lúcia Torre, Ana Rosa. Quando o carro da bela e 
jovem Evelina quebra na estrada, ela não faz ideia de 
como seus caminhos serão profundamente alterados 
para sempre. Socorrida pelo gentil Ernesto, Evelina 
logo fica sabendo que tanto ele como ela estão indo 
exatamente para o mesmo hotel. Imediatamente eles 
desenvolvem uma amizade tão sólida que persistirá 
quando ambos passam para o outro plano. Manaíra 1: 
13h40, 16h, 18h20 e 20h30.

O DIÁRIO DE TATI (BRA, 2009). Gênero: Comédia. Dura-
ção: 90 min. Classificação: Livre. Direção: Mauro Farias, 
com Heloísa Périssé, Marcelo Adnet, Louise Cardoso, 
Thiago Rodrigues, Márcia Cabrita. Tati escreve tudo 
no seu diário, onde conta detalhes do verão em que 
ficou de recuperação na escola e suas tentativas de 
esconder da sua mãe o boletim. Durante esse período, 
a garota conhece Anita, a nova e espirituosa namorada 
do seu pai. Foi neste verão também que ela sofreu 
por amor, pensando em Zeca, o rapaz mais bonito da 
escola. Manaíra 3: 13h30, 15h30, 17h40 e 19h40. 
Tambiá 1: 20h15.

Tinker Bell, Periwinkle e seus 
amigos se aventuram no mundo 
mágico e proibido do Misterioso 
Bosque do Inverno, no qual a curio-
sidade os leva a uma maravilhosa 
descoberta que irá mudar suas vi-
das para sempre e unirá, finalmen-
te, o Refúgio das Fadas

RESIDENT EVIL 5: A RETRIBUIÇÃO (Resident Evil: Retribu-
tion, ALE/EUA, 2012). Gênero: Terror. Duração: 97 min.
Classificação: 16 anos. Legendado. Direção: Paul W. S. 
Anderson, com Milla Jovovich, Sienna Guillory, Michelle 
Rodriguez. O mortal vírus T, da Umbrella Corporation, 
continua a desvastar a Terra, transformando a popu-
lação em mortos-vivos. A última esperança da raça 
humana, Alice, acorda em um escritório clandestino 
da Umbrella e revela mais de seu passado misterioso. 
Sem um refúgio seguro, ela continua sua busca pelos 
responsáveis pelo surto no planeta. Auxiliada por 
novos aliados e velhos amigos, Alice precisa lutar 
para sobreviver e escapar de um mundo hostil à beira 
do esquecimento. CinEspaço 2: 14h, 16h, 18h, 20h, 
22h. Manaíra 7/3D: 13h, 15h15, 17h30, 19h50 e 22h. 
Tambiá 6/3D: 17h15, 19h e 20h45.

O LEGADO BOURNE (The Bourn Legacy, EUA, 2012). 
Gênero: Ação. Duração: 135 min. Classificação: 12 
anos. Legendado. Direção: Tony Gilroy, com Jeremy 
Renner, Rachel Weisz, Edward Norton. Aaron Cross é 
agente secreto do governo que se envolve em um pro-
grama de lavagem cerebral muito mais perigoso do que 
aquele pelo qual passou Jason Bourne, desencadeando 
situações que saem do controle. CinEspaço 1: 14h10. 
Manaíra 8: 15h40 e 21h. Tambiá 1: 17h30 e 20h.

TOTALMENTE INOCENTES (BRA, 2012). Gênero: Comédia. 
Duração: 90 min. Classificação: 14 anos. Direção: 
Rodrigo Bittencourt, com Fábio Assunção, Álamo Faço, 
Mariana Rios, Fábio Porchat. Da Fé e seu irmãozinho, 
Torrado, vivem na favela do DDC, onde o violento João do 
Morro acaba de tomar o poder do ex-chefe, Diaba Loira, 
e virar o novo dono do tráfico local. Um cara do bem e 
amado por todos da comunidade, Da Fé tem uma queda 

por Gildinha, irmã mais velha de seu melhor amigo 
Bracinho. Só que Gildinha só tem olhos para Do Morro 
e Da Fé deduz por ele ser o traficante poderoso que é. 
Os amigos de Da Fé tentam então tentam transformá-lo 
num traficante também. Manaíra 6: 20h e 22h10.

ABRAHAN LINCOLN: O CAÇADOR DE VAMPIROS (Abraham 
Lincoln: Vampire Hunter, EUA, 2012). Gênero: Fantasia. 
Duração: 105 min. Classificação: 14 anos. Direção: 
Timur Bekmambetov, com Alan Tudyk, Alex Lombard. 
O filme explora a vida secreta de um dos maiores 
presidentes dos Estados Unidos em uma história não 
contada que definiu uma nação, colocando Lincoln como 
o maior caçador dos mortos-vivos da história. CinEspaço 
3: 14h30, 16h50, 19h20 e 21h40. Tambiá 2: 14h20, 
16h20, 18h20 e 20h20.

OS MERCENÁRIOS 2 (Expendables 2). Gênero: Ação. Duração: 
102 min. Classificação: 16 anos. Direção: Simon West. 
Bruce Willis, Sylvester Stallone, Arnold Schwarzenegger. 
Com o brutal assassinato de Tool em uma missão. Seus 
companheiros decidem então vingá-lo, mas também 
precisam resgatar a filha de Tool, que partiu na própria 
missão de vingança. Manaíra 2: 14h, 16h30, 18h50 e 
21h15. Tambiá 4: 14h30, 16h30, 18h30 e 20h30.

INTOCÁVEIS (Intouchables, FRA, 2011). Gênero: Comé-
dia. Duração: 112 min. Classificação: 14 anos. Direção: 
Eric Toledano, Oliver Nakache, com François Cluzet, 
Omar Sy, Anne Le Ny. Philippe é um aristocrata rico 
que, após sofrer um grave acidente, fica tetraplégico. 
Precisando de um assistente, ele decide contratar 
Driss, um jovem problemático que não tem a menor 
experiência em cuidar de pessoas no seu estado. Aos 
poucos ele aprende a função, apesar das diversas gafes 

que comete. Philippe, por sua vez, se afeiçoa cada vez 
mais a Driss por ele não tratá-lo como um pobre coitado. 
Aos poucos a amizade entre eles se estabele-se, 
com cada um conhecendo melhor o mundo do outro. 
CinEspaço 1: 16h50, 19h10 e 21h50.

O DITADOR (The Dictator, EUA, 2012). Gênero: Comédia. 
Duração: 83 min. Classificação: 14 anos. Direção: Larry 
Charles, com Ben Kingsley, Megan Fox, Sacha Baron 
Cohen. A heróica história do General Aladeen (Sacha 
Baron Cohen), ditador de um país localizado no Oriente 
Médio, que colocou em risco a própria vida para que a 
democracia jamais chegasse ao local que governa. Ele 
e um pastor de cabras resolvem viajar aos Estados 
Unidos, onde cruzam o país para conhecê-lo melhor. 
Manaíra 3: 21h50.

A ERA DO GELO 4 (Ice Age 4 – Continental Drift, EUA). 
Duração: 100 min. Classificação: Livre. Gênero: Animação. 
Dublado. Direção: Steve Martino e Mike Thrumeier. O novo 
longa-metragem da turminha gelada trata do efeito estufa 
e o degelo, como pano de fundo, para ilustrar uma série 
de acontecimentos. Tambiá 1: 14h15, 16h15 e 18h15. 

E AÍ... COMEU?  (Brasil, 2012). Gênero: Comédia. 
Duração: 102 min. Classificação: 14 anos. Direção: 
Felipe Joffily, com Emílio Orciollo Netto, Seu Jorge e 
Tainá Müller. Fernando, recém separado, passa boa 
parte do tempo tentando compreender o fracasso 
de seu casamento com Vitória. Já Honório é um 
jornalista machão casado com Leila. E Fonsinho 
escritor solteiro, metido à intelectual. Juntos, eles 
buscam entender o papel do homem no mundo atual, 
povoado por mulheres de ideias modernas. Manaíra 
8: 13h20 e 18h30.

Foto: Divulgação

Horácio Roque
hroque.reporter@gmail.com
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Artes cênicas

Mostra de teatro será aberta hoje na capital 
com o espetáculo Farsa da Boa Preguiça

Começa hoje a IV Mostra de Teatro 
de Grupo – Edição Cena Alternativa 
em João Pessoal, com o espetáculo 
Farsa da Boa Preguiça, que será en-
cenada às 20h, no Largo de São Frei 
Pedro Gonçalves, no Varadouro. 
Até o próximo sábado (29), serão 
cinco noites com peças diferentes, 

além de oficinas e palestras promovidas pelo 
grupo SerTão, com apoio dos pernambucanos 
do Magiluth e dos cearense Garajal. A proposta 
desta edição é explorar trabalhos populares e 
cultura alternativa.

Seguindo a tradição da Mostra, o SerTão, 
organizador do evento, é quem abrirá a semana, 
apresentando a remontagem do espetáculo Far-
sa da Boa Preguiça, texto do paraibano Ariano 
Suassuna, que ganhou a primeira montagem 
do Sertão em 2009, originalmente em parceria 
com o grupo Clowns de Shakespeare, de Natal, 
chega a uma nova etapa, com o elenco exclusivo 
do grupo paraibano.

Farsa da Boa Preguiça é uma comédia 
escrita com base em histórias populares do 
Nordeste e conta a trajetória do poeta Joaquim 
Simão, cujas proezas são versos, preguiça e 
mulher. Casado com a apaixonada Nevinha, o 
poeta é vizinho de Aderaldo Catacão e de sua 
esposa pseudo-intelectual Clarabela, típicos 
representantes da burguesia capitalista.

A peça é um festejo à cultura popular 
brasileira, uma homenagem ao nosso povo e re-
vela toda a dimensão mítico-religiosa de nossa 
cultura. Trata-se de um espetáculo Mambembe 
que, em 2009, rodou o Nordeste em apresenta-
ções em praças públicas.

Os pernambucanos do Magiluth trarão 
para João Pessoa a aclamada trilogia dos es-
petáculos: Um Torto, O Canto do Gregório e 
Aquilo que Meu Olhar Guardou para Você. As 
apresentações serão amanhã, quinta e sexta, 
respectivamente, no Centro Piollin, às 20h.

Já os cearenses do grupo Garajal, que 
apesar de sua insurgente trajetória, tem um 
ótimo cartão de visitas que é a peça Romeu E 
Julieta – O Encontro de Shakespeare com A Cul-
tura Popular, também inédito na capital. A obra 
será encenada no sábado, no Largo São Pedro 
Gonçalves, às 20h.

Ambos os grupos ministrarão oficinas. De 
amanhã até sexta pela manhã, na sede do Ser-
Tão, o pessoal do Magiluth trabalharão com o 
tema ‘Jogo Comum’. No sábado, Garajal ministra 
‘Artes de rua - Teatro de Rua e Artes Circenses’.

Na tarde de sexta-feira, Marcelo Bones, 
fundador do grupo Teatro Andante e curador 
do FIT/BH, apresenta a palestra: “Construindo 
redes: A importância do fomento às redes de 
intercâmbio artístico no Brasil”.

FOTOS: Divulgação

Grupos em cena

A comédia Farsa da Boa Preguiça, que ganhou uma montagem do Sertão Teatro em 2009, volta a ser encenada pelo grupo

 

Personagens anônimos, que 
vivem na Turquia e nos Emirados 
Árabes, registrados pela lente do 
artista plástico paraibano Rodolfo 
Athayde, durante viagem a passeio 
realizada neste ano, pelo Oriente 
Médio. O resultado do trabalho são 
22 fotografias, que integram a ex-
posição intitulada Se Oriente e cuja 
abertura acontece hoje, às 19 horas, 
na Estação das Artes, localizada no 
bairro Altiplano, em João Pessoa e 
é o novo prédio do complexo arqui-
tetônico da Estação Cabo Branco 
– Ciência, Cultura e Artes. A mostra 
permanecerá aberta até o dia 25 de 
novembro. 

“Quero mostrar o outro olhar. É 
uma exposição lúdica, uma brincadei-
ra, a começar pelo próprio título. É 
como se eu quisesse mostrar aqui 
como são as pessoas do Oriente 

Médio”, comentou o artista Rodolfo 
Athayde para o jornal A União. Embora 
tenha visitado uma região do mundo 
estigmatizada pelo terror causado 
pelas guerras - que com frequência os 
meios de comunicação divulgam pelos 
jornais – ele aproveitou a oportunidade 
para captar a beleza dos personagens 
encontrados na Turquia e nos Emirados 
Árabes.

Nesse sentido, da exposição cons-
tam imagens medindo 1,74 por 1,15 e 
contam uma breve história dos cida-
dãos retratados. “São entre duas ou 
três fotos da mesma pessoa, em poses 
diferentes, que podem revelar várias fa-
ces do mesmo indivíduo”, disse Rodolfo 
Athayde. “Eu gosto do outro, da possi-
bilidade de olhar o outro, tão distante 
e tão diferente de nós, e encontrar 
semelhanças. É um discurso aberto, 
onde há várias interpretações da mesma 

imagem”, contou o artista, admitindo 
ter vontade de realizar o mesmo projeto 
em João Pessoa, mas encara dificulda-
des. “Gostaria muito de fotografar as 
pessoas de minha cidade, mas corro o 
risco de seguir uma linha mais social. 
Não que seja ruim, mas eu não quero ir 
por este viés. Quero fotografar o outro, 
o mistério do outro”, disse. 

Sobre o artista
Rodolfo Athayde nasceu na cidade 

de João Pessoa em 1952. Ele é formado 
em Medicina pela Universidade Federal 
da Paraíba e é pós-graduado nessa 
mesma área na Universidade Autônoma 
de Barcelona, na Espanha. Foi, inclusive, 
neste país europeu que iniciou suas ati-
vidades artísticas com os mestres Père 
Cara e César Lopez Ozómio. A primeira 
exposição individual no Brasil realizou 
na galeria Macunaíma, da Funarte, no 

Rio de Janeiro, em 1986. Premiado 
diversas vezes em Salões Nacionais 
de Arte, o artista paraibano tam-
bém atua como curador em algumas 
mostras. Mas é na fotografia que 
encontra seu olhar mais peculiar 
sobre a humanidade e elabora suas 
séries, instalações e vídeos sobre o 
ser humano.  

SERviçO

Exposição: Se Oriente
Artista: Rodolfo Athayde
Curadoria: Maria Botelho 
Abertura: Hoje
Horário: 19h
Local: Estação das Artes, em João Pessoa
Endereço: Av. João Cirillo da Silva, s/n, Altiplano
Período: Até 25 de novembro
Entrada: Gratuita 
Informações: 3252-1639 / 3214-8270 / 3214-
8303
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Baixo investimento na 
saúde contribui para a 
queda da qualidade de vida
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Pessoa com deficiência
Saúde libera R$ 215,2 mil para sete municípios da Paraíba

A Paraíba receberá R$ 
251,2 mil do Ministério da 
Saúde para reforçar ações 
da Rede de Cuidados à Pes-
soa com Deficiência. Os re-
cursos serão destinados à 
manutenção e adaptação de 
órteses, próteses e meios aux-
iliares de locomoção (OPM) e 
contemplarão sete municípios: 
Cajazeiras, Campina Grande, 
Cuité, João Pessoa, Monteiro, 
Patos e Sousa.

De acordo com o Censo 
2010, mais de 1 milhão de 
paraibanos tinham algum 
tipo de deficiência, ou seja, 
27,7% da população. O for-
necimento de órteses, pró-
teses e meios auxiliares de 
locomoção faz parte do Siste-
ma Único de Saúde.

Conforme a portaria, 
o município de Cajazei-
ras receberá R$ 13.130,00, 
Campina Grande R$ 
113.079,96, João Pessoa R$ 
77.042,31 e Cuité, Montei-
ro, Patos e Sousa receberão 
R$ 12.000,00, cada um. Os 
recursos serão repassados 
em 12 parcelas para ma-
nutenção e adaptação de 
OPM ortopédicas, auditivas 
e oftalmológicas. 

Cleane Costa
cleanec@gmail.com

Foto: Divulgação
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Adequação de OPM
Na semana passada, o 

Ministério da Saúde publicou 
portaria que adequa o Siste-
ma e Cadastro Nacional de 
Estabelecimentos de Saúde e 
inclui Procedimentos de Ma-
nutenção de OPM da tabela 
de procedimentos do Siste-
ma Único de Saúde. Inclui 
também o estabelecimento de 
oficina ortopédica na Tabela 
de Tipo de Estabelecimento 
do Sistema de Cadastro Na-
cional dos Estabelecimentos 
de Saúde (SCNES).

A portaria permite que se-
jam repassados recursos para 
consertos, adaptações e ajustes 
em OPM. Os reparos das OPMs 
favorecem o melhor aproveit-
amento por parte do usuário 
já que, ao invés de trocar toda 
a órtese/prótese, pode-se re-
alizar a manutenção necessária 
do equipamento.

22 estados e o DF recebem recursos

Brasília – O Ministério 
da Saúde autorizou a libe-
ração de R$ 24,5 milhões 
para o atendimento de 
pessoas com deficiência. 
Os recursos são destina-
dos a municípios de 22 es-
tados, além do Distrito Fe-
deral. Os valores variam, 
de acordo com a cidade, 
mas o mínimo é R$ 12 mil 
por ano. A Portaria nº 25 
foi publicada na edição 
de ontem do Diário Ofi-
cial da União.

De acordo com o Mi-
nistério da Saúde, os R$ 
24,5 milhões anuais serão 
repassados para estados 
e municípios que conce-
dem órteses, próteses e 
meios auxiliares de loco-
moção (OPMs). Os recur-
sos serão repassados em 
12 parcelas para manu-
tenção e adaptação de 
OPMs ortopédicas, au-

ditivas e oftalmológicas. 
Atualmente, cerca de 370 
mil pessoas recebem este 
tipo de equipamento, 
por ano, no país.

O fornecimento de 
OPMs faz parte do Siste-
ma Único de Saúde (SUS). 
O objetivo da medida é 
reforçar as ações do Pla-
no Viver Sem Limite e a 
Rede de Cuidados à Pes-
soa com Deficiência. No 
país, há cerca de 45,6 mi-
lhões de brasileiros com 
algum tipo de deficiên-
cia, 23,9% da população, 
de acordo com Instuto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE).

Política de tratamento
Há dez anos está em 

vigência no país a Políti-
ca Nacional de Saúde da 
Pessoa com Deficiência, 
que institui uma série de 
orientações sobre o tra-
tamento dessa parcela 
da população. A política 

visa à proteção da saúde 
da pessoa com deficiên-
cia, assim como a reabili-
tação da sua capacidade 
funcional, por meio de 
ações que contribuam 
para a sua inclusão em 
todas as esferas da vida 
social, além da preven-
ção de problemas físicos 
ou psicológicos.

Pela política nacio-
nal, devem ser elabora-
dos planos, projetos e 
atividades voltados à saú-
de dessas pessoas nos es-
tados, no Distrito Federal 
e nos municípios. O prin-
cipal objetivo é garantir 
cuidados desde a atenção 
básica até a reabilitação, 
incluindo a concessão de 
órteses, próteses e meios 
auxiliares de locomoção, 
por exemplo.

Também devem ser 
executadas ações para a  
promoção da qualidade 
de vida, a melhoria dos 
mecanismos de infor-

mação, a capacitação de 
recursos humanos e a or-
ganização e o funciona-
mento dos serviços.

O Ministério da Saú-
de ressalta que 70% das 
ocorrências envolvendo 
pessoas com deficiên-
cia podem ser evitadas 
ou pelo menos atenua-
das. Por isso, defende a 
adoção de medidas de 
prevenção. Segundo o 
ministério, é fundamen-
tal ainda que a inclusão 
dessa população ocorra 
por meio de ações na co-
munidade.

Essas ações envolvem 
a transformação dos am-
bientes, eliminando bar-
reiras, por exemplo, além 
de  atitudes, que impe-
dem a efetiva participa-
ção social das pessoas com 
deficiência. “Uma cidade 
acessível e acolhedora 
será melhor para todos os 
cidadãos”, informa o Mi-
nistério da Saúde.

Marcos Chagas
Da Agência Brasil

Renata Giraldi
Da Agência Brasil

Brasília - A pessoa com 
deficiência deve ter direito 
a 10% das vagas em pro-
gramas e ações de qualifi-

cação profissional financia-
dos pelo Fundo de Amparo 
ao Trabalhador (FAT). O 
projeto de lei que prevê o 
benefício foi aprovado no 
último dia 12 pela Comis-
são de Assuntos Sociais do 

10% das vagas em ação e programas de qualificação
Senado e segue para vota-
ção na Câmara.

Autora do projeto de 
lei, a senadora Lídice da 
Mata (PSB-BA) justificou 
que as empresas obrigadas 
a preencher cotas de con-

tratação previstos em lei 
não encontram no mercado 
pessoas com deficiência ap-
tas a ocupar as vagas ofere-
cidas.

O relator Paulo Paim 
(PT-RS) destacou a dificul-

dade que as pessoas com 
deficiência enfrentam no 
processo de escolarização e 
no acesso ao trabalho. 

Segundo afirmou ainda 
Paulo Paim, os problemas 
abrangem desde a inade-

quação arquitetônica dos 
estabelecimentos de en-
sino até o “despreparo de 
muitos profissionais de 
educação para acolher pes-
soas com necessidades es-
peciais”.

Verba é 
destinada à 
manutenção e 
adaptação de 
órtese, prótese 
e meio auxiliar

Mais de 1 milhão de paraibanos tinham algum 
tipo de deficiência, número que equivale a 
27,7% da população, aponta Censo do IBGE
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Brasília - O Conselho 
Federal de Medicina (CFM) 
divulgou ontem nota em que 
relaciona o baixo investi-
mento do governo na saúde 
pública ao mau desempenho 
do Brasil no Índice de Desen-
volvimento Humano (IDH), 
ranking no qual o país ocu-
pou 84ª posição entre os 187 
países avaliados.

“Trata-se de uma po-
sição nada lisonjeira para 
quem se coloca entre os dez 
mais ricos do mundo, com 
pretensões de ser a sexta 
economia do mundo”, diz o 
primeiro-vice-presidente do 
CFM, Carlos Vital.  

Baseado em levanta-
mentos realizados por or-
ganismos internacionais, o 
conselho constatou timidez 
nos investimentos públicos 
em saúde no Brasil, com re-
flexo nos resultados alcança-
dos pelo modelo brasileiro 
nos campos do cuidado, pre-
venção e promoção de saúde.

Segundo o CFM, dados 
da Organização Mundial da 
Saúde (OMS) revelam que o 
governo brasileiro tem uma 
participação menor do que 
as suas possibilidades no 

Qualidade de vida sofre queda
baixo investimento na saúde pública

CFM afirma que o Brasil 
figura em último lugar no 
acesso universal à saúde

Aline Leal Valcarenghi
Da Agência Brasil

Fiocruz e o msF 
assinam acordo

Rio de Janeiro - A Fundação Os-
waldo Cruz (Fiocruz) e a organização 
não governamental (ONG) Médicos 
sem Fronteiras (MSF) assinaram on-
tem um acordo de cooperação que 
prevê ações até 2017 nas áreas 
de atenção à saúde, apoio técnico, 
qualificação e treinamento, pesquisa 
operacional e elaboração de material 
científico.

A cooperação foi oficializada 
durante o Congresso Internacional 
de Medicina Tropical e Malária, que 
termina na quinta-feira (27), no Rio 
de Janeiro. A coordenadora da ONG 
Médicos sem Fronteiras no Brasil, Ma-
ria Carolina Batista dos Santos, infor-
mou que o acordo amplia a parceria 
existente entre as duas instituições 
desde 2007, além de incrementar os 
cursos anuais sobre dengue e doen-
ça de Chagas realizados pela Fiocruz 
desde 2010 para profissionais de 
saúde da organização.

“No ano passado, 25 pessoas 
de dez países fizeram o curso na Fi-
ocruz. Este ano, queremos ter a par-
ticipação de mais pessoas, e a ideia é 
que esse novo curso também vá até 
os nossos profissionais em países 
onde há possíveis epidemias de Cha-
gas e dengue”, disse a coordenadora, 
ao informar que a ONG Médicos sem 
Fronteiras atua hoje em cerca de 60 
países.

 “Em 100% deles, há doenças 
endêmicas com as quais a Fiocruz 
trabalha e acreditamos que, com 
esse apoio, poderemos atacá-las.”

O presidente da Fiocruz, Paulo 
Gadelha, ressaltou que a experiência 
de mais de 40 anos da organização 
em situações de desastres naturais 
e na vigilância epidemiológica de 
pandemias e epidemias será muito 
útil para o Brasil. 
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Levantamento feito pelo CFM indicam que o governo brasileiro tem participação no financiamento da saúde menor do que deveria

financiamento da saúde pú-
blica, figurando em último 
lugar entre os países que 
têm modelo público e acesso 
universal à saúde.  

Médicos insuficientes
A concentração dos mé-

dicos nas grandes cidades 

é apontada como fator que 
contribui para a desigualda-
de de acesso da população ao 
sistema de saúde. Segundo 
cálculos do conselho, os 373 
mil médicos que atuam no 
Brasil seriam suficientes para 
atender a demanda, caso 
houvesse políticas públicas 

de incentivo à fixação de pro-
fissionais em municípios pe-
quenos, principalmente do 
Nordeste do país e da região 
amazônica.

De acordo com o CFM, 
todos os países que inves-
tem mais em saúde têm uma 
taxa maior de médicos por 

mil habitantes e estão mais 
bem posicionados no ranking 
do IDH.  Além disso, contam 
com uma expectativa média 
de vida maior e menores ta-
xas de mortalidade neonatal 
(primeiros 28 dias de vida), 
segundo relatório de Estatís-
ticas Sanitárias 2012 da OMS.

Brasília – Levantamento do Conselho Fe-
deral de Medicina (CFM) com base em dados 
do Ministério da Saúde aponta que quase 42 
mil leitos de internação do Sistema Único de 
Saúde (SUS) foram desativados entre outu-
bro de 2005 e junho de 2012.

Entre as especialidades mais atingidas 
com o corte, de acordo com a análise, estão a 
psiquiatria (-9.297 leitos), a pediatria (-8.979), 
a obstetrícia (-5.862), a cirurgia-geral (-5.033) 
e a clínica-geral (-4.912).

Mato Grosso do Sul é apontado como 
o Estado brasileiro que mais perdeu leitos 
(-26,6%), seguido pela Paraíba (-19,2%) e 
pelo Rio de Janeiro (-18%). Em números ab-
solutos, São Paulo aparece na frente, com a 
redução de 10.278 leitos, seguido por Minas 

Gerais, com 5.177, e pelo Paraná, 3.057.
Já Roraima, segundo o levantamento, 

é o Estado que registrou o maior aumen-
to no número de leitos no mesmo período 
(33,5%), seguido por Rondônia (23,6%) e 
pelo Amapá (9,2%). Em números absolutos, 
o Pará aparece na frente, com 793 leitos 
criados, seguido por Rondônia, com 622, e 
pelo Amazonas, com 360.

Por meio de nota, o presidente do CFM, 
Roberto Luiz d’Ávila, avaliou que grande 
parte dos problemas enfrentados pelo SUS 
passa pelo subfinanciamento e pela falta de 
uma política eficaz de presença do Estado.

“Os gestores simplificaram a complexi-
dade da assistência à máxima de que ‘faltam 
médicos no país’. Porém, não levam em consi-

deração aspectos como a falta de infraestru-
tura física, de políticas de trabalho eficientes 
para profissionais da saúde, e, principalmen-
te, de um financiamento comprometido com 
o futuro do SUS”, disse no comunicado.

O Ministério da Saúde apontou falhas 
no levantamento. De acordo com a pasta, o 
CFM não fez uma interpretação correta dos 
números, já que os dados não foram anali-
sados ano a ano e os leitos remanejados não 
foram levados em consideração.

Para o conselho, o esforço público brasi-
leiro poderia ser maior ou melhor orientado 
se o país contasse com uma visão estruturan-
te na gestão da saúde e os avanços na esfera 
econômica fossem estendidos ao campo das 
políticas sociais.

SUS perdeu quase 42 mil leitos nos últimos 7 anos

São Paulo - O sistema público de saúde 
na pequena cidade de Arco-Íris, distante cerca 
de 440 quilômetros da capital paulista e com 
pouco mais de 2 mil habitantes, é o melhor do 
país. De acordo com o Índice de Desempenho 
do Sistema Único de Saúde, anunciado pelo 
Ministério da Saúde, o serviço público de saú-
de da cidade atingiu 8,38 pontos, acima da 
meta mínima do ministério, estipulada em 7. 
A cidade lidera o ranking do Grupo 5, seguida 
por Pinhal (RS), com 8,22 pontos.

A segunda melhor cidade paulista da lis-
ta é Barueri, na região metropolitana de São 
Paulo. Barueri atingiu 8,22 pontos no grupo 2, 
também acima da meta mínima estabelecida 
pelo ministério.

No Grupo 1, que reúne os 29 municípios 
com melhor renda e infraestrutura de atendi-
mento, a cidade paulista com melhor posição 
é Ribeirão Preto, distante 313 quilômetros da 
capital. Ribeirão Preto atingiu 6,69 pontos, 
abaixo da média 7 estipulada pelo Ministé-
rio, mas ocupando a terceira posição entre os 
municípios brasileiros com melhor sistema de 
saúde público do Grupo 1.

“Estamos orgulhosos, mas ainda não sa-
tisfeitos. Há sempre o que melhorar”, disse 
Stenio Miranda, secretário de Saúde de Ribei-
rão Preto. Segundo ele, o principal fator que 
levou a cidade a aparecer entre as primeiras 
do Estado é a prioridade do município para a 
rede de atenção básica de saúde que atende 
até os bairros mais distantes. Outro fator posi-
tivo, destacou, é que a cidade tem uma estru-
tura completa de serviços na área de saúde, 
desde vacinação até transplantes. Já entre os 
problemas que ainda precisam ser melhora-
dos estão, de acordo com o secretário, a in-
ternação para pessoas que sofrem de doença 
mental e o atendimento para dependentes 
químicos.

desempenho do sistema
Para calcular o desempenho do SUS em 

cada cidade do país, os técnicos dividiram os 
municípios em seis grupos, dependendo da 
condição econômica e da estrutura de saúde 
disponível (hospital, posto de saúde, labora-
tório).

O Grupo 1 reúne os 29 municípios com 
melhor renda e infraestrutura de atendimen-
to, com população total de 46 milhões de pes-
soas. No topo dessa lista aparece a capital do 
Espírito Santo, Vitória, com nota 7,08, seguida 

por Curitiba e Ribeirão Preto. Nesse grupo, a 
cidade de Santos, no Litoral paulista, aparece 
entre as dez cidades com pior desempenho.

Procurada pela Agência Brasil, a Secreta-
ria Municipal de Saúde de Santos disse que 
seus técnicos ainda vão analisar os dados que 
foram divulgados pelo Ministério da Saúde 
para só então se manifestar sobre o assunto.

No Grupo 2, a cidade de Barueri lidera o 
ranking entre os municípios brasileiros com 
melhor desempenho, seguida por Chapecó 
(SC) e Muriaé (MG).

No outro extremo, o grupo 6 é formado 
por cidades que não têm estrutura de serviços 
especializados, como um hospital ou pronto-
-socorro, e população de até 23,3 mil de ha-
bitantes. A maioria dos municípios brasileiros 
(2.183) está nesse grupo. Fernandes Pinheiro, 
no Paraná, com 5.932 habitantes, obteve a 
melhor nota (7,76) do grupo.

Também procurada pela Agência Brasil, 
a Secretaria Estadual de Saúde de São Paulo 
disse que “desconhece a metodologia que foi 
empregada no índice”. Já a Secretaria Munici-
pal de Saúde de São Paulo disse que não vai se 
pronunciar sobre o índice.

O Ministério da Saúde foi procurado pela 
Agência Brasil, mas não se pronunciou até o 
fechamento da matéria.

Arco-Íris é a cidade com o melhor desempenho
Elaine Patricia Cruz
Da Agência Brasil

publicação revela 
novo tipo de doença

São Paulo – Pesquisa bra-
sileira sobre um novo tipo de doença, 
a tireoidite química autoimune, foi 
aceita para publicação em um dos 
periódicos mais conceituados sobre 
imunologia, o Journal of Clinical Im-
munology. O estudo, da professora 
de endocrinologia da Faculdade de 
Medicina do ABC (FMABC), em Santo 
André (SP), Maria Angela Zaccarelli 
Marino, analisou, durante 15 anos, 
moradores da capital paulista e de 
quatro cidades do Grande ABC. Ao 
todo foram avaliados mais de 6 mil 
pacientes e o resultado sugere a 
descoberta do novo tipo de doença.

A pesquisa teve início após 
a constatação pela área médica de 
muitos casos de tireoidite crônica 
autoimune na região da divisa entre 
Santo André, Mauá e São Paulo, onde 
estão instaladas indústrias do setor 
petroquímico. Os moradores estuda-
dos, de 1989 a 2004, foram acom-
panhados por consultas médicas e 
exames laboratoriais de sangue com 
dosagens dos hormônios tireoidi-
anos.

Foram avaliadas 6.306 pes-
soas com idades de 5 a 78 anos. 
De acordo com a pesquisadora, os 
pacientes foram divididos em dois 
grupos segundo o local de moradia. 
Na região próxima ao parque indus-
trial petroquímico estavam 3.356 
pacientes do grupo 1. O grupo 2 foi 
composto por 2.950 de uma região 
afastada de área industrial.

Os resultados mostraram 
que, em 1992, somente 2,5% da 
população do grupo 1 sofriam de tir-
eoidite crônica autoimune. Em 2001, o 
mesmo grupo já apresentava taxa de 
57,6%. Já a população que vivia longe 
da área químico-industrial não teve 
aumento significativo no período. 
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Com R$ 30 ao ano
Cidadão pode contratar seguro de vida em lotéricas

Economia

O mercado de seguros direcio-
nado à classe C tem crescido nos úl-
timos anos e já representa um seg-
mento promissor para o ramo. Uma 
modalidade de simples contratação 
é o Seguro Amparo, que pode ser 
adquirido em qualquer casa lotéri-
ca. O segurado paga a partir de R$ 
30 por ano e já sai com a apólice em 
mãos. O direito mínimo é de R$ 2 
mil para a família em caso de morte 
acidental, além de assistência fune-
ral e três meses de cesta básica para 
a família.

Para chegar ainda mais pró-
ximo desse novo mercado, serão 
realizadas vendas diretamente nas 
comunidades carentes, começando 
pelo Morro Santa Marta, em Botafo-
go, no Rio de Janeiro.

O Seguro Amparo Caixa ofere-
ce o direito mínimo de R$ 2 mil por 
morte acidental, assistência funeral 
e três meses de cesta básica para a 
família.

O Seguro Amparo pode ser ad-
quirido em qualquer casa lotérica 
ou correspondente da Caixa Econô-
mica Federal por cidadãos entre 16 
e 70 anos. Além da modalidade mí-
nima, o consumidor também pode 
escolher por pagar R$ 40 anuais, 
com direito a seguro de R$ 3 mil, 
ou R$ 60 por ano, com direito a R$ 
5 mil em caso de morte acidental. 
Além desses serviços, o seguro dá 
ainda aos clientes a chance de con-
correr a um sorteio mensal de R$ 
20 mil, R$ 40 mil ou R$ 60 mil, de 
acordo com a cobertura contratada.

Classe C
Os seguros populares ofereci-

dos pela Caixa Econômica Federal 
(CEF) baseiam-se em três pilares: o 
preço baixo, a ampla rede de distri-
buição e o processo de venda sim-
plificado. O produto foi lançado em 
fevereiro do ano passado. De janei-
ro a junho desde ano, houve aumen-
to nas vendas superior a 100%, em 
relação a todo o ano de 2011.

De acordo com Castelano San-
tos, gerente de Seguros de Vida 
da Caixa Seguros, a aceitação pela 
classe C aos microsseguros pesso-
ais mostra que os brasileiros estão 
modificando seus hábitos de con-
sumo. “Quando falamos de classe C, 
com o poder de compra ascendente 
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que vem apresentando nos últimos 
anos, ela já comprou os bens que 
precisava e agora está enxergando 
outras necessidades. É uma camada 
que consome serviços como nin-
guém. E cabe a nós colocarmos pro-
dutos adequados a essa população, 
em termos de cobertura, benefício 
e custo.”

Esta parcela da população está 
cada vez mais valorizando o seguro 
de vida, que garante segurança para 

a família em casos de infortúnio. 
Santos afirma que, segundo expec-
tativas do mercado, a ascensão dos 
brasileiros da classe C representa 
um potencial de aproximadamente 
60 milhões de novos clientes.

Ampliação das lotéricas
Na última segunda-feira, foi 

anunciada a ampliação no número 
de lotéricas do país. Até o final des-
te ano, cerca de 300 municípios que 

ainda não têm lotéricas receberão 
unidades. Atualmente, existem qua-
se 9 mil estabelecimentos distribuí-
dos por todo o Brasil atuando como 
correspondentes bancários.

Os espaços oferecem serviços 
bancários da Caixa e possuem ho-
rário ampliado - abertas por mais 
horas do que os bancos oficiais -  e 
ainda possibilitam apostas em dez 
modalidades de jogos.

Entre as operações que podem 

ser realizadas em lotéricas, está 
a consulta de saldo e extrato de 
contas da Caixa, do FGTS, do PIS e 
de aplicações. É possível também 
efetuar saques e depósitos em con-
ta corrente e poupança do banco 
público. Nas lotéricas, o cidadão 
também pode pagar tributos muni-
cipais, estaduais e federais, contas 
de água, luz e telefone e boletos de 
cobranças bancárias, além da con-
tratação do seguro popular.

Até o final do ano, cerca de 300 
municípios que não têm lotéricas rece-
berão unidades. Os espaços oferecem 
serviços bancários da Caixa Econômica 
Federal e possuem horário ampliado - 
abertas por mais horas do que os ban-
cos oficiais -  e ainda possibilitam apos-
tas em 10 modalidades de jogos, além 
do bolão - categoria de jogo que foi 
oficializado no dia 14 deste mês. Atu-
almente, existem quase nove mil esta-
belecimentos distribuídos por todo o 
Brasil atuando como correspondentes 
bancários. Entre as operações que po-
dem ser realizadas em lotéricas está a 
consulta de saldo e extrato de contas 
da Caixa, do FGTS, do PIS e de aplica-
ções. 

É possível também efetuar sa-
ques e depósitos em contas corrente 
e poupança da Caixa. Nas lotéricas, o 
cidadão também pode pagar tributos 
municipais, estaduais e federais, con-
tas de água, luz e telefone e boletos 

de cobranças bancárias. Na última 
sexta-feira, dia 14, em comemoração 
aos 50 anos das loterias da Caixa, foi 
anunciada a oficialização dos bolões 
de apostas, que são feitos por brasilei-
ros de maneira informal. O novo pro-
duto, Bolão Caixa, entrará em opera-
ção no dia 1º de outubro.

Modalidade 
Com a oficialização, a partir do 

momento em que for montado um bo-
lão em uma casa lotérica, haverá um 
número de bilhetes correspondente ao 
número de pessoas participantes. Por 
exemplo, se dez pessoas resolvem co-
tizar uma aposta, serão emitidos dez 
recibos dividindo o prêmio em valores 
iguais, dando segurança ao apostador 
de que ele vai receber sua parte.

“As pessoas podem ir pegar indi-
vidualmente. Elas não precisam ir to-
das juntas pegar o prêmio”, explicou 
o vice-presidente de Fundos de Gover-

no e Loterias da Caixa, Fábio Ferreira 
Cleto. O bolão terá limite mínimo de 
dois apostadores e máximo de 100 
apostadores, dependendo da modali-
dade. Não há limite máximo do valor 
da aposta, e o mínimo é de R$ 10 para 
até 10 jogadores.

Ampliação
Segundo o gerente nacional de 

Loterias da Caixa, Edilson Carreira, 
para que ocorra a instalação das casas 
em 300 municípios do país, que ainda 
não contam com o serviço, uma série 
de exigências para abertura de lotéri-
cas serão flexibilizadas. “A Caixa está 
atuando para  ter até o fim do ano lici-
tações adequadas à realidade de cada 
um desses municípios e democratizar o 
acesso a serviços nas lotéricas”, disse.

O primeiro sorteio da Loteria Fe-
deral foi no Rio de Janeiro, em 15 de 
setembro de 1962. Devido a mudanças 
na maneira como os jogos são feitos 

nas últimas cinco décadas, a Caixa não 
tem o total pago em prêmios até hoje. 
No ano passado, o faturamento total 
das loterias foi de R$ 9,4 bilhões, dos 
quais R$ 4,5 bilhões foram direciona-
dos a beneficiários. Para 2012, a meta 
é atingir uma arrecadação em torno 
de R$ 10,5 bilhões.

Cerca de 40% a 45% do fatura-
mento das loterias são direcionados 
a programas e projetos de assistência 
social do governo, de autarquias e de 
entidades, como o Comitê Olímpico 
Brasileiro (COB), sendo um terço para 
a área da saúde e um terço para edu-
cação e esporte.

“A sétima colocação do Brasil nas 
Paralimpíadas de Londres demonstra 
o grande investimento e os resultados 
que eles trazem para o esporte bra-
sileiro, se você pensar bem, o maior 
incentivo do paradesporto são as Lo-
terias Caixa que proporcionam”, des-
tacou Carreira.

Ampliação do acesso a serviços bancários

Com R$ 40 anuais a pessoa tem direito a seguro de R$ 3 mil; a apólice dá a chance de concorrer a sorteio mensal de R$ 20 mil, R$ 40 mil e R$ 60 mil



 

Cordelistas
O PROJETO PRIMAVERA NOS MUSEUS,  

realizado pelo Instituto Brasileiro de Museus e 
a Fundação Casa José Américo promovem desde 
ontem a exposição “Paulo Nunes Batista - Cordéis 
e Memória”. 

A mostra, no hall de exposições da FCJA, 
destaca dez painéis com homenagens a grande 
cordelistas como Leandro Gomes de Barros, José 
Camelo de Melo Resende, Manuel Camilo dos San-
tos, Zé da Luz, Mestre Azulão, Luiz Nunes Alves, 
Bráulio Tavares, Manoel Monteiro da Silva, Bebé 
de Natércio e Marcos Auréglio Gomes de Carvalho.
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Reunião das patronesses
O SONHO DOCE será palco, logo mais às 17h, da 

reunião das patronesses da nossa festa de 16 anos de 
colunismo social, para a distribuição dos convites, criados 
pela GCA Comunicação e impresso pela Gráfica JB.

A festa será no dia 20 de outubro nos salões da Bella 
Casa Recepções, no Bessa, com música da melhor qualidade 
sob o comando de Josalbo Licarião & Banda e o evento, será 
mais uma vez com parte da renda revertida para a Amem, 
entidade que abriga idosos e crianças carentes.

Abraço amigo da professora Emília Freire e o poeta Tavinho Teixeira

Rossana Dias Wanderley é a aniversariante de hoje

Felicidade da escritora Irene Dias com a família do médico Josimar Meireles na Marriage Recepções

Música
O MÚSICO paraibano 

de primeira grandeza, Zé 
Filho retornou de turnê 
pelo Rio de Janeiro onde, 
além de tocar em vários lo-
cais, fechou parcerias com 
as correias Basso e pedal 
Frame e fonte da Fire.

O guitarrista finalizou 
a semana com show no 
Teatro da MIX FM.
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Social

Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
“Com sorte, você 
atravessa o mundo. Sem 
sorte, você não 
atravessa a rua”

“Felicidade é a 
combinação de sorte 
com escolhas bem
feitas”

NELSON RODRIGUES MARTA MEDEIROS

@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns Dois Pontos

   Vem aí mais uma edição 
do Café com Moda, desta 
vez na Galeria Louro & Ca-
nela, na Praia de Manaíra.

  O evento será no 
próximo sábado, a partir 
das 15h30, com palestra  
cujo tema será “O consu-
mo sustentável e a moda”, 
minstrada pelo jornalista 
Alex Cavalcanti.

Zum Zum Zum
   A escritora paraibana Marília Carneiro Arnaud lançou seu último romance 
“Suíte de Silêncios” na última sexta-feira em Recife. Foi na Livraria Saraiva.

   O restaurante Boibumbar esteve na última sexta-feira invadido 
literalmente por inúmeros jovens turistas. Estava lá, com Ana Maria Gondim 
e conferimos que a casa de Lindberg Guedes continua após 20 anos ainda a 
fazer sucesso.

   O estudante Ernesto Rodrigues Tavares de Andrade, do Ensino Fun-
damental do Colégio Século, foi classificado para a terceira etapa da Olimpíada 
Brasileira de Física. O evento vai ser realizado no próximo dia 6 de outubro.

 

O LIVRO A 
Cegueira da Justiça: 
Diálogo iconográ-
fico entre arte e 
direito, do jurista e 
professor paraibano 
Marcílio Franca Filho 
está entre os dez 
melhores livros jurí-
dicos indicados para 
o Prêmio Jabuti. Os 
dez foram escolhi-
dos entre mil livros 
publicados, para 
alegria e orgulho 
de seus pais, os 
estimados Nevita e 
Marcílio Franca.

Prêmio Jabuti

Barcos de luxo
OS EMPRESÁRIOS 

paraibanos Dorgival 
Terceiro Neto Júnior e 
Graco Terceiro Neto 
Parente, da Show 
Náutico, já agendaram 
participação no São 
Paulo Boat Show, que 
acontece de 28 deste 
mês a 2 de outubro na 
capital paulista. Eles 
são os representantes 
no Nordeste do Esta-
leiro Cimitarra. 

Advogadas Rossana Nóbrega 
Dias Wanderley e Erica Rocha, 
psicóloga Cibele Maria de 
Oliveira Almeida, Sra. Verô-
nica Maria de Araújo Morais, 
pastor Estevam Fernandes, 
médico Silvino Chaves Neto, 
empresários Joaquim No-
berto Sales Filho e Roberto 
Wanderley, engenheiro José 
William Montenegro Leal, 
estudante Suellen Brasil de 
Melo Dantas.

A NATAÇÃO DA PARAÍBA está em festa com o 
destaque conquistado pela delegação paraibana sob 
o comando do professor Caio Viktor no Campeonato 
Norte/Nordeste, realizado em Manaus-AM. 

Foram medalhistas os atletas infanto/juvenil 
Gabriel Oliveira, Ayla Nóbrega, Suendy Nunes, Jonas 
Filho, Ytalo Pontes, Fernando Luiz, Camila Lemos, 
Luana Cabral e Raí Chaves Bandeira.

Irene Dias com o casal Elizabeth e Oswaldo Travassos
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Medalhistas da natação

A nova cidadã
A ESCRITORA E POETISA Irene Dias Cavalcanti 

está toda prosa com a outorga do Título de Cidadã 
pessoense que lhe foi concedido, na última sexta-feira, 
pela Câmara Municipal de João Pessoa, proposto pelo 
vereador Tavinho Santos.

O evento foi na Marriage Recepções, onde Irene, 
nascida no Rio Grande do Norte, recebeu autoridades, 
amigos e familiares para a cerimônia de entrega, que 
teve até fogos de artifício, seguida de coquetel e jantar.

Cinema
OS CINEASTAS e 

irmãos paraibanos Vla-
dimir e Walter Carva-
lho estão concorrendo 
ao Prêmio Documentá-
rio da Revista Contigo. 
Com os filmes Rock 
Brasília, do primeiro e 
Raul: O início, o fim e o 
meio, do segundo.

Preferência
O EXECUTIVO da 

Rede Pontes de Hotéis, 
Sérgio Paraíso, é quem 
anuncia: Os paraibanos 
continuam a bater o re-
corde de hospedagens nos 
hotels Atlante, Mar Hotel 
e Summerville, no vizinho 
estado de Pernambuco. 
Com 19% de ocupação.

FOTO: Goretti Zenaide

O aniversariante de hoje, José William Montenegro Leal e Gilson 
Vieira Frade

FOTO: Goretti Zenaide

Escultura
O BUSTO do presi-

dente Epitácio Pessoa, 
todo trabalhado em 
madeira, no andar térreo 
do Tribunal de Justiça 
da Paraíba, tem assina-
tura do escultor parai-
bano William Correia. A 
peça foi adquirida nesta 
gestão do desembarga-
dor Abraham Lincoln da 
Cunha Ramos.

Centenários
NESTA QUINTA-FEIRA 

A Academia Paraibana de 
Letras será palco de ex-
tensa programação sobre 
os centenários do histo-
riador Humberto Nóbrega 
e do poeta Augusto dos 
Anjos. 

O evento tem apoio 
do IHGP e do Unipê.

A COMPANHIA DE DANÇA  Sem Censura come-
mora em grande estilo seus 25 anos de atividades. 
Será nesta sexta-feira, com o espetáculo Libertango, 
acompanhado do Quarteto Tangaço, no Teatro Paulo 
Pontes, do Espaço Cultural José Lins do Rêgo, para 
convidados especiais. A partir do sábado é que  o 
espetáculo será aberto ao público.

Libertango
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Aumento foi de quase 
50% em dois anos, 
segundo dados do IBGE

Uma nova realidade 
traduzida nos números 
divulgados pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística, IBGE, este mês. 
A Pesquisa Nacional por 
Amostragem de Domicílios, 
PNAD, revelou entre vários 
pontos, o crescimento na 
frota de carros na Paraí-
ba. Segundo a pesquisa, o 
número de famílias com 
carros próprios aumentou 
48% entre 2009 e 2011. 
Números confirmados pelo 
Departamento Estadual de 
Trânsito, Detran-PB, e di-
vulgados durante a Semana 
Nacional do Trânsito que se 
encerra hoje, que apontou 
que somente este ano, uma 
média de seis mil novos ve-
ículos foram registrados no 
Estado. 

Os veículos estavam pre-
sentes, de acordo com o rela-
tório do PNAD, em 308 mil 
domicílios em 2011, enquan-
to que em 2009, estavam em 
208 mil casas paraibanas. 
Um resultado do aumento 
no poder aquisitivo do parai-
bano apontado também pela 

TRÂNSITO

13

Missa lembra hoje vítimas do trânsito

A programação da 
Semana Nacional de Trân-
sito 2012 se encerra hoje 
com a celebração de uma 
missa pelas vítimas do 
trânsito. A cerimônia re-
ligiosa acontecerá às 17h, 
na Igreja Nossa Senhora 
de Lourdes, na Avenida 
João Machado, no centro 
da capital. Como parte da 
programação, só no fi-
nal de semana passado a 
Operação Lei Seca, abor-
dou aproximadamente 
mil veículos e flagrou 37 
motoristas dirigindo sob 
efeito do álcool em João 
Pessoa. 

Pelo menos dois con-
dutores foram parar na 
delegacia, 26 veículos 
foram apreendidos e 84 
multas foram aplicadas. 
Só este ano, aproximada-
mente mil motoristas fo-

ram flagrados dirigindo 
embriagados, segundo 
dados do Detran-PB.

As atividades da 
campanha foram con-
centradas na Escola Es-
tadual Úrsula Lianza, 
no bairro de Tambiá.  
Recentemente, os alu-
nos da escola participa-
ram de um treinamento 
sobre Educação para o 
Trânsito ministrado pelo 
Detran, em parceria com 
bombeiros lotados no 
Batalhão de Guarabira. 

Os estudantes tam-
bém realizaram tra-
balhos de grafitagem, 
abordando temas edu-
cativos de trânsito, e 
divulgaram a Operação 
Lei Seca, que foi lança-
da sexta-feira passada 
durante a programação 
da Semana Nacional do 
Trânsito em João Pes-
soa, pelo governador 
Ricardo Coutinho. 

A ação integrou ór-
gãos como Detran, Ba-
talhão de Policiamento 
de Trânsito (BPTran), De-
partamento de Estradas 
de Rodagem (DER), além 
do Samu e do Corpo de 
Bombeiros, com o slogan 
“Nossa luta é pela vida!”.

Lei Seca
Em vigor desde 19 de 

junho de 2008, a chama-
da “lei seca” modificou o 
Código de Trânsito Bra-
sileiro proibindo o con-
sumo da quantidade de 
bebida alcoólica superior 
a 0,1 mg de álcool por 
litro de ar expelido no 
exame do bafômetro (ou 
2 dg de álcool por litro 
de sangue) por conduto-
res de veículos, ficando 
o condutor transgressor 
sujeito à pena de multa, 
suspensão da carteira de 
habilitação por 12 meses 
e até pena de detenção, 

dependendo da concen-
tração de álcool por litro 
de sangue.

A multa aplicada é 
de R$957,70 e as medidas 
administrativas são de  
retenção do veículo até a 
apresentação de condu-
tor habilitado e recolhi-
mento do documento de 
habilitação.

De janeiro a setem-
bro deste ano, 922 moto-
ristas paraibanos foram 
flagrados dirigindo em-
briagados, durante a apli-
cação de 3.806 testes de 
bafômetro. Os números 
somam resultados de fis-
calizações realizadas pelo 
Detran e BPTran e não 
consideram os flagran-
tes efetuados pela Polí-
cia Rodoviária Federal, 
no mesmo período. Em 
2011, o Detran e o BPTran 
flagraram 662 motoristas 
paraibanos dirigindo em-
briagados.

pesquisa. A necessidade de 
uma mobilidade mais rápi-
da aliada às facilidades em 
se adquirir um veículo estão 
entre alguns pontos apon-
tados com responsáveis por 
este aumento.

Um exemplo disso é a 
vida da funcionária pública 
Andréa Fidele, de 30 anos. 
Ela comprou um carro este 
ano  buscando conciliar os 
horários dos dois empregos 
na área da educação. “Eu 
dou aula no período da noi-
te e trabalho o dia inteiro, e 
sem o carro ficava impossí-
vel chegar à escola se eu de-
pendesse de ônibus ainda. 
Além disso a segurança con-
tou muito com minha opção, 
ficar em paradas de ônibus 
neste horário é um risco até 
pra vida de qualquer pes-
soa”, disse.

Andréa faz parte dos 
seis mil novos proprietá-
rios de carros que buscam 
a cada mês registrar o veí-
culo no Detran da Paraíba. 
A frota de veículos em todo 
o Estado é 866.641 mil ve-
ículos, 42% formada por 
motos. Os dados revelam 
que quase um quarto da 
população paraibana já tem 
carro ou moto.

Para o advogado e es-
pecialista em trânsito, Sa-
muel Aragão, o trânsito de 

Um dos grandes efei-
tos trazidos pelo aumento 
na frota de veículos é o “in-
chaço” no fluxo de veículos. 
Para comportar os mais de 
250 mil veículos que circu-
lam diariamente nas ruas e 
avenidas da capital, a Secre-
taria de Mobilidade Urba-
na, Semob, vem elaborando 
alternativas para conter os 
frequentes congestiona-
mentos que ocorrem na ci-
dade. 

As avenidas Pedro II e 
Beira-Rio passarão por in-
terferências da prefeitura, 
com retirada de semáforos 
e construção de uma rampa 
de acesso, respectivamente, 
nessas avenidas. Além disso, 
trinta e seis novas câmeras 
serão instaladas em vários 
pontos da cidade para mo-

nitorar o trânsito. Este tra-
balho visa diminuir um dos 
problemas que, segundo o 
diretor de operações, Cris-
tiano Nóbrega, é um dos que 
mais influenciam no surgi-
mento de congestionamen-
tos nas vias de circulação da 
cidade: a imprudência dos 
motoristas.

“O que mais vemos aqui 
na sala de monitoramento 
são carros estacionados em 
fila dupla, o que é proibido, 
e faz com que os motoristas 
se redobrem para desviar 
destes veículos. Só que isso 
se torna mais complicado 
nos chamados horários de 
pico, pois em atitudes como 
esta, uma das vias da avenida 
chega a ficar parada e a outra 
com um número excessivo de 
carros”, disse.

O diretor de operações 
da Semob, Cristiano Nóbre-
ga, revelou que a implantação 
dos chamados BRT’s (ônibus 
de trânsito rápido) já está no 
processo de licitação. Ele disse 
que três corredores da cidade 
receberão este serviço: as ave-
nidas Epitácio Pessoa, Cruz das 
Armas e Pedro II.

“Ainda não há data para o 
início desta implantação. Esta-
mos ainda no processo de lici-
tação, que leva um tempo. Eles 
serão uma alternativa para di-
minuirmos o número de veícu-
los no nosso trânsito. O projeto 
já foi aprovado pelo Governo 
Federal”, revelou.

Segundo Cristiano, em 
cada um dos corredores que 
receberão os BRT’s, serão 
instaladas estações com es-
truturas como estaciona-
mentos para carros, motos e 
bicicletas e pontos de ônibus 
modernos para comportar a 
população. “Os BRT’s podem 
diminuir o fluxo de veículos 
da seguinte maneira: Tere-
mos esses estacionamentos 
para que os motoristas dei-
xem seus veículos de forma 
segura e sigam viagem nesses 
ônibus rápidos, driblando as-
sim os congestionamentos e 
até estacionamentos no cen-
tro da cidade”, disse.

Para o especialista em 
trânsito, Samuel Aragão, uma 
das alternativas para diminuir 
o problema do trânsito em 
João Pessoa seria o transporte 
solidário, que é o uso de um 
mesmo veículo por duas ou 
mais pessoas, como acontece, 
segundo ele, em diversos paí-
ses do exterior.

“Às vezes em uma mes-

ma casa tem quatro carros e 
todos estes veículos saem de 
casa cada um com uma pessoa 
diferente. O ideal seria que di-
minuísse essa frota justamente 
unindo mais de uma pessoa até 
da mesma família em um mes-
mo veículo”, considerou.

Mas para que isso seja 
realidade, revela o especia-
lista, um forte trabalho de 

educação no trânsito deve co-
meçar ainda nas escolas, com 
os futuros condutores, aliado 
a investimentos a longo prazo 
em obras de contenção de en-
garrafamentos.

“João Pessoa precisava de 
no mínimo seis viadutos para 
conter os engarrafamentos. 
Precisamos de obras federais 
de grande porte na cidade”, 

explicou Na tentativa de me-
lhorar a educação no trânsito, 
uma parceria entre o Departa-
mento Nacional de Trânsito da 
Paraíba, Detran-PB, e  a Secre-
taria de Educação do Estado 
está sendo firmada para que 
as escolas do Ensino Médio da 
rede estadual passem a ofere-
cer aulas de educação no trân-
sito em 2013. 

Diovanne Filho
diovannefilho@yahoo.com.br

José Alves
zavieira2@gmail.com

Governos buscam saídas 
para garantir mobilidade

BRT’s estão em licitação

João Pessoa está prestes a 
entrar em colapso devido o 
despreparo dos principais 
corredores da cidade para 
receber a grande demanda 
de veículos. Segundo ele, as 
alternativas atuais que são 
pensadas para melhorar o 
fluxo não resolverão de for-
ma permanente a questão 
do trânsito.

“Nossas principais vias 
não comportam mais alar-
gamentos, a exemplo da Epi-
tácio Pessoa que não tem 
espaço para outra faixa em 
uma das vias. E esse proble-
ma é de esfera histórica, pois 
nunca foi pensada uma alter-
nativa a longo prazo para re-
solver os problemas do trân-
sito”, explicou.

Só este 
ano cerca de 
seis mil novos 
veículos foram 
registrados 
no Estado, 
aponta o 
Detran-PB

Especialista afirma que o trânsito de João Pessoa está prestes a entrar em colapso
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Transporte solidário e mais educação

Crescem famílias 
com carros na PB
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MPT determina instauração 
de inquérito contra Bradesco

O procurador do Minis-
tério Público do Trabalho na 
Paraíba, Eduardo Varandas, 
determinou a instauração de 
inquérito policial por parte 
da Polícia Federal para apurar 
denúncias de que funcioná-
rios do Bradesco, agência da 
Avenida Epitácio Pessoa, em 
João Pessoa, estão sofrendo 
ameaças e coação por parte 
da gerência.

Outra determinação do 
procurador foi a realização de 
auditoria no Bradesco, em ca-
ráter de urgência. O inquérito 
é baseado em crime contra a 
organização do trabalho, pois 
na denúncia os funcionários 
estão sendo obrigados a tra-
balhar durante a noite e ma-
drugada. 

A denúncia, considerada 
grave pelo procurador, foi feita 
pela direção do Sindicado dos 
Bancários da Paraíba durante 
audiência realizada ontem no 
gabinete do procurador para 
saber se estão sendo cumpri-
das as determinações da 5ª 
Vara da Justiça do Trabalho 
que tem como objetivo evitar 
eventuais abusos no exercício 
do direito de greve.

Eduardo Varandas, ao 
final da audiência, mandou 
oficiar a sua decisão à Polícia 
Federal para que o inquérito 
seja instaurado em caráter de 
urgência. “Não vou permitir 
que funcionários sejam coa-
gidos, nem tão pouco ameaça-
dos”, disse o procurador.

Os representantes do Sin-
dicado dos Bancários da Paraí-
ba também fizeram denúncias 
graves contra os banqueiros e, 
por conta disso, o procurador 
também determinou a intima-
ção do Sindicatos dos Bancos 
na Paraíba para comparecer a 
audiência marcada para a pró-
xima segunda-feira, 1º, às 10h, 
para se explicar sobre o que 
foi dito na audiência. “Caso 
não atendam a intimação a 
Polícia Federal será acionada”, 
garantiu Varandas.

Na audiência, que contou 
com as presenças do presi-
dente do Sindicado dos Ban-
cários, Marcos Henrique e 
Silva; Francisco de Assis Cha-
ves Costa, diretor de relações 
intersindicais e ainda advo-
gados da entidade, Jurandi 
Pereira, Henrique Tenório e 
Afro Rocha foi assinado termo 
de compromisso de ambas as 
partes.

A assessoria de imprensa 
do Bradesco, em São Paulo, in-
formou que ainda não foi noti-
ficada. Por isso, o banco não se 
pronunciou.

Pagamento do Estado
Ao final da audiência o 

presidente do Sindicato dos 
Bancários, Marcos Henrique e 
Silva garantiu que o pagamen-
to do salário dos aposentados, 
pensionistas e servidores do 
Estado, marcado para o próxi-
mo final de semana não sofre-
rá nenhum problema. 

“Garantimos que os servi-
dores não serão prejudicados’, 
disse Marcos. Ele salientou 
que o acordo firmado entre a 
entidade e a Justiça está sendo 
cumprido. 

Sindicato dos Bancários 
acusa banco de coagir e 
ameaçar funcionários

Vinte e seis equipes 
de fiscalização da Ener-
gisa S/A realizam duran-
te toda esta semana no 
bairro do Cabo Branco, 
ações de fiscalização 
de combate as ligações 
clandestinas de energia. 
A operação que contará 
com a participação da 
polícia e da perícia vai 
verificar supostas frau-
des em 500 residências 
da orla marítima de 
João Pessoa. A empresa 
de energia nos últimos 
doze meses vem tendo 
um prejuízo e R$ 62 mi-
lhões e o Estado deixou 
de arrecadar aos cofres 
públicos mais de R$ 13 
milhões de reais, devido 
ao desvio de 155 GWh 
de energia elétrica atra-
vés de ligações clandes-
tinas.

O processo de fisca-
lização vem acontecen-
do em vários bairros e é 
realizado após o setor 
de estatística da Ener-
gisa identificar perda 
substancial de energia 
em algum local de João 
Pessoa. O diretor do de-
partamento de Medi-
ção e Combate de Per-
das da Energisa, Felipe 
Vianelli, informou que 
o trabalho de fiscaliza-
ção continuará na orla 
de João Pessoa, com 
a finalidade de iden-
tificar as residências e 
seus proprietários no 
envolvimento de roubo 
de energia para que as 
medidas judiciais sejam 
tomadas para normali-
zar a situação.

Risco
Felipe Vianelli res-

saltou ainda que, o 
furto de energia elétri-
ca representa risco de 
morte, tanto aos que 
interferem no sistema 
elétrico à revelia da 
distribuidora de ener-
gia, quanto aos usuá-
rios (consumidores) das 
unidades nas quais são 
confirmados o desvio 
de energia. A Energisa 
informa que além da 
cobrança dos valores 
desviados, os responsá-
veis pelo crime respon-
dem a processo por cri-
me contra o patrimônio 
e podem pegar até oito 
anos de prisão.

O roubo na rede 
elétrica afeta a quali-
dade do fornecimento 
de energia, porque as 
ligações clandestinas so-
brecarregam o sistema 
elétrico. O crime no des-
vio de energia também 
estimula a concorrência 
desleal entre as unida-
des que desenvolvem o 
mesmo tipo de serviço 
provocando um acrésci-
mo na tarifa de energia 
elétrica.

Energisa faz 
ação contra 
ligação ilegalCardoso Filho

josecardosofilho@gmail.com

Marcos Tadeu
mtleao@gmail.com

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

O Procon Estadual di-
vulgará hoje relatório de le-
vantamento feito em diver-
sas agências bancárias da 
Paraíba no sentido de saber 
se os grevistas e a própria 
direção das agências estão 
cumprindo o que determina 
a lei de greve, quando 30% 
do número de funcionários 
deverão atender à população 
enquanto durar o movimento 
paredista. Ontem, fiscais do 
órgão estiveram nos bancos 
Santander, Caixa Econômica 
Federal, Itaú, Bradesco, BNB 
e Banco do Brasil, na capital, 
observando “in loco” a série 
de reclamações dos clientes.

“Oficialmente não hou-
ve reclamações por parte de 
consumidores, no entanto, 
temos informações concretas 
de que a população está pre-
judicada com a greve e que a 

lei pode não estar sendo cum-
prida, no entanto, somente 
com o levantamento feito por 
nossos fiscais é que teremos 
uma posição oficial sobre o 
caso, para que o Procon possa 
tomar as medidas cabíveis”, 
disse ontem Sérgio Duarte, 
do Setor de Fiscalização do 
Procon-PB.

Os bancários entram hoje 
no oitavo dia de greve. O mo-
vimento é nacional e, na Pa-
raíba, reclamações não faltam 
nas agências bancárias. En-
velopes para depósito foram 
retirados e os caixas eletrôni-
cos são utilizados apenas para 
pagamentos, saques, retirada 
de extrato e consultas. “É um 
absurdo. Sei que é um direito 
deles, mas não podemos pa-
gar por isso. O consumidor 
sempre é o penalizado. Isso é 
uma falta de vergonha”, alegou 
o advogado João de Deus, que 
se encontrava na agência da 
Caixa Econômica Federal, na 

Avenida das Trincheiras, em 
João Pessoa, tentando fazer 
um depósito.

Magali Pontes, funcioná-
ria do Banco do Brasil, agên-
cia 1.817, na capital e que 
ontem estava atendendo con-
sumidores na porta de acesso 
à agência, disse que os caixas 
eletrônicos do BB estão sendo 
abastecidos frequentemente, 
internamente está ocorrendo 
o serviço de compensação, 
no entanto, o que não está 
acontecendo nas agências são 
os depósitos. “Mesmo assim, 
há bancos onde o consumi-
dor pode fazer um “doc” e 
o dinheiro entra automati-
camente na conta bancária”, 
afirmou.

A greve nacional se alas-
tra a cada dia. Até ontem, 
eram em todo país 9.092 
agências e centros adminis-
trativos fechados nos 26 esta-
dos e no Distrito Federal, se-
gundo balanço do Comando 

Nacional de Greve a partir das 
informações passadas pelos 
123 sindicatos e dez federa-
ções. Na última terça-feira, 18, 
primeiro dia da paralisação, 
5.132 agências haviam sido 
fechadas, saltando para 7.324 
no segundo dia e 8.527 na 
quinta-feira. Já no quarto dia 
de paralisação no ano passa-
do, 7.865 agências haviam 
sido fechadas.

O Comando Nacional 
avalia que o crescimento da 
greve é consistente em todo 
o país, principalmente nos 
bancos privados, e orienta 
os sindicatos a intensifica-
rem a mobilização em todas 
as bases, de forma a forçar a 
Federação Nacional dos Ban-
cos (Fenaban) a romper o 
silêncio e retomar as negocia-
ções. A federação dos bancos 
apresentou a primeira e única 
proposta, com 6% de reajuste 
(0,58% de aumento real), no 
dia 28 de agosto. 

Procon fiscaliza agências durante greve

Correios aguardam audiência no TST
A greve nacional na 

Empresa de Correios e Te-
légrafos (ECT) entra hoje 
no seu sétimo dia. Uma 
audiência de conciliação 
está programada para as 
14h, no Tribunal Superior 
do Trabalho – TST. Caso 
não haja acordo, já está 
marcada uma audiên-
cia para julgar o dissídio 
coletivo da categoria na 
próxima quinta-feira, às 
15h30. Na Paraíba, a ex-
pectativa é que saia um 
acordo amigável para que 
o movimento seja encer-
rado. 

“Sabemos do prejuízo 
que uma greve deste por-
te causa à população, no 
entanto, todos têm que 
entender que nossos salá-
rios estão defasados e as 
intransigências nas nego-
ciações têm sido grande. 
Vamos aguardar a audiên-
cia”, afirmou ontem Ema-
nuel de Souza, secretário-
-geral do Sindicato dos 

Trabalhadores em Correios 
e Telegráfos da Paraíb a – 
Sintect/PB.

No Estado, a adesão é 
de 50% de paralisação. “A 
maioria dos trabalhadores 
de braços cruzados é car-
teiros. Claro que existem 
outros setores burocráti-
cos também paralisados”, 
disse Emanuel. A direção 
da ECT-PB não se pronun-
ciou sobre a greve dos tra-
balhadores. Uma decisão 
da Justiça do Trabalho, no 
Estado, na última sexta-
-feira, de “Interdito Proibi-
tório” determinou que os 
grevistas não impedissem 
o livre acesso, aos órgãos, 
das pessoas e de funcioná-
rios que querem trabalhar. 

As informações dão 
conta de que, servidores 
foram deslocados dos seus 
setores para fazerem servi-
ços de distribuição de cor-
respondências na Paraíba, 
no entanto, a informação 
não foi confirmada pela 

Assessoria de Comunica-
ção.

Com base na deter-
minação da Justiça do Tra-
balho, o sindicato liberou 
ontem Complexo Central, 
no bairro de Água Fria, na 
capital; a Agência Central, 
em João Pessoa e também 
a Agência Central, em 
Campina Grande. “Ordem 
judicial não se discute. É 
para ser cumprida. Foi o 
que fizemos”, alegou o 
secretário geral da entida-
de, repudiando a atitude 
da empresa em cooptar 
alguns servidores adminis-
trativos para fazerem tra-
balhos de carteiros.

Em carta aberta à po-
pulação, os trabalhado-
res afirmam que diversas 
vezes tentaram Acordo 
Coletivo de Trabalho em 
negociação com a Direção 
da ECT, objetivando evitar 
a deflagração da greve. 
A empresa, por sua vez, 
oferece apenas 5.2% de 

reposição salarial, propos-
ta esta considerada insu-
ficiente para a categoria. 
Na primeira audiência de 
conciliação no TST, rea-
lizada na última quarta-
-feira, a Justiça poprôs 5.2 
de reajuste salarial, R$ 80 
linear igual para toda a 
categoria e um reajuste de 
8.4% no vale alimentação, 
o que não foi aceito pela 
direção da empresa.

Na Paraíba e nas de-
mais regiões do país, a 
categoria reivindica, de 
acordo com o Sindicato 
dos Trabalhadores em 
Correios e Telegráfos da 
Paraíba – Sintect/PB -, 
um reajuste salarial de 
43,7%; R$ 200 de aumen-
to linear; vale refeição de 
R$ 35,00 e piso salarial de 
R$ 2.500. uma assembleia 
de avaliação do movi-
mento ocorreu ontem, às 
17h, na entrada da agên-
cia central, em Água Fria, 
na capital. (ML)

Funcionários do Bradesco, que entram hoje no oitavo dia de greve, segundo denúncia estariam sendo obrigados a trabalhar de madrugada

FoTo: Evandro Pereira



Polícia prende acusado de tráfico 
de drogas e 36 homicídios na PB
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A prisão ocorreu durante 
um bloqueio policial na 
estrada que liga Sapé e Mari

Um homem acusado de 
tráfico de drogas e vários ho-
micídios foi preso, na noite 
deste domingo, na cidade de 
Mari, Brejo paraibano. José 
Idebrando Targino da Silva, 35 
anos, o “Bizoga”, vinha sendo 
investigado há mais de dois 
meses e, segundo a Polícia Ci-
vil, ele foi o mandante de pelo 
menos 36 assassinatos ocorri-
dos naquela região.

O traficante foi preso 
durante um bloqueio policial 
realizado na estrada que liga 
as cidades de Sapé e Mari, no 
momento em que voltava de 
uma excursão ao Litoral Nor-
te do Estado. “Nós tínhamos 
a informação de que ele teria 
ido passar o final de semana 
no Litoral Norte e montamos 
a operação para prendê-lo. Ao 
todo, seis policiais participa-
ram da ação que foi executada 
com êxito, sem resistência do 
preso”, detalhou o delegado de 
Mari, Reinaldo Nóbrega, res-
ponsável pelas investigações.

Com o acusado, a polícia 
apreendeu um revólver cali-
bre 38, seis munições intactas, 
uma quantidade de maconha 
e documentos falsos. Com o 
flagrante, além dos crimes de 
homicídio, José Idebrando vai 
responder pelos crimes de 
tráfico de drogas, posse ilegal 
de arma e munição e falsifica-
ção de documento. Após ser 
autuado, ele será conduzido 
à Penitenciária Regional de 
Sapé.

De acordo com o dele-
gado regional de Itabaiana, 
Hugo Hélder, a prisão é con-
siderada a mais importante 
do ano realizada pela Polícia 
Civil na Região e deve refletir 
decisivamente na redução dos 

Marcos Tadeu
mtleao@gmail.com
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índices criminais. “Todo o trá-
fico de drogas que resultava 
em mortes na cidade de Mari 
era controlado pelo acusado. 
Sem dúvida, uma prisão extre-
mamente importante. Vamos, 
agora, dar continuidade ao 
trabalho preventivo para que 
a cidade mantenha seus dias 
de paz”, afirmou a autoridade 
policial.

Devido a outras prisões 
recentes, realizadas pelas 
Polícias Civil e Militar, Mari 
já contabiliza 45 dias sem ne-
nhum registro de assassina-
to. Entre as ações, destaca-se 
a “Operação Independência”, 
que resultou na prisão de 
quatro pessoas e na apreen-
são de quatro armas de fogo 
durante o cumprimento de 
mandados de busca e apre-
ensão na cidade.

Na ocasião, foram presos 
Eronides Barbosa Ricardo, 20 
anos, conhecido por Malvado, 
que confessou a participação 
em pelo menos 13 homicídios. 
Entre os crimes de repercus-
são, de acordo com a polícia, 
está o esquartejamento de 
dois irmãos, ocorrido no dia 
29 de julho.

Na operação também 
foram presos Wellington Au-
gusto Alvino, 20 anos, o “Cha-
polin”; Paulo de Oliveira Silva, 
19, conhecido por “Paulino”; 
e Wanderlei Barbosa Ribeiro, 
24 anos, o “Cavernagem”.  To-
dos foram autuados em fla-
grante.

O secretário executivo da 
Segurança e da Defesa Social, 
Jean Nunes, destacou a atua-
ção da Polícia Civil, que vem 
dando respostas eficazes aos 
crimes no Estado. “Estamos 
colhendo o fruto de um tra-
balho integrado e que aposta 
na repressão qualificada. Mari 
precisava de uma resposta e 
a polícia obteve grande êxito. 
Vamos continuar vigilantes e 
contamos sempre com o apoio 
da população”, concluiu.

As inscrições para o 
Projovem Trabalhador, 
que acontecem em 86 
municípios paraibanos, 
foram prorrogadas até 
amanhã. O programa 
é destinado a jovens 
que têm entre 18 e 29 
anos de idade, que são 
estudantes e estão em 
situação de desempre-
go. As inscrições devem 
ser feitas nos Centros 
de Referência da Assis-
tência Social (Cras) das 
cidades contempladas. 
Ao todo, serão benefi-
ciados 7 mil jovens com 
cursos profissionalizan-
tes e bolsas de custeio.

Os cursos estão pre-
vistos para começar em 
outubro e contemplam 
nove áreas ocupacionais: 
administração, agroex-
trativismo, alimentação, 
construção e reparos, 
metal mecânica, pesca/
piscicultura, telemática, 
turismo e hospitalida-
de e vestuário. As aulas 
serão ministradas por 
professores de empresas 

que foram contratadas 
para o programa. O alu-
no receberá uma bolsa 
no valor de R$ 100,00 
durante os seis meses, 
totalizando R$ 600,00 no 
final da formação, além 
de kit estudantil (mate-
rial didático e fardamen-
to) e lanche. 

Para ter acesso à 
bolsa, o estudante terá 
que cumprir 75% de 
frequência escolar men-
sal do curso. O Projo-
vem Trabalhador é uma 
ação do Governo Fede-
ral em parceria com o 
Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de 
Estado de Desenvolvi-
mento Humano (Sedh), 
que coordena o progra-
ma. O principal objetivo 
é inserir os jovens no 
mercado de trabalho.

Para saber que mu-
nicípios foram contem-
plados basta  digitar o 
endereço http://static.pa-
raiba.pb.gov.br/2012/09/
quadro-turmas-projo-
vem.pdf.

Prorrogadas até amanhã
as inscrições do Projovem

CURSOS E BOLSAS

A Maternidade Dr. Peregrino Filho, de Patos, co-
meçou a atender à demanda por exames de mamo-
grafia de 24 municípios que compõe a regional de 
Saúde. A Secretaria de Estado da Saúde está garan-
tindo a realização de 500 exames por mês. Em alguns 
dias 30 mulheres chegam a ser atendidas. 

As listas com o quantitativo de mulheres, nome, 
idade e cidades em que residem foram apresentadas 
pelos municípios à Gerência Regional que, com auxí-
lio das apoiadoras montou o cronograma de acesso 

ao serviço de mamografia na maternidade, obede-
cendo ao calendário para cada localidade, começan-
do com Santa Luzia e São Mamede.

Segundo a direção da Maternidade Peregrino 
Filho, que é gerida pelo Instituto Fibra, a meta é 
atender toda a demanda dos municípios que fize-
ram a regulação do serviço. “É um exame muito im-
portante para a mulher na prevenção e detecção 
precoce do câncer de mama”, afirmou o diretor Ro-
gério Nunes.

Maternidade de Patos atende 24 
cidades com exames de mamografia

O Empreender Paraíba 
cadastrou 153 pessoas nos 
quatro dias de participação 
na Feira do Empreendedor, 
encerrada no  último sábado. 
Cerca de 400 visitantes foram 
até o estande para esclarecer 
dúvidas e receber orientações 
sobre linhas de financiamen-
to. Aproximadamente 100 
pessoas participaram das pa-
lestras do programa, realiza-
das no evento promovido pelo 
Sebrae.

O aposentado Josué Ba-
tista aproveitou a oportunida-
de para receber orientações 
sobre crédito. Ele é artesão e 
quer investir no negócio que 
desenvolve com a esposa há 
quatro anos. Josué produz 
móveis em miniatura, ela de-
cora os pequenos espaços 
onde os objetos são expostos. 
O artesão encontrou no ofício 
uma maneira de continuar 
ativo.

Josué faz mesas, cadeiras, 
camas, armários e todo tipo 
de móveis para casinhas de 
brinquedo ou decoração. O ta-
lento só foi descoberto depois 

da aposentadoria, através de 
cursos. A dedicação motivou 
Josué a continuar produzin-
do e ter planos para o futuro. 
“Quero comprar maquinários 
para aperfeiçoar o meu tra-
balho, melhorar a qualidade. 
Nesse sentido, a orientação 
que recebi aqui foi fundamen-
tal”, destaca.

Palestra
A palestra do professor, 

consultor e pesquisador pau-
lista Clóvis de Barros Filho en-
cerrou a programação de ca-
pacitação da feira com o tema 
“A vida que vale a pena se vi-
vida”. O professor abordou vá-
rias reflexões filosóficas sobre 
conceitos pré-estabelecidos 
pela sociedade sobre felicida-
de, medo, alegria, trabalho e 
realização pessoal.

Clóvis de Barros pontuou 
questões essenciais para a 
sobrevivência de um empre-
endimento, como a confiança. 
“A confiança é um valor impor-
tantíssimo para os negócios, 
mas a ela é cega, não enxerga 
nada, só acredita que vai dar 

certo. A desconfiança é neces-
sária para ver onde precisa 
melhorar, no entanto, se todos 
desconfiarem ao mesmo tem-
po, o negócio quebra”, ponde-
rou o consultor.

 Na abertura da Feira do 
Empreendedor, o Governo do 
Estado, parceiro do evento, 
através do Programa Empre-
ender Paraíba realizou a libe-
ração de R$ 700 mil reais em 
crédito para empreendedores 
da região metropolitana de 
João Pessoa. A Cooperativa de 
Pesca de Cabedelo e os pesca-
dores artesanais receberam 
R$400 mil em investimentos 
para reativar as atividades de 
pesca oceânica e melhorias 
de trabalho. Os municípios 
de Santa Rita, Bayeux, Lucena 
e Conde também foram con-
templados com empréstimos 
concedidos pelas linhas do 
Empreender Mulher, Indivi-
dual e Artesão.

Segundo o secretário 
executivo do Empreender-PB, 
Jadson Xavier, a feira vai gerar 
resultados positivos para o 
mercado paraibano. “A Feira 

do Empreendedor ofereceu 
diversas oportunidades de 
gerar novos negócios e fazer 
intercâmbio dos empreen-
dedores com novos mode-
los apresentados no evento. 
Esse é o momento de apostar 
nas inovações de mercado 
para a Paraíba”, declarou o 
secretário.

O Empreender Paraíba 
já atendeu cerca de três mil 
operações de crédito, benefi-
ciando uma média de nove mil 
pessoas no Estado. Reativou 
cinco cadeias produtivas e já 
atingiu 70 municípios. O valor 
total de crédito concedido a 
empreendedores paraibanos, 
até o momento, chega a R$22 
milhões, segundo o gestor.

O programa pode ser 
acionado por qualquer pessoa 
que pretenda iniciar ou mo-
dernizar o comércio que pos-
sui, e trabalha com as linhas 
de crédito Individual, Coletivo, 
Artesão e Empreender Mu-
lher. Os interessados devem 
acessar o site www.empreen-
der.pb.gov.br para fazer a ins-
crição e ingressar no processo.

Empreender-PB realizou mais   
de 150 cadastros durante feira

LINHA DE CRÉDITO

SAÚDE

 A direção da maternidade informou que a meta é atender toda a demanda dos municípios que fizeram a regulação do serviço
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Sem provas, por enquanto
AULAS NA UFCG

Paraíba CAMPINA

As aulas voltaram mas os 
professores não vão poder 
aplicar provas esta semana Pela cidade

As inscrições também podem ser feitas pelos 
Correios (via Sedex), aos cuidados da Coordenação do 
Mestrado em Serviço Social. Só serão consideradas as que 
foram recebidas pela Comissão de Seleção até as 17h do 
dia estabelecido para a homologação das inscrições. 

l DeSejo ArDeNte

Nessa fase da campanha, não são poucos os políticos, 
assessores e áulicos em geral ligados a candidatos majoritários 
que demonstram poucas chances de ir ao segundo turno que já 
estão num pé e noutro para aderir a um (ou uma) prefeitável 
que esteja em melhor condição.

Farinha pouca...

Em Campina Grande, esse movimento já começou há 
algum tempo, embora de modo silencioso. Até mesmo o 
responsável pelo marketing de um candidato que não aparece 
bem nas pesquisas já estaria com acerto quase fechado para se 
integrar a campanha de uma candidata.

À distância

Pelo fim

O corte de energia elétrica nas casas do portador de 
doença cujo tratamento médico necessite do uso continuo de 
aparelhos que dependem de energia elétrica pode ser proibida. 
O projeto de Lei de autoria do deputado Domiciano Cabral 
(DEM) está na pauta da Comissão de Constituição, Justiça 
e Redação (CCJ) da ALPB, de hoje, e poderá ser votada em 
plenário ainda esta semana. 

Novos números

Os usuários de internet no Brasil aumentaram em 10 milhões 
entre 2009 e 2011, um crescimento de 14,7%, segundo a  Pesquisa 
Nacional por Amostra de Domicílios (Pnad) divulgada pelo IBGE. Os 
bens duráveis com maior crescimento foram o microcomputador 
com acesso à internet de 39,8%. O telefone celular ficou com 
26,6%. O único bem com redução foi o rádio, -0,6%.

Finalmente as aulas 
voltaram na Universidade 
Federal de Campina Grande 
– UFCG. Depois de mais de 
três meses sem aula, o que 
resultou na perda de 65 dias 
letivos para os alunos, as ati-
vidades retornaram normal-
mente ontem em cinco dos 
seis campi da instituição.

Em Campina Grande, 
Cuité, Patos, Pombal, Sousa e 
Sumé a movimentação acon-
teceu dentro da normalida-
de. Entretanto, como estava 
previsto no novo calendário 
divulgado na semana passa-
da pela Pró-Reitoria de Ensi-
no (PRE) da UFCG, o campus 
de Cajazeira retorna apenas 
no dia 1º de outubro.

Até o dia 13 de novem-
bro, data limite para a reali-
zação das provas finais, alu-
nos e professores terão sete 
semanas para concluírem o 
período 2012.1. Na avaliação 
do estudante de Medicina, 
Patrick Almeida, matriculado 
no campus de Campina Gran-
de, o principal desafio agora é 
retomar ao ritmo de aprendi-
zado de antes da greve.

“Quando você passa um 
longo intervalo, como nós 
passamos, afastado das ati-
vidades acadêmicas, é com-
plicado voltar ao ponto que 
parou e continuar no mesmo 
ritmo. Mas não tem outro jei-
to. É se esforçar e voltar ao 
normal o mais rápido possí-
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tá chegando a hora

As eleições municipais seguem agora em um ritmo mais 
acalorado. Os juízes eleitorais redobram as ações e fiscalizações 
nas programações dos partidos e coligações. No calendário 
eleitoral, hoje é o último dia para a reclamação contra o quadro 
geral de percursos e horários programados para o transporte de 
eleitores no primeiro e eventual segundo turnos de votação.

Sem foco

O PSOL de Campina Grande 
disputa a prefeitura com 
o professor Sizenando 
Leal pela segunda vez. No 
entanto, a pauta do partido 
no guia eleitoral é recheada 
de discussões muito mais 
pertinentes à esfera do 
Governo Federal. A legenda 
caminha para mais um 
resultado pífio.

Metralhadora

Por outro lado, Sizenando 
Leal se tornou uma espécie 
de terror para os demais 
candidatos durante os 
debates. Franco atirador, 
o candidato do PSOL bate 
pesado em todo mundo, sem 
meias palavras, denunciando 
as famosas “oligarquias”. 
Uma metralhadora 
giratória.

Phillipy Costa
Esepecial para A União

Vestibular

As inscrições para o Vestibular 2013.1 da UFCG se encerram 
às 23h59 de amanhã. O procedimento está sendo realizado 
exclusivamente pela internet, através da página www.comprov.
ufcg.edu.br.  A taxa de inscrição custa R$ 15 e pode ser paga até 
o dia 28 de setembro, através de Guia de Recolhimento da União 
(GRU). Com a greve dos bancos, os estudantes poderão realizar o 
pagamento nos caixas eletrônicos através de débito em conta do 
Banco do Brasil ou nos correspondentes bancários MAIS BB.

Prazo final

Esta é a última semana para inscrição de candidatos 
para o Mestrado em Serviço Social da UEPB. Os interessados 
devem procurar, até a sexta, a Secretaria do Programa de 
Pós-Graduação em Serviço Social, no Centro de Integração 
Acadêmica, 3º andar, Sala 309, das 8h às 17h.

vel”, comentou o estudante, 
que está no sétimo período 
do curso.

Um tema bastante discu-
tido nas últimas assembleias 
da Associação dos Docentes 
da UFCG (Adufcg) foi a ques-
tão da aplicação de avaliações 
por parte dos professores. De 
acordo com o assessor de 
imprensa do sindicato, Fred 
Oliveira, a recomendação da 
Adufcg é no sentido de o pro-
fessor evitar a realização de 
provas ou outros métodos de 
avaliação na primeira sema-
na de volta às aulas.

Para o estudante Patrick 

Almeida, no que dependesse 
da opinião da maioria de sua 
turma, os professores pode-
riam aplicar provas normal-
mente. “É uma opinião de 
grande parte da nossa turma. 
Entendemos que seria pos-
sível e estaríamos prontos. 
Porém outras turmas pen-
sam diferente e os próprios 
professores fazem questão 
de seguir a recomendação da 
universidade”, sublinhou.

O professor Antônio 
Pedro, que atua no curso de 
Engenharia de Minas, tam-
bém no campus de Campina 
Grande, pensa diferente dos 

alunos do sétimo período de 
Medicina.

“Meu planejamento para 
essas duas semanas seria 
revisar os conteúdos inter-
rompidos pela greve ao má-
ximo com meus alunos. Fui 
estudante, passei por perío-
dos de paralisação também 
e sei como é difícil voltar no 
mesmo ritmo. Porém vamos 
atender ao que recomenda a 
Adufcg”, opinou.

Até o final de outubro 
a Pró-Reitoria de Ensino da 
UFCG deve estar divulgando 
o calendário referente ao pe-
ríodo 2012.2

No campus de Bodocongó, além de Sousa, Cuité, Patos, Sumé e Pombal as atividades estão normais

A Feira do Empreendedor 2012, 
realizada em João Pessoa, de quar-
ta-feira a sábado da semana pas-
sada, foi mais uma oportunidade 
para comprovar a boa aceitação e 
a qualidade dos sabonetes líquido 
e sólido e as pomadas produzidas 
pelo grupo de produção artesanal 
com plantas medicinais Comunida-
de Viva – Chã da Barra, de Alagoa 
Nova, do Projeto Rio Mamanguape, 
patrocinado pela Petrobras, através 
do Programa Petrobras Ambiental.

O grupo participou do even-
to na sexta-feira passada (21/09) e 
além de realizar boas vendas, seus 
integrantes também tiveram a 
oportunidade de assistir palestras 
e apresentações culturais sobre as-
suntos ligados ao tema central do 
evento este ano: Negócios Inovado-
res e Sustentáveis.

O Grupo participou da feira 
ocupando um espaço denomina-
do economia criativa, onde expôs 
seus produtos e manteve conta-
tos com outros empreendedores. 
Simultaneamente, nesta mesma 
área, também aconteceram várias 
oficinas de artesanato, bijuterias e 
moda.

Gelza Fernandes dos Santos, 
uma das integrantes do grupo ava-
liou que a participação da Feira do 
Empreendedor “foi muito interes-
sante, pois tivemos a oportunida-
de de divulgar os nossos produtos. 
Conhecemos pessoas diferentes e 
assistimos palestras. Superou as mi-
nhas expectativas”.

Ela explica que a participação 

nas palestras também possibilitou 
o contato com informações sobre 
tecnologia, inovação, orientações 
sobre como lidar com a comunica-
ção e com os consumidores.

A participação do Grupo Arte-
sanal Comunidade Viva – Chã da 
Barra na Feira do Empreendedor 
aconteceu numa parceria com a 
Prefeitura de Alagoa Nova. Recen-
temente, o Grupo participou da 
Ruraltur, em Campina Grande e da 
etapa de Alagoa Nova do Circuito 
Caminhos do Frio.

A Feira do Empreendedor é 
um circuito de feiras que acontece 
em todos os estados do país desde 
1994, com a finalidade de fomen-
tar a competitividade e sustenta-
bilidade de negócios existentes e 
a abertura de novos. Na Paraíba, 
o circuito iniciou em 2003 e este 
ano em sua 5ª edição foi iniciado 
no dia 19 e se prolongou até 22 
de setembro, no Forrock em João 
Pessoa, com o tema: Negócios Ino-
vadores e Sustentáveis. 

Consumidores
Os visitantes da Feira, exposi-

tores e especialistas de várias áreas 
que conheceram os produtos do 
Grupo artesanal com plantas me-
dicinais Comunidade Viva – Chã da 
Barra, demonstraram o potencial 
que o grupo possui com a produção 
artesanal com plantas medicinais. 
Uma boa parte dos consumidores 
que adquiriu os produtos ressaltou 
esta característica como uma das 
que mais chama a atenção.

Ana Paula Martins, visitante 
da feira, disse que produtos natu-
rais sempre atraem sua atenção e 
que quando percebeu que trata-
va deste tipo de produto decidiu 
comprar para experimentar.

A tradição cultural de sua fa-
mília na utilização de ervas e plan-
tas medicinais para curar proble-
mas de saúde e as orientações de 
seu fisioterapeuta foi o que levou 
a comerciante Maria Cristina Va-
lentim a adquirir os produtos do 
Grupo Comunidade Viva. 

Já para Joana D`Arc Pereira, co-
merciante, a possibilidade de ofere-
cer a seus clientes um produto novo, 
produzido de forma artesanal e di-
ferenciada foi o principal motivo da 
compra de sabonetes do grupo. Ela 
também se interessou em posterior-
mente realizar negócios com o Co-
munidade Viva – Chã da Barra.

Normélia Borges, consultora do 
Sebrae na área de moda, também 
conheceu os sabonetes do grupo 
se disse impressionada com a capa-
citação que o grupo recebeu sobre 
a produção e as características das 
plantas utilizadas. “Elas sabem até o 
horário do dia para colher plantas”.

Liliane Fell, disse que duas ca-
racterísticas no trabalho do Grupo 
Comunidade Viva a atraíram. A 
primeira foi a produção artesanal 
dos produtos e a segunda foi o 
apoio que ele recebe de um proje-
to. “Também trabalho num projeto 
aqui em João Pessoa e sempre me 
interesso em conhecer a atuação de 
outras iniciativas neste campo”.

Produtos na Feira do Empreendedor
ALAGoA NoVA



Estela retoma agenda política hoje
após falecimento do pai

Candidata agradeceu a 
solidariedade dos amigos e 
enalteceu força da família 

agenda dos candidatos

O candidato faz ativi-
dades na greve dos Correios 
e Telégrafos durante todo o 
dia.

antônio Radical 
(pstU)

O candidato tem agen-
da administrativa em Brasília.

A candidata não infor-
mou as atividades dodia.

O candidato, às 8h30, 
tem reunião com entidades 
de classe nas proximidades 
do Forrock. Às 16h30, faz 
caminhada no bairro da Tor-
re, com concentração em 
frente ao Ginásio Padre Hildo 
Bandeira. Às 21h, tem reunião 
com lideranças do Cristo, 
próximo ao Centro Espírita 
Pai Tertuliano.

A candidata, às 8h, faz 
boca a boca na UFPB. Às 11h, 
participa de reunião na RCTV. 
Às 15h, faz trabalho de pro-
paganda com o jornal Causa 
Operária, no centro. Às 21h, 
participa de debate no Fórum 
de Cultura Popular.

Às 7h, participa de café 
com trabalhadores no Rangel. 
Às 9h, grava o Guia Eleitoral. 
Às 13h, almoça no Shopping 
Tambiá. Às 15h, visita o sho-
pping do Varadouro. Às 17h, 
faz caminhada no bairro Va-
radouro, com concentração 
após entrada do Cemitério 
Boa Sentença.

Às 6h20, faz panfleta-
gem no bairro de Jaguaribe, 
próximo ao IFPB. Às 15h, faz 
caminhada no Centro, saindo 
da Praça João Pessoa rumo 
ao Parque Solon de Lucena, 
Lagoa. À noite, faz visita ao 
bairro de Cruz das Armas.

cícero lucena 
(psdB)

estelizabel 
Bezerra (psB)

José maranhão 
(pmdB)

lourdes sarmento 
(pco)

luciano cartaxo 
(pt) 

Renan palmeira 
(psol)
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eleitor deve levar 40 
segundos para votar, 
este ano, calcula tse
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O presidente municipal 
do PSB, Ronaldo Barbosa, dis-
se ontem que o PCB jamais 
integrou a aliança que apoia o 
nome de Estela Bezerra (PSB) 
na disputa pela Prefeitura de 
João Pessoa e que não pas-
sam de boatos as notícias de 
que a legenda teria decidido 
romper para integrar outra 
candidatura.

“Nos materiais de cam-
panha e nos programas de 
rádio e televisão, jamais cita-
mos a sigla do PCB como alia-
do e, em sendo assim, não há 
como se justificar qualquer 
tipo de rompimento”, afirmou 
Barbosa, ao observar que 
tudo não passou de criação 
dos partidos adversários.

“Como é que um partido 
pode estar saindo de onde 
nunca entrou?”, questiona o 
presidente do PSB, ao lem-
brar que, oficialmente, não 
existe diretório regional do 
PCB na Paraíba, tendo em vis-
ta que a direção nacional da-
quele partido já havia desau-
torizado a sua participação 
no pleito em documento que 
foi publicado na imprensa 
desde o meio do ano.

Ronaldo comentou ainda 
que a participação do PCB na 
campanha de Estela foi uma 
invenção anunciada por um 
funcionário da prefeitura que 
era dirigente do PCB e que 
não tem mais nenhum cargo 
de direção na legenda. “Acho 
que essas coisas são apenas 
fruto do desespero daqueles 
que estão vendo o crescimen-
to da candidatura do PSB”, 
disse. 

Para Ronaldo Barbosa, o 
falso anúncio de rompimento 
causou estranheza em todos 
os setores do PSB e da aliança 
que dá sustentação à candi-
datura de Estela e só não che-
gou a ser motivo para recurso 
na Justiça porque o próprio 
PCB é legenda completamen-
te fora do processo eleitoral 
na capital e em todo o Estado.

“Acho que os coordena-
dores do escritório de boato 
das outras coligações bem que 
poderiam procurar inventar 
coisas com mais sentido para 
publicar nos jornais”, arrema-
tou o presidente do PSB.

A candidata à Prefeitura 
de João Pessoa, Estela Be-
zerra (PSB), retoma hoje as 
atividades políticas. No úl-
timo domingo, o ex-jogador 
Aluilson Bezerra de Souza, 
75 anos, pai da candidata, 
faleceu vítima de um infarto 
no Hospital de Emergência e 
Trauma. Aluilson foi velado 
por familiares e amigos na 
Central São João Batista, no 
centro da capital. O sepulta-
mento ocorreu ontem pela 
manhã, no Cemitério de Ca-
bedelo.

Visivelmente abalada, 
a jornalista disse que o sen-
timento da perda era de-
solador. “É muito difícil. A 
morte é muito oca”, disse. 
Estela agradeceu a solida-
riedade dos amigos e disse 
que também foi importante 
a presença dos irmãos, que 
moram em Roraima, naquele 
momento. “Minha mãe, tam-
bém, é uma mulher muito se-

Seis dos sete candidatos 
a prefeito de Campina Gran-
de desistiram de participar 
de um debate, agendado para 
ontem, em uma emissora de 
televisão de João Pessoa. À 
exceção de Tatiana Medeiros 
(PMDB), da coligação “Cam-
pina segue em frente”, todos 
os prefeitáveis alegaram que 
só debateriam se o evento 
fosse realizado na cidade. A 
justificativa principal é de 
que ir à capital em meio à 
campanha torna-se inviável 
diante dos inúmeros com-
promissos pré-agendados. 
“No único debate do qual 
participou em João Pessoa, o 
candidato chegou em Campi-
na já no meio da madrugada 
e, mesmo após todo um dia 
de intensa agenda, pratica-
mente não pôde descansar, 
porque pela manhã cedo 
tinha compromissos inadi-
áveis”, afirmou um assessor 
do tucano Romero Rodri-
gues, da coligação “Por amor 
a Campina”.

Romero e a pepista Da-
niella Ribeiro (coligação “Pra 
Campina crescer em paz”) 
foram os primeiros a recu-
sar novas participações na 
capital do Estado. Além do 
fator agenda, contudo, outro 
fato motivou a nova posição 
da maioria dos postulantes à 
Prefeitura Municipal de Cam-
pina Grande. Acontece que 
uma onda de críticas tomou 
conta da mídia, sobretudo 
através das redes sociais, com 
questionamentos sobre a va-
lidade de candidatos se des-
locarem até outra cidade para 
debater, em alguns casos, em 
emissoras cujo sinal sequer 
chegam até os eleitores locais. 

De acordo com a asses-
soria do PMDB, a candidata 
Tatiana Medeiros lamentou 
o cancelamento do debate, 
que, de acordo com a prefei-
tável, “seria mais uma opor-
tunidade de levar aos campi-
nenses as suas propostas de 
governo e (lamentou) tam-
bém a postura de candida-
tos que colocam a distância 
entre Campina e João Pessoa 
como obstáculo”.

rena, muito forte. Então, eu 
acredito que a morte é uma 
passagem. Meu pai fez uma 
passagem e está num lugar 
melhor do que aqui”.

O governador Ricardo 
Coutinho esteve no velório 
e lamentou a morte do atle-
ta. “Quando se perde alguém 
muito querido, a dor é muito 
forte. E Estela está passando 
por um momento muito difí-
cil”, comentou. 

Ricardo esteve tam-
bém, no último domingo, 
no hospital para prestar 
solidariedade aos familia-
res. Ele enviou uma nota de 
pesar lamentando a mor-
te repentina de Aluilson e 
manifestou condolências à 
viúva Orlandina Batista de 
Souza, filhos e amigos. Ri-
cardo ainda disse que os fa-
miliares precisam de muita 
força para superarem esse 
momento de consternação e 
dor profunda.

O ex-jogador Aluilson de 
Souza era funcionário públi-
co aposentado. Na década de 
40, jogou futebol no Botafo-
go e Auto Esporte times pa-
raibanos. Era conhecido no 
meio esportivo como Cabo 
Garça pelo estilo refinado 
que jogava.

Gledjane Maciel
Gledjane@yahoo.com.br

Estela perdeu o pai no último domingo. Abalada, ela deve retomar a agenda política gradativamente

Presidente do 
PSB afirma: 
PCB nunca fez 
parte da aliança

Lenildo Ferreira
Da Sucursal de Campina Grande

Justiça recomenda cuidado 
e promete agir com rigor

Candidatos de CG não 
querem debater em JP

cRimes eleitoRais

Coligações, partidos e 
candidatos devem ficar aten-
tos às recomendações que 
constam na resolução do 
Tribunal Superior Eleitoral 
N. 23.370/11, quanto à boca 
de urna no dia das eleições. 
O aviso foi dado ontem pelo 
juiz da 76ª Zona Eleitoral da 
capital, Eduardo Soares, para 
evitar que os eleitores e cor-
religionários sejam detidos.

Entre as recomendações 
do TSE, pode-se destacar 
que é vedada, no dia do plei-
to, até o término do horário 
de votação, a aglomeração 
de pessoas com roupas de 
partidos, coligações ou can-
didatos, além de instrumen-
tos de propaganda, de modo 
a caracterizar manifestação 
coletiva.

Já com relação às pes-
soas que vão trabalhar na 
eleição, servidores da Jus-
tiça Eleitoral, mesários e 
escrutinadores não podem 
usar roupas ou objetos que 
contenham qualquer propa-

ganda de partido político, de 
coligação ou de candidato. 
Quanto aos fiscais partidá-
rios, nos trabalhos de vota-
ção, é permitido apenas uso 
dos crachás, com os nomes e 
as siglas.

Em todos esses casos, 
caso sejam infligidas às nor-
mas determinadas se cons-
tituirá em crimes no dia da 
eleição. As punições podem 
ser com detenção, de seis 
meses a um ano, com a al-
ternativa de prestação de 
serviços à comunidade pelo 
mesmo período, e multa no 
valor de cinco mil a quinze 
mil reais.

Os eleitores que forem 
flagrados fazendo boca de 
urna serão encaminhados 
por policiais, num dos ôni-
bus que estará à disposição 
da Justiça Eleitoral, para o 
Ginásio de Esportes o Ro-
naldão. Ainda será instalada 
uma Delegacia móvel para 
lavratura dos Termos Cir-
cunstanciados uma vez que a 

conduta é considerada crime 
pela legislação eleitoral.

A Justiça proíbe ainda 
a propaganda eleitoral fixa 
de qualquer natureza no en-
torno dos locais de votação, 
sendo considerada também 
boca de urna. Para evitar tais 
propagandas será realizado 
o projeto “Propaganda zero 
no entorno dos locais de vo-
tação”, inclusive os carros ex-
cessivamente caracterizados 
com propaganda eleitoral, 
que estacionarem, deverão 
permanecer pelo tempo 
máximo de 30 minutos, sob 
pena de reboque.

O uso de alto-falantes 
e amplificadores de som ou 
a promoção de comício ou 
carreata, no dia da eleição, 
também constituem crimes 
puníveis com detenção de 
6 meses a 1 ano, com a al-
ternativa de prestação de 
serviços à comunidade pelo 
mesmo período, e multa no 
valor de R$ 5.320,50 a R$ 
15.961,50.

Ademilson José
ademilson1956@gmail.com



Hervázio crê em aprovação na AL
PROGRAMA DO LEITE
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Líder do Governo disse que a 
matéria pode ser votada em 
plenário ainda esta semana

O líder da bancada do 
Governo, deputado Her-
vázio Bezerra (PSDB), pre-
viu ontem que, apesar da 
polêmica que aconteceu na 
Comissão de Constituição e 
Justiça, a Medida Provisó-
ria que trata da garantia de 
mais recursos para o Pro-
grama do Leite na Paraíba 
não vai enfrentar proble-
mas na Comissão de Orça-
mento e nem no plenário.

“Trata-se de uma ma-
téria de cunho social reco-
nhecido por colegas parla-
mentares das mais diversas 
bancadas, por esse motivo, 
estou certo de que a apre-
ciação e aprovação serão 
pacíficas”, afirmou Her-
vázio, ao lembrar que a ma-
téria apenas garante a par-
te de recursos do Governo 
para o programa, e não há 
como imaginar a possibili-
dade de algum tipo de con-
testação. 

Ele lembrou que a po-
lêmica registrada na Comis-
são de Constituição e Justi-
ça na semana passada não 
dizia respeito ao mérito da 
matéria, mas apenas ao con-
vênio entre os governos Es-
tadual e Federal, que estava 
vencido, situação que já foi 
resolvida pelo presidente 
da FAC, Ramalho Leite, que 
no mesmo dia encaminhou 
aos deputados cópia do adi-
tivo comprovando a prorro-
gação.

 “Além do benefício di-
reto à população mais ca-
rente e que depende dos 
benefícios desse programa, 
é muito grande a quantida-
de de pequenos e médios 
empresários que precisam 
do suporte dos recursos 
estaduais para aumentar o 
preço do produto pelo me-
nos em quinze centavos por 
litro”, explicou o líder, ao 
completar que, sem isso, o 
programa fica somente com 
os recursos do Governo Fe-
deral.

Hervázio explicou ain-
da que a matéria pode ser 
votada em plenário ainda 
esta semana porque só pre-
cisa agora do aval da Comis-
são de Orçamento, que se 
reúne amanhã pela manhã. 
“Dependendo do andamen-
to e da emissão do parecer, 
a tramitação pode continu-
ar no mesmo dia para o ple-
nário”, concluiu ele.

Na semana passada, a 
Assembleia Legislativa rea-
lizou audiência pública para 
discutir o assunto. A sessão 
especial foi presidida pelo 
deputado estadual, Trócolli 
Júnior (PMDB), e contou 
com a presença do secre-
tário da Fundação de Ação 
Comunitária (FAC) Ramalho 
Leite; secretário Executivo 
do Desenvolvimento Huma-
no, Lau Siqueira; secretário 
de Desenvolvimento Social 
da Prefeitura da capital, 
Antônio Jácome; o coorde-
nador do programa Pão e 
Leite em João Pessoa, Ricar-
do Almeida e os deputados 
Hervázio Bezerra (PSDB) e 
Jutay Meneses (PTB), além 
de funcionários e beneficiá-
rios do programa.

Foto: Arquivo

A Comissão de Consti-
tuição e Justiça da Assem-
bleia Legislativa se reúne 
hoje a partir das 9h30 para 
apreciar 13 matérias, entre 
elas, duas mensagens do Go-
verno do Estado, uma Pro-
posta de Emenda Constitu-
cional, além de matérias de 
autoria dos parlamentares.

Uma das mensagens 
do Governo dispõe sobre 
o Processo Administrativo 
Tributário e a outra institui 
o Sistema Único de Atenção 
à Sanidade Agropecuária no 
Estado. As duas matérias já 
estiveram na pauta da se-
mana passada, mas termina-
ram adiadas porque exigiam 
muito tempo para discussão 
e votação por parte dos par-
lamentares.

Entre as matérias apre-
sentadas pelos próprios de-
putados, a mais importante 
é uma Proposta de Emenda 
Constitucional de autoria de 
Raniery Paulino (PMDB) re-
tirando idosos e portadores 
de doenças graves da ordem 
de precatórios do Estado. 

Também da pauta desta 
terça, o projeto do presiden-
te da Comissão, deputado 
Janduhy Carneiro (PEN), 
dispondo  sobre a dispo-
nibilização de aparelho de 
bafômetro (etilômetro) por  
todos os  estabelecimentos 
comerciais que sirvam bebi-
das alcoólicas. 

Um projeto do depu-
tado Jutay Meneses (PPR) 
obriga as empresas que 
prestam  serviços tercei-
rizados ao Governo do Es-
tado a contratarem jovens 
para ocupação do primeiro 
emprego,  e de autoria do 
deputado Domiciano Cabral 
(DEM) a pauta de hoje con-
ta com três projetos. 

O primeiro cria o Pro-
grama de Assistência aos 
Vitimados com Acidente Vas-
cular Cerebral  no Estado; 
o segundo sugere a criação 
da Comissão da Verdade e 
da Memória do Estado para 
apuração de graves violações 
aos Direitos Humanos prati-
cadas durante o período de 
1964 até 1985; e, o terceiro 

institui a meia entrada para 
professores da Rede Pública 
Estadual.

Um outro projeto do 
deputado Raniery Pauli-
no (PMDB) defende a cria-
ção da Semana Estadual de 
Combate à Evasão Escolar 
na Paraíba e do deputado 
Frei Anastácio (PT) dispon-
do sobre adoção de crité-
rios restritivos à ocupação 
de cargos comissionados 
no âmbito da administração 
pública. 

O primeiro secretário 
da Assembleia Legislativa, 
deputado Branco Mendes 
(PEN), também tem um 
projeto em pauta e dispõe 
sobre a instituição do Pro-
grama Estadual de Certifi-
cação de Unidades Produti-
vas Familiares do Estado  e 
do deputado Caio Roberto 
(PR) uma proposta de inclu-
são da disciplina de noções 
básicas de Direito Constitu-
cional e Cidadania na grade 
curricular das Redes Públi-
cas e Privadas de Ensino do 
Estado. (A.J.)

Ademilson José 
ademilson1956@gmail.com

Comissão de Justiça aprecia 
hoje mensagens do Governo

APÓS ADIAMENTO

O corte de energia elétrica nas ca-
sas do portador de doença, cujo trata-
mento médico necessite do uso con-
tínuo de aparelhos que demandem o 
consumo de energia para o seu funcio-
namento, pode ser proibida. É o que 
estabelece o projeto de Lei 1148/2012, 
de autoria do deputado Domiciano 
Cabral (DEM), que tramita na Assem-
bleia Legislativa da Paraíba (ALPB). 

Domiciano destaca que a proposta 
visa defender a vida das pessoas “que, 
padecendo de doenças crônicas, de-
pendem do uso continuado de equi-
pamentos e instrumentos no seu trata-
mento. “Trata-se, portanto, de medida 
que visa proteger o cidadão que não 
pode se ver privado da prestação des-
tes serviços”, afirmou.

De acordo com o deputado, para 

ter acesso ao benefício, a família dos 
doentes tem que cumprir requisitos ne-
cessários à comprovação de tal condi-
ção junto à concessionária de energia 
elétrica. Ainda segundo o deputado, “a 
concessionária que descumprir a Lei, a 
qualquer pretexto, cometerá infração e 
será aplicada multa diária de 500 UFIRs 
(Unidade Fiscal de Referência)”.

“A garantia da continuidade do 
serviço não isenta o consumidor do 
pagamento dos eventuais valores 
devidos à concessionária, aplicando-
-se as normas de direito do consu-
midor no que couber”, completou 
Domiciano.

A matéria está na pauta da Comis-
são de Constituição, Justiça e Redação 
(CCJ) da ALPB de hoje e poderá ser vo-
tada em plenário ainda esta semana.

Deputados analisam projeto 
que proíbe corte de energia

USUÁRIOS DOENTES

Janduhy Carneiro, presidente da CCJ, também tem projeto para ser apreciado na reunião de hoje

Nova safra

zeeuflavio@gmail.com

Euflávio
Zé

A família Gadelha, de grande tradição na política 
da Paraíba, está criando mais uma liderança jovem 
a partir do município de Sousa. Numa pesquisa 
realizada pela Consult, Lafa, como é conhecido entre 
os amigos, parte em primeiro lugar na disputa por 
uma vaga na Câmara Municipal da cidade.

E o garoto, filho do ex-prefeito Salomão, anda 
empolgado. 

Está chegando a hora

O julgamento do mensalão pelo Supremo Tribunal Federal 
(STF) entra amanhã em sua oitava semana com a conclusão do 
voto do ministro revisor, Ricardo Lewandowski, sobre os réus do 
núcleo político, acusados de corrupção passiva.

A expectativa é que ainda esta semana, na quinta-feira, o 
ministro relator do caso, Joaquim Barbosa, comece a ler seu voto 
sobre a denúncia de corrupção ativa contra réus da cúpula do PT, 
entre eles, o ex-ministro da Casa Civil, José Dirceu, o ex-presidente 
do partido, José Genoino, e ex-tesoureiro Delúbio Soares.

O núcleo duro do PT não dorme há dias.

Gesto civilizado

Não sei se os leitores prestaram atenção a um gesto que 
aconteceu com a morte do pai da jornalista Estelizabel Bezerra: 
todos os candidatos a prefeito de João Pessoa, que disputam o 
cargo com ela, cancelaram suas agendas e se solidarizaram com a 
candidata. Não é nada, não é nada, mas mostra que ainda existe o 
mínimo de civilidade na política. 

Ou seja: nem tudo está perdido. 

Foi um baque

Não queira no seu peito a dor do peito da jornalista Estelizabel 
Bezerra, que perdeu seu pai no domingo quando estava em plena 
campanha para a Prefeitura de João Pessoa. Aos amigos que estiveram 
no velório, ela disse: “Ainda bem que meu pai não sofreu com a doença”, 
afirmou. Hoje, ela retoma as atividades de campanha, ainda que a imagem 
do pai não lhe saia da cabeça. 

Quem perde o pai segue no mundo como um cego sem seu 
guia.

Projeto novo

O projeto de lei do senador Cássio Cunha Lima (PSDB-PB) que impede 
reeleições consecutivas para o comando de entidades desportivas segue 
tendo destaque na imprensa nacional. Após entrevista do ministro dos 
Esportes, Aldo Rabelo, que cobrou democracia nas entidades, desta vez foi 
o jornal Correio Braziliense que, em matéria assinada pelo jornalista Gustavo 
Marcondes, abordou o projeto propondo que as regras de eleições para as 
federações e confederações desportivas sigam os mesmos critérios das 
eleições para detentores de cargos públicos executivos, ou seja, a permissão 
para apenas uma reeleição e a adoção de regras antinepotistas.

Rosilene Gomes quer esse assunto bem distante da Paraíba.

Na serra

Ronaldo Cunha Lima Filho está entrincheirado em Campina 
Grande desde que foi indicado candidato a vice de Romero Rodrigues, 
pelo PSDB. No último sábado, durante um passeio ciclístico, disse aos 
amigos que só retorna a João Pessoa depois da realização do primeiro 
turno no próximo dia 7. 

Ronaldinho parece ter tomado gosto pela política.

O que aconteceu?

Parece mentira, mas é a mais pura verdade. Na última sexta-
feira, o médico Carlos Antônio (Democratas) fazia comício em 
Cajazeiras em defesa da sua candidatura a prefeito. De repente, sem 
avisar, chega o senador Cássio Cunha Lima. No palanque, o locutor 
solta a voz e mais empolgado do que nunca anunciou: “E agora, 
vamos ouvir o grande senador da Paraíba, Cássio Cunha Lima”. 

Sabem quem era o locutor? O ex-deputado Jeová 
Campos, adversário ferrenho dos tempos em que Cássio era 
governador. 

Em política, eu só ainda não vi boi voar.



NO DIA 7

Cálculo do TSE se baseou 
em informações coletadas 
em eleições anteriores

Apenas 40 segundos para votar
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Brasília - A onze dias do 
primeiro turno das eleições 
municipais, marcado para 7 
de outubro, o Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE) informou 
ontem que o tempo médio de 
votação será 40 segundos. O 
cálculo se baseou em infor-
mações coletadas em elei-
ções anteriores. O tempo de 
votação foi calculado a partir 
do momento em que o eleitor 
se dirige à urna até o instante 
em que confirma o voto para 
o segundo cargo.

No próximo dia 7, o elei-
tor votará primeiro para vere-
ador, depois para prefeito. Em 
cidades com mais de 200 mil 
eleitores, se o primeiro colo-
cado não obtiver, no primeiro 
turno, mais de 50% dos votos 
mais um, haverá segundo tur-
no. No dia 28 de outubro, está 
marcado o segundo turno das 
eleições municipais.

No pleito municipal de 
2008, cada eleitor levou 
31 segundos, em média, 
para votar nos candidatos 
a prefeito e a vereador, em 
5.563 municípios. Agora as 
eleições ocorrem em 5.568 

FOTO: Renato Araújo/Câmara dos Deputados

municípios.
Já o tempo médio de 

atendimento ao eleitor foi 
de 39 segundos, em 2008, 
segundo o TSE. O tempo de 
atendimento é calculado a 
partir da digitação do nú-
mero do título do eleitor por 
parte do mesário até a con-
firmação do voto no segundo 
cargo.

A Justiça Eleitoral es-
timula que os eleitores le-
vem a chamada cola no dia 
da votação. No papel devem 
conter os números de seus 
candidatos. O TSE colocou 
à disposição um modelo de 
cola que pode ser imprimido 
e preenchido com os dados 
dos candidatos a prefeito.

Pelo calendário eleito-
ral, o TSE fixou ontem como 
último dia para os partidos 
políticos, a Ordem dos Ad-
vogados do Brasil (OAB) e o 
Ministério Público impug-
narem os programas usados 
nestas eleições.

Hoje, será o último dia 
para a reclamação contra o 
quadro geral de percursos e 
horários programados para 
o transporte de eleitores no 
primeiro e eventual segundo 
turnos de votação. Na pró-
xima quinta-feira (27), será 
o último dia para o eleitor 
requerer a segunda via do 
título eleitoral dentro do seu 
domicílio eleitoral.

Brasília – O presidente da 
Comissão de Ética Pública da 
Presidência da República, Se-
púlveda Pertence, renunciou 
ontem ao cargo. A saída ocor-
re após a presidente Dilma 
Rousseff não ter renovado o 
mandato de dois conselheiros 
e indicado três novos nomes 
para integrar o colegiado. Per-
tence estava na comissão des-
de dezembro de 2007.

“Não tenho nada contra 
os designados. Lamento, devo 
ser sincero, lamento a não re-
condução dos dois membros 
que eu havia indicado para a 
comissão e que a honraram 
e a dignificaram. Lamento a 
não recondução que, ao que 
me parece, um fato inédito na 
história da comissão”, disse ao 
ser questionado sobre o mo-
tivo de sua saída se referindo 
aos conselheiros Marília Mu-
ricy e Fábio Coutinho.

A renúncia foi anuncia-
da por Sepúlveda logo após 
a retomada das reuniões da 
comissão que tem encontros 
mensais mas, por falta de quó-
rum, havia se reunido pela 
última vez em julho. Antes de 
renunciar, Sepúlveda Pertence 
deu posse aos três novos inte-
grantes que foram indicados 
no último dia 3 pela presiden-
te Dilma Rousseff.

A comissão funciona ago-
ra com quatro conselheiros e 
o mais antigo deles, Américo 
Lacombe, assumiu tempora-
riamente a presidência, de 
acordo com informações da 
assessoria da Comissão de Éti-
ca Pública.

Os conselheiros que as-
sumiram ontem o mandato 

são Marcelo Alencar de Araú-
jo, procurador do Distrito 
Federal; Antonio Modesto da 
Silveira, advogado atuante na 
área de direitos humanos e 
integrante do grupo Tortura 
Nunca Mais; e Mauro de Aze-
vedo Menezes, advogado tra-
balhista. Eles ficam no cargo 
por três anos e podem ser re-
conduzidos uma vez, por igual 
período.

Sem prejuízo
Interinamente na presi-

dência da Comissão de Ética 
da Presidência da República, 
Américo Lacombe disse que o 
trabalho do colegiado não será 
prejudicado pela renúncia do 
presidente Sepúlveda Perten-
ce ao cargo. “De jeito nenhum 
(o trabalho será prejudicado). 
A comissão independe dos 
seus membros. A comissão 
existe independentemente 
de quem a compõe”, disse La-
combe.

Após a posse de três no-
vos conselheiros e a renúncia 
de Pertence, logo no início da 
reunião, os trabalhos foram re-
tomados e Lacombe informou 
que pretende apresentar, ain-
da nesta tarde, o voto sobre o 
uso de um jatinho fretado por 
empresário pelo ministro do 
Desenvolvimento, Indústria e 
Comércio Exterior, Fernando 
Pimentel, para participar de 
um seminário em Roma, em 
outubro do ano passado.

O presidente interino in-
formou que a análise de outro 
caso relacionado a Pimentel, 
o de prestação de consulto-
rias em 2009 e 2010, período 
em que ele não exercia cargo 
público, foi redistribuída e o 
novo relator é Mauro de Aze-
vedo Menezes. 

Brasília – A presidente-
Dilma Rousseff sancionou a 
Lei 12.716 que libera linhas 
de financiamento para mu-
nicípios em estado de cala-
midade pública no Norte, 
Nordeste e Centro-Oeste. 
Pelo texto, os responsáveis 
pela solicitação poderão 
receber até R$ 200 mil por 
pedido e no prazo máximo 
de 30 dias – entre a requisi-
ção e o pagamento.

A lei está publicada na 
edição de ontem do Diário 
Oficial da União, Seção 1, 
páginas 1 e 2. A íntegra do 
texto pode ser obtida no 
site da Imprensa Nacional.

Em agosto, os senado-
res aprovaram a repactu-
ação das dívidas dos mu-
nicípios em situação de 
emergência com a Previ-
dência Social. O benefício 
consta de um projeto de lei 
de conversão (PLV), trans-
formado a partir de uma 
medida provisória (MP).

Pelo texto do projeto, 
são instituídas linhas de 
créditos e há um aumento 
de R$ 300 para R$ 400 do 
valor pago aos atingidos 
pela seca ou fortes chuvas, 
com destaque para os agri-
cultores do Programa Ga-
rantia-Safra. Esse auxílio é 
pago em parcelas de R$ 60 a 
R$ 80. A MP deve beneficiar 
500 mil famílias.

Rio de Janeiro – O presi-
dente da Fundação Oswaldo 
Cruz (Fiocruz), Paulo Gadelha, 
informou ontem que o Brasil 
terá, a partir do ano que vem, 
um Centro de Estudos e Pes-
quisas de Desastres na sede 
da fundação, na capital flumi-
nense. A iniciativa conta com 
a parceria de secretarias mu-
nicipais e estaduais e universi-
dades federais e estaduais.

“Será um centro que vai 
reunir informações, como 
também realizará pesquisas 
sobre a questão dos desastres. 
Será um centro de formação 
de pessoal associado a quem 
atua na prevenção ou mitiga-
ção de desastres. Já há muito 
trabalho acumulado e a previ-
são é que a partir do próximo 
ano já teremos isso institucio-
nalizado e com estrutura de 
suporte permanente dentro 
da Fiocruz”, explicou.

Gadelha participou on-
tem do Congresso Interna-
cional de Medicina Tropical 
e Malária, que é realizado até 
quinta-feira no Rio de Janei-
ro. Ele lembrou que o centro 
também será muito útil para 
trabalhar de forma preventiva 
a situações que possam ocor-
rer durante os grandes even-
tos, como a Copa do Mundo de 
2014 e as Olimpíadas de 2016.

Pertence renuncia ao 
cargo de presidente

cOmISSãO De étIcA púBLIcA

Sancionada 
lei que libera 
recursos para 
municípios

Brasil terá em 
2013 centro 
de estudos 
de desastres

Ministro revisor absolve 
parte dos réus ligados ao PP

JULGAmeNtO DO meNSALãO

O voto de Lewandowski (e) foi mais ameno que o do relator do processo, Joaquim Barbosa (d)

Brasília – O ministro Ri-
cardo Lewandowski, revisor 
da Ação Penal 470 no Supre-
mo Tribunal Federal (STF), 
retomou ontem seu voto no 
processo conhecido como do 
Mensalão absolvendo par-
te dos réus ligados ao PP. O 
voto do revisor foi mais ame-
no que o do relator do pro-
cesso, Joaquim Barbosa, que 
concordou com a maioria 
das acusações do Ministério 
Público Federal (MPF).

Lewandowski abriu a 
sessão de ontem falando so-
bre a situação de João Cláudio 
Genu, assessor do PP na época 
dos fatos. Lembrando a exten-
sa ficha de serviços do econo-
mista a parlamentares e parti-
dos, o revisor disse que Genu 
era “muito mais que mero 
intermediário dos repasses” e 
que “é difícil acreditar” que ele 
tenha um papel secundário na 
trama.

Quanto à acusação de 
lavagem de dinheiro, Lewan-
dowski absolveu Genu argu-
mentando que a ocultação 
do repasse de valores é ato 
próprio da corrupção. Além 
disso, ele acredita que o réu 
não tinha como saber que a 

movimentação dos valores 
foi ocultada do Banco Central 
e do Conselho de Controle de 
Atividades Financeiras (Coaf), 
lavagem praticada pelos réus 
do Banco Rural.

Lewandowski prosseguiu 
seu voto analisando a situação 
dos sócios da corretora Bônus 
Banval, que, segundo o MPF, 
montaram esquema de lava-
gem de dinheiro paralelo para 
distribuir verbas ao PP sem 
deixar rastros. Para Lewando-
wski, a participação do sócio 
Enivaldo Quadrado ficou com-
provada em todos os crimes, 
pois ele admitiu aproximação 
com Marcos Valério e o orde-
namento para saques em es-
pécie no Banco Rural, que, se-
gundo o revisor, foram usados 
para abastecer o esquema.

“Não é crível que Enivaldo 
Quadrado, com larga atuação 
no mercado financeiro, não 
tivesse ciência dos crimes an-
teriores [...]. A experiência prá-
tica do réu no mercado finan-
ceiro me leva à convicção que 
o dolo ficou demonstrado à sa-
ciedade”, justificou o ministro.

A opinião não foi a mes-
ma em relação ao sócio Breno 
Fischberg, inocentado de to-
dos os crimes pelo revisor. O 
ministro lembrou que o único 
a citar o réu foi Marcos Valério 

ainda nas investigações, mas 
de forma “muito genérica”. 
Lewandowski defendeu que 
a mera sociedade na Bônus 
Banval não é suficiente para 
condenar Fischberg, pois não 
ficou provado que ele tinha 
conhecimento das práticas ilí-
citas adotadas por Quadrado.

O ministro terminou seu 
voto com a análise do crime 
de formação de quadrilha, 
concluindo que os únicos que 
se associaram de forma ilícita 
e permanente, para cometer 
crimes, foram o já falecido 
réu José Janene (líder do PP 
na Câmara dos Deputados), o 
ex-presidente da legenda Pe-
dro Corrêa, João Cládio Genu e 
Enivaldo Quadrado.

Na sessão passada, o revi-
sor já havia condenado Corrêa 
por corrupção passiva e tinha 
absolvido o ex-parlamentar do 
crime de lavagem de dinhei-
ro. O deputado federal Pedro 
Henry (PP-MT) foi absolvido 
de todos os crimes - corrupção 
passiva, lavagem de dinheiro e 
formação de quadrilha.

Após terminar a análise 
sobre o núcleo do PP, o revisor 
pediu intervalo. A sessão será 
retomada com a continuação 
do voto de Lewandowski so-
bre as acusações envolvendo 
o PL (atual PR), PTB e PMDB.

Flávia Villela 
Da Agência Brasil

Débora Zampier
Da Agência Brasil

Confira placar parcial da 
primeira parte do Capítulo 6 – 
corrupção passiva, formação de 
quadrilha e lavagem de dinhei-
ro entre os partidos da base 
aliada do governo:

1) Núcleo pp

a) Pedro Corrêa
- corrupção passiva: 2 votos 
pela condenação
- lavagem de dinheiro: empate 
de 1 a 1
- formação de quadrilha: 2 vo-
tos pela condenação
b) Pedro Henry
- corrupção passiva: 1 voto a 1
- lavagem de dinheiro: 1 voto 
a 1
- formação de quadrilha: 1 voto 
a 1
c) João Cláudio Genu
- corrupção passiva: 2 votos 
pela condenação
- lavagem de dinheiro: 1 voto 
a 1
- formação de quadrilha: 2 vo-
tos pela condenação
d) Enivaldo Quadrado
- lavagem de dinheiro: 2 votos 

pela condenação
- formação de quadrilha: 2 vo-
tos pela condenação
e) Breno Fischberg
- lavagem de dinheiro: 1 voto 
a 1
- formação de quadrilha: 1 voto 
a 1

2) Núcleo pL (atual pR)

a) Valdemar Costa Neto
- corrupção passiva: 1 voto pela 
condenação
- lavagem de dinheiro: 1 voto 
pela condenação
- formação de quadrilha: 1 voto 
pela condenação
b) Jacinto Lamas
- corrupção passiva: 1 voto pela 
condenação
- lavagem de dinheiro: 1 voto 
pela condenação
- formação de quadrilha: 1 voto 
pela condenação
c) Antônio Lamas
- lavagem de dinheiro: 1 voto 
pela absolvição
- formação de quadrilha: 1 voto 
pela absolvição
d) Bispo Rodrigues

- corrupção passiva: 1 voto pela 
condenação
- lavagem de dinheiro: 1 voto 
pela condenação

3) Núcleo ptB

a) Roberto Jefferson
- corrupção passiva: 1 voto pela 
condenação
- lavagem de dinheiro: 1 voto 
pela condenação

b) Emerson Palmieri
- corrupção passiva: 1 voto pela 
condenação
- lavagem de dinheiro: 1 voto 
pela condenação
c) Romeu Queiroz
- corrupção passiva: 1 voto pela 
condenação
- lavagem de dinheiro: 1 voto 
pela condenação

4) Núcleo pmDB

a) José Rodrigues Borba
- corrupção passiva: 1 voto pela 
condenação
- lavagem de dinheiro: 1 voto 
pela condenação

Os julgados
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Síria, Mali e Irã são principais
temas de assembleia da ONU

MUNDO

O evento será aberto hoje, 
em Nova York, e reunirá mais 
de 120 chefes de Estado

Os principais líderes 
mundiais começaram a 
chegar ontem a Nova York 
para uma nova sessão de 
debates da 67ª Assembleia 
Geral da Organização das 
Nações Unidas (ONU), que 
começa hoje, na qual os 
conflitos na Síria e no Mali 
devem dominar boa parte 
das discussões na semana 
em que a cidade se trans-
forma na capital diplomáti-
ca do mundo.

O programa nuclear 
iraniano e o conflito no Ori-
ente Médio se apresentam 
como outras duas questões-
chave das discussões. Mais 
de 120 chefes de Estado 
e de governo, assim como 
mais de 200 ministros, se 
reunirão em Nova York.

O conflito sírio estará 
“no topo” das prioridades 
das reuniões, segundo o 
secretário-geral da ONU, 
Ban Ki-moon, apesar de 
várias fontes diplomáticas 
reconhecerem que a organ-
ização não pode fazer nada 
diante do bloqueio do Con-
selho de Segurança, em que 
Rússia e China continuam 
vetando novas resoluções.

A agenda prepara-
da pela ONU não inclui 
nenhuma reunião espe-
cífica sobre a Síria, mas 
espera-se que a cúpula 
concentrada no Oriente 
Médio sirva para que seus 
membros exponham suas 
distintas visões na sessão 
de amanhã no Conselho 
de Segurança.

FOTOS: Divulgação

Além disso, na próxi-
ma sexta-feira haverá uma 
reunião de chanceleres do 
chamado Grupo de Ami-
gos da Síria. O mediador 
internacional para a Síria, 
Lakhdar Brahimi, afirmou 
ontem no Conselho de Se-
gurança que o conflito sírio 
vai “de mal a pior” e disse 
que não espera um diálogo 
entre o governo do presi-
dente Bashar al Assad e a 
oposição.

A difícil situação do Sa-
hel, em especial o conflito 
no norte do Mali, é outra 

questão-chave, diante do 
temor internacional de que 
grupos terroristas islâmi-
cos vinculados à Al Qaeda 
possam criar um embrião 
de Estado, aproveitando a 
lacuna de poder.

Nesse sentido, amanhã 
acontecerá uma cúpula de lí-
deres dos países interessados 
no Sahel, na qual será tratada 
a ideia de dar apoio militar à 
Comunidade Econômica dos 
Estados da África Ocidental 
(Cedeao) para uma possível 
intervenção com o apoio do 
governo do Mali.

Depois que em 2011 o 
presidente da Autoridade 
Nacional Palestina (ANP), 
Mahmoud Abbas, monopo-
lizou o protagonismo ao apre-
sentar uma solicitação para 
que Palestina se tornasse 
membro efetivo da ONU, es-
pera-se que na próxima quin-
ta-feira o mesmo se limite ao 
pedido de Estado observador 
não membro.

No entanto, várias fon-
tes diplomáticas apostam 
que Abbas não pediria um 
voto até depois das eleições 
presidenciais dos EUA, em 6 
de novembro, para garantir 

que não ocorra um veto de 
Washington e que o assunto 
não interfira na campanha 
presidencial.

O programa nuclear 
iraniano promete ser outro 
prato cheio dos debates, já 
que o presidente Mahmoud 
Ahmadinejad fará seu úl-
timo discurso na próxima 
quarta-feira, já que deixará 
o cargo no ano que vem.

Ahmadinejad criticou 
hoje, já na ONU, os mem-
bros ocidentais do Conselho 
de Segurança por seu “silên-
cio” sobre as armas nucle-

ares de Israel “enquanto, 
ao mesmo tempo, impedem 
o progresso científico de 
outras nações”, em referên-
cia ao Irã, que insiste que o 
seu programa atômico tem 
finalidades pacíficas.

Outro tema que poderia 
ressurgir na ONU são as re-
centes tensões entre China 
e Japão pela soberania das 
ilhas Senkaku/Diaoyu. 

Todos esses temas 
serão debatidos pelos lí-
deres que já começam a 
chegar a Nova York, onde já 
estão o presidente dos Es-
tados Unidos, Barack Oba-
ma, e a presidente da Ar-
gentina, Cristina Kirchner.

Como é habitual, a 
presença dos principais 
líderes mundiais na região 
leste de Nova York - que 
coincide em parte com a 
Iniciativa Global Clinton, 
em que já participaram 
alguns líderes mundiais 
- impôs medidas de segu-
rança muito rigorosas em 
torno da sede das Nações 
Unidas.

Além do elevado 
número de policiais no-
va-iorquinos, há um núme-
ro não especificado de 
agentes de grupos de elite 
(locais e federais), heli-
cópteros e embarcações que 
patrulham o Rio Hudson 
com mergulhadores.

Um bom trecho da 
Primeira Avenida está 
fechado ao trânsito, assim 
como várias ruas transver-
sais em torno da sede da 
ONU, onde foram coloca-
das barreiras de cimento e 
caminhões carregados de 
areia como proteção contra 
carros-bomba.

A Assembleia Geral da Organização da ONU vai  discutir temas que dominam o mundo, como o conflito sírio e o programa nuclear do Irã

Madri - Viajantes que 
queiram seguir da Europa 
para países como México, 
Cuba ou Canadá podem ser 
barrados por autoridades 
americanas por estarem em 
uma lista de suspeitos, mesmo 
que o voo não faça escala nos 
EUA, informa o jornal “El País”.  

Segundo o pacto apro-
vado pelo Parlamento Eu-
ropeu em dezembro do ano 
passado, companhias aéreas 
europeias são obrigadas a 
enviar ao Departamento de 
Segurança Nacional america-
no uma série de dados sobre 
passageiros que viajam com 
destino aos EUA. 

O acordo, portanto, não 
seria aplicado a viagens com 
outros destinos. No entanto, 
a diplomacia americana exi-
ge desde março que todas as 
companhias aéreas europeias, 
através do programa Secure 
Flight Overflight, enviem antes 
da decolagem o nome, a data 
de nascimento e o sexo de pas-
sageiros que irão sobrevoar o 
país. Os EUA criariam, assim, 
um banco de dados que pode 
dizer quando, quantas vezes e 
com quem um indivíduo foi a 
Cuba desde o início do ano, por 
exemplo, diz o jornal espanhol.

 Hernando Calvo Ospi-
na, um jornalista colombia-
no que mora há 26 anos em 
Paris, foi um dos alvos dessa 
política. No dia 6 de maio, ele 

tentou embarcar no aeropor-
to Madrid-Barajas em um voo 
sem escalas e com destino a 
Cuba. No entanto, foi barrado 
por um funcionário da embai-
xada americana que disse que 
o nome dele estava em uma 
lista de “pessoas que podem 
realizar atentados contra os 
EUA” e sua aeronave iria so-
brevoar por alguns minutos o 
território americano.

Em outubro, antes do 
acordo ser firmado, Ospina 
havia feito o mesmo voo para 
Cuba, sem que fosse classifi-
cado como “passageiro sus-
peito”, segundo “El País”. No 
acordo, conhecido como PNR, 
os EUA alegam questões de 
segurança: a possibilidade de 
o avião ser desviado da rota 
por algum terrorista. Para 
barrar viajantes, autoridades 
americanas emitem uma lista 
com nomes de pessoas inde-
sejadas, mesmo que elas não 
cheguem a pisar no território 
do país. A lista bloqueia au-
tomaticamente a emissão do 
bilhete de embarque do pas-
sageiro tido como um risco.

-Segundo o “El País”, ne-
nhuma das principais com-
panhias que operam no país 
informa claramente ao via-
jante que suas informações 
serão cedidas ao governo dos 
EUA, caso o voo tenha que 
passar por cima do território 
americano. 

EUA barram viajantes
de sobrevoar território

MEDIDAS DE SEGURANÇA

O presidente da França, François 
Hollande, inicia a semana, em que dis-
cursará pela primeira na Assembleia Ge-
ral das Nações Unidas, confrontado com 
o alto grau de desilusão dos franceses 
em relação a ele e a seu governo. Uma 
pesquisa do instituto Ifop para o Journal 
du dimanche (JDD), publicada no fim de 
semana, confirmou a amplitude da re-
jeição dos franceses a Hollande.

Em setembro, Hollande registrou 
uma das maiores baixas de popularida-
de da história política recente da Fran-
ça. Segudo o Ifop, 56% dos pesquisados 

estão descontentes com ele (22% dos 
quais “muito descontentes”), ou seja, 
onze ponto a menos que no mês de 
agosto. Apenas 43% se declaram satis-
feitos, dos quais 5% muito satisfeitos.

 “Só Charles de Gaulle, em junho de 
1962, depois dos acordos de Evian (que 
puseram fim à guera da Argélia) e Jac-
ques Chirac, em junho de 2005, depois 
do fracasso do referendo sobre o tratado 
constitucional europeu, tiveram uma per-
da tão grande de popularidade”, afirmou 
Frédéric Dabi, diretor da divisão Opinião, 
do Ifop.

Hollande tem grande perda
de popularidade na França

REJEIÇÃO DOS FRANCESES

Pesquisa revela que 56% dos franceses estão descontentes com o governo de Hollande

Estudantes eram 
escravas sexuais 
de Kadafi, revela 
livro de jornalista

Entre checar um email 
e outro, o ex-líder líbio Mu-
ammar Kadafi diariamente es-
pancava e estuprava estudan-
tes transformadas em escravas 
sexuais, revela a jornalista fran-
cesa Annick Cojean no livro 
Presas: No Harém de Kadafi, 
publicado na semana passada. 
Cojean reuniu relatos de garo-
tas que foram forçadas a viver 
no harém do coronel. 

 Soraya, uma das jovens 
cujo relato está presente no 
livro, tinha 15 anos quando, 
em 2004, foi sequestrada por 
‘olheiros’ de Kadafi após en-
tregar um buquê de flores para 
ele durante uma cerimônia em 
sua escola. O ex-líder aceitou o 
presente e colocou a mão sobre 
a cabeça da menina. Soraya dis-
se que só mais tarde percebeu 
que o sinal queria dizer “eu 
quero essa”.

No dia seguinte, mulheres 
em uniformes apareceram no 
salão de beleza de sua mãe em 
Sirte e explicaram que Kada-
fi queria a menina para outra 
“cerimônia de buquê”. Ela foi 
levada, viajou horas por um de-
serto, teve seu sangue tirado e 
os seios medidos antes de ser 
desnuda e depilada. Após ser 
vestida com pequena calcinha 
e vestido justo de cetim branco, 
foi levada ao quarto de Kadafi, 
onde o encontrou já pelado.
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Após eliminação, time 
do Campinense começa 
novo planejamento

NATAÇÃO BRASILEIRA

Atletas da Vila Olímpica 
ficam em primeiro lugar e 
conquistam 33 medalhas

Paraíba é ouro em Manaus

A equipe de natação da 
Vila Olímpica Ronaldo Mari-
nho, de João Pessoa, foi até 
Manaus-AM no último final 
de semana e comprovou a 
boa fase vivida pelo esporte 
aquático na Paraíba. O grupo 
de nadadores paraibanos da 
categoria Infantil se sagrou 
campeão do Campeonato 
Norte-Nordeste de Natação, 
Troféu Walter Figueiredo e 
Silva, com quase duzentos 
pontos a mais que o segundo 
colocado na tabela de classi-
ficação, conquistando assim 
33 medalhas. A delegação do 
Estado que viajou ao norte 
do país foi composta por 23 
atletas, supervisionados pelo 
professor Caio Viktor.

Os maiores destaques da 
Paraíba foram os atletas Ga-
briel Oliveira, Ayla Nóbrega, 
Suendy Nunes, Jonas Filho, 
Ytalo Pontes, Fernando Luiz, 
Camila Lemos, Rebeca Frade, 
Luana Cabral, Larissa Ribei-
ro e Raí Chaves Bandeira. O 
maior medalhista do grupo 
foi Gabriel Oliveira, que con-
quistou seis medalhas, sen-
do duas de ouro e quatro de 
prata. Também subiram ao 
lugar mais alto do pódio os 
nadadores Jonas, Ytalo e Fer-

Herbert Clemente
Especial para A União

nando. Os demais paraibanos 
trouxeram para casa meda-
lhas de prata e de bronze. 

Segundo o presidente 
da Federação de Esportes 
Aquáticos da Paraíba (Feap), 
Antônio Meira Leal, o Toinho, 
a vitória em Manaus é sinal 
de que uma boa geração de 
atletas está se desenvolven-
do no Estado. “Essa conquis-
ta foi importante porque foi 
na categoria de base, que é a 

do pessoal mais novo”, disse 
Toinho.

Além da categoria ven-
cida pela Paraíba, o evento 
também promoveu disputas 
no Juvenil e Júnior/Sênior. A 
primeira categoria foi venci-
da por uma equipe de casa, 
a Associação Atlética Nilton 
Lins, de Manaus. Já no Júnior/
Sênior, o vencedor foi o Clube 
do Remo, do Estado do Pará.

Em solo paraibano des-

de domingo passado, os na-
dadores da Vila Olímpica já 
treinam com o pensamento 
no XVIII Campeonato Inter-
nacional Infantojuvenil de 
Natação, Troféu Chico Pis-
cina Internacional, que será 
realizado em Mococa-SP, nos 
próximos dias 27 a 29.

Para fechar o calendário 
de competições deste ano, 
os atletas da Vila Olímpica 
ainda participam do Campe-

onato Paraibano Absoluto, 
no dia 10 de novembro, na 
cidade de Campina Grande, 
dos Campeonatos Brasilei-
ros Infantil, Juvenil e Júnior, 
que serão realizados em São 
Paulo, Rio de Janeiro e Bra-
sília, respectivamente, e do 
Campeonato Norte-Nordeste 
de Natação em piscina curta, 
Troféu Renaldo Malta, que 
será realizado em dezembro 
na cidade de Maceio-AL.

FOTOS: Divulgação

As paraibanas Andressa Oliveira 
de Morais e Jucilene Sales de Lima se 
destacaram no Campeonato Sul-Ameri-
cano/Caixa Sub-23 de Atletismo, encer-
rado no último domingo. As duas atle-
tas conquistaram medalha de ouro na 
competição que reuniu 236 atletas de 12 
países da América do Sul. O evento acon-
teceu no Estádio Ícaro de Castro Melo, 
no Conjunto Desportivo do Ibirapuera, 
em São Paulo.

A recordista sul-americana no lança-
mento do disco, Andressa Morais, confir-
mou o favoritismo e não teve dificuldades 
para marcar 57,66m, mais de 6 metros à 
frente de Lidiane Cansian, segunda com 
51,09m. Já Jucilene Sales subiu ao lugar 
mais alto do pódio no lançamento do 
dardo depois de alcançar a marca de 
56m, quase 7 metros a mais que Maria, 
segunda colocada com 49,07m.

“Consegui vencer, tanto o Brasileiro 

como o Sul-Americano Sub-23. Volto a 
treinar em outubro, quando vou me reu-
nir com o meu técnico Julian Mejia, em 
Uberlândia e estabelecer as metas para 
2013, que tem o Mundial da Rússia como 
o principal evento”, afirmou Andressa 
Oliveira, paraibana de João Pessoa, atleta 
do Esporte Clube Pinheiros, de São Paulo.

As atletas da Paraíba ajudaram o 
Brasil a conquistar o título do Campe-
onato Sul-Americano. O país terminou 
a competição com 51 medalhas, sendo 
24 de ouro, 14 de prata e 13 de bronze, 
e 494 pontos (250 no masculino e 244 
no feminino). A Seleção Brasileira supe-
rou a Argentina, vice-campeã com 151 
pontos e 17 medalhas, e a Venezuela, 
terceira colocada, com 138 pontos e 16 
medalhas. Atletas de todos os países 
participantes somaram pontos e subi-
ram ao pódio, levando medalhas para 
casa no final da competição.

Andressa e Jucilene conquistam Sul-Americano
NO PÓDIO NOVAMENTE

O evento reuniu nadadores do Norte e Nordeste nas categorias infantil, juvenil e sênior e a Paraíba esteve presente com 23 atletas

Jucilene Sales de Lima arremessou o dado a 56 metros

Os estudantes da 1ª Re-
gião de Ensino, Daniel Meira 
e Paula Bianca, venceram na 
manhã do último sábado, na 
Escola Internacional Cidade 
Viva, localizada no bairro 
do Bessa, em João Pessoa, 
as partidas de xadrez váli-
das pela etapa regional dos 
Jogos Escolares da Paraíba 
2012, categoria B (15 a 17 
anos), e garantiram um lu-
gar nas disputas da etapa 

estadual da competição. 
Esta segunda etapa vai 

ocorrer no próximo mês, na 
cidade de Patos, mesmo lo-
cal que recebeu a competi-
ção na categoria A (12 a 14 
anos). Os vencedores da eta-
pa estadual serão responsá-
veis por levarem a bandeira 
da Paraíba às Olimpíadas 
Escolares Brasileiras, que 
serão disputadas em no-
vembro, em Cuiabá-MT.

No próximo dia 29, os 
Jogos Escolares da 1ª Re-
gião de Ensino seguem com 
as disputas no karate e no 
tênis de mesa. Os lutadores 
da arte marcial competem, 
a partir das 8h, no Centro 
de Ensino da Polícia Mili-
tar, em Mangabeira. Já os 
atletas do tênis de mesa se 
encontram a partir das 8h 
na Vila Olímpica Ronaldo 
Marinho, no antigo Dede, 

no Bairro dos Estados, tam-
bém na capital.

Duas modalidades que 
envolvem artes marciais só 
serão disputadas no próxi-
mo mês. Os atletas de judô, 
com idade escolar da Gran-
de João Pessoa vão se en-
contrar no dia 6 de outubro, 
a partir das 8h, no ginásio 
do Colégio Polígono.

Segundo o coordenador 
da modalidade nos Jogos 

Escolares e diretor técnico 
da Federação Paraibana de 
Judô, Alcidemar Júnior, a 
data dos combates foi esco-
lhida no próximo mês por 
conta de outras competições 
que já estavam agendadas.

A outra arte marcial que 
vai disputar apenas no pró-
ximo mês é o taekwondo. Os 
lutadores da modalidade só 
vão se enfrentar nos Jogos 
Escolares na etapa estadual.

Xadrez já tem seu campeão nos Jogos Escolares
REGIONAL JOÃO PESSOA

O Campeonato 
Paraibano de Fut-
sal, categoria Adulto 
masculino, chegou ao 
fim no sábado passa-
do e quem levantou a 
taça de campeão foi 
o João Pessoa Futsal, 
equipe que foi funda-
da este ano. O time 
que detém o mes-
mo nome da capital 
paraibana venceu a 
equipe do Brejo do 
Cruz por 5 a 1 na par-
tida de volta, disputa-
da no ginásio da Vila 
Olímpica Ronaldo 
Marinho, e conquis-
tou o primeiro título 
da história do clube. 
O presidente do João 
Pessoa, Fernando Me-
deiros, comemorou o 
título do Estadual.

“Quando idealiza-
mos o João Pessoa Fut-
sal, a gente tinha em 
mente fazer algo dife-
rente aqui na Paraíba, 
até pelo fato do futsal 
estar a algum tempo 
meio que escanteado. 
Então conquistar um 
título já no primeiro 
ano é algo muito bom 
e a gente espera que 
essa equipe ainda dê 
muitos frutos”, disse 
Fernando Medeiros. 

O presidente do 
João Pessoa já pensa 
em 2013, ano em que 
a equipe deve disputar 
a Taça Brasil de Clubes 
e a Liga Nordeste. Fer-
nando revelou que a 
direção do clube está 
em busca de novos 
apoios para melho-
rar o investimento na 
equipe e com isso fa-
zer frente aos times 
nordestinos e das de-
mais regiões do país.

Quanto à perma-
nência de Paulinho 
Mendonça no coman-
do do Tricolor da Ca-
pital, o presidente da 
equipe pessoense re-
velou que só poderá 
definir este detalhe 
após se reunir com o 
treinador.

“O nosso desejo 
é continuar com ele, 
afinal o trabalho foi 
bem feito. Agora não 
dá para dizer hoje, vai 
precisar passar alguns 
dias para conseguir 
confirmar a perma-
nência dele ou não. 
Ele hoje é um cara que 
tem mercado, não só 
aqui como também 
em outros Estados do 
Nordeste e, com o títu-
lo, ele acaba se valori-
zando. Então a gente 
ainda vai sentar para 
saber como vamos fa-
zer no próximo ano”, 
afirmou Fernando.

Futsal da 
Paraíba 
tem novo 
campeão



Brasil perde desafio para os 
EUA no Raia Rápida do Rio
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AMADOR

Na competição entre os 
nadadores mais velozes, 
o Brasil decepcionou 

Felizmente o Treze é ainda 
a nossa última esperança 
desde que não repita os 
resultados desastrosos 
fora de Campina Grande. 
Ainda está no G4, apesar 
da goleada sofrida pelo 
Cuiabá-MT por 5 a 1, no 
domingo passado. A propó-
sito, o alvinegro ainda não 
conseguiu uma vitória fora 
de seus domínios. Resta vencer o Fortaleza no 
próximo domingo e esquecer de vez essa viagem 
desastrosa para Mato Grosso. O Galo é a Paraíba 
no Campeonato Brasileiro e temos de torcer para 
que vá até o fim entre os quatro melhores da 
Série C ou pelo menos se mantenha nela.

Só resta o Galo

Campinense volta 
a decepcionar

O filme se repetiu. Ano passado, a Raposa caiu para 
a Série D depois de uma campanha regular em que no úl-
timo jogo não dependia apenas de si. Venceu o Guarany-
CE por apenas 1 a 0, em casa, e acabou sendo rebaixado 
porque o Fortaleza goleou o CRB por 4 a 0, naquele 
famoso resultado “arrumado”.

Montou um bom time para as disputas da Série D, 
mas a equipe não conseguiu engrenar e teve dificulda-
des para se classificar, daí ter ficado em segundo lugar 
e atrás do Baraúnas. Encarou o CSA na segunda fase e 
logrou êxito, mesmo decidindo fora de casa. Veio nova-
mente o Baraúnas e vacilou atuando em casa quando só 
empatou em 1 a 1. Um desastre. Foi a melhor exibição do 
Campinense no Amigão. Criou várias chances de gol, mas 
seus jogadores de frente foram incompetentes. Ali era o 
anúncio da eliminação que veio no domingo passado.

Se a gente fizer uma reflexão vai chegar à conclu-
são de que o Campinense não fez uma campanha a altu-
ra de sua tradição. Dos seis jogos realizados em Campina 
teve dificuldades em todos e não conseguiu uma vitória 
superior a dois gols. Fez exibições que irritaram o tor-
cedor. Como consequência não terminou em primeiro 
porque tropeçou diante do Ypiranga em casa e perdeu 
dois jogos atuando longe de Campina.

O que nos deixa mais revoltados é que o futebol 
da Paraíba, ao longo dos últimos anos, vem perdendo 
espaço para equipes intermediárias de outros Estados 
nordestinos.  Infelizmente essas equipes têm aprontado 
como fez o Baraúnas agora e o Araguaína-TO diante do 
Treze em 2010 quando empatou em 2 a 2 no Amigão. 
Perdemos terreno para Icasa-CE, Salgueiro-PE, Guarany-
CE que estão em outras divisões como agora o Baraú-
nas. Deveras lamentável para o futebol paraibano.

varellajp@yahoo.com.br

Geraldo 
Varela

Começa amanhã com CSP e 
Treze a Copa Paraíba Sub-21 
que vai classificar a segun-
da equipe para as disputas 
da Copa do Brasil de 2013. 
O primeiro classificado é o 
Campinense que ganhou o 
Estadual deste ano.

Copa Paraíba

Jessê Reis é o novo técnico da equipe juvenil do Bota-
fogo que vai disputar a Copa São Paulo de Júniores em 
janeiro do próximo ano. Ele substitui Agnaldo Risadinha, 
um dos maiores artilheiros do clube. O Botafogo teve a 
confirmação na disputa na última sexta-feira.

Fazia dias que não assis-
tia jogo do Flamengo e vi 
a vitória sofrida sobre o 
Atlético de Goiás. Gostei do 
Cléber Santana, mas Ibson, 
Cáceres e o lateral Ramon 
mostraram um desempenho 
bastante sofrível.

Flamengo

Mudanças no Belo

Primeiro foi o Sousa e depois o Campinense, ambos atro-
pelados pelo Baraúnas de Mossoró, terceiro colocado do 
Campeonato Norte-Rio-Grandense de 2012. Como se vê, 
a terceira força de lá é melhor que o primeiro e segundo 
colocados do Campeonato Paraibano. Engula essa!

Sempre o Baraúnas

 A festa estava prepa-
rada para o Brasil, mas os 
Estados Unidos roubaram a 
cena dentro d'água. No De-
safio Raia Rápida, que reu-
niu alguns dos nadadores 
mais velozes do mundo no 
Rio de Janeiro no domin-
go passado, os americanos 
despacharam os brasilei-
ros na semifinal e bateram 
os australianos na decisão 
para embolsar o título. Não 
deu para Bruno Fratus, Ja-
mes Magnussen e Florent 
Manaudou, os astros do 
evento. Quem riu por últi-
mo foi Josh Schneider, que 
perdeu seus duelos indi-
viduais, mas comandou a 
equipe dos EUA no reve-
zamento ao lado de Adam 
Mania, Mike Alexsandrov e 
Eugene Godsoe. 

Para completar, o 
quarteto ainda fechou a 
tampa com o melhor tem-
po da história no 4x50m 
medley (1m38s07). Como 
não é uma competição ofi-
cial, a marca não pôde ser 
homologada como recorde 
mundial, mas serviu para 
sacramentar a vitória ame-
ricana no Parque Aquático 
Júlio Delamare.

A competição começou 
com as semifinais Brasil x 
EUA e Austrália x França. 
Cada disputa tinha quatro 
provas individuais de 50m 
(nos quatro estilos), va-
lendo um ponto cada, e um 
revezamento 4x50m me-
dley valendo três pontos. 
O país que fizesse o maior 
somatório avançava para a 
final, disputada no mesmo 
formato.

Para a decepção da 
torcida no Júlio Delama-
re, o Brasil foi eliminado 
pelos Estados Unidos na 
primeira disputa. Daniel 
Orzechowski perdeu para 
Adam Mania no nado cos-
tas, e a equipe da casa ven-
ceu nos outros três, com 
Felipe Lima (peito), Ga-
briel Mangabeira (borbole-
ta) e Bruno Fratus (crawl). 
Mas a decisão ficou para o 
revezamento, e aí os ame-
ricanos brilharam. Com 
1m38s68, bateram o tem-
po brasileiro de 1m39s30 
para avançar à decisão.

“O mais importante é 
divulgar a natação. Acei-

tei antecipar minha volta 
aos treinos e participar da 
competição porque acredi-
to que esses atletas serão 
os mesmo que estarão aqui 
em 2016. Na minha opinião, 
essa competição deveria 
ser oficializada no calendá-
rio da natação. Estou muito 
feliz com a participação dos 
brasileiros” festejou Bruno 
Fratus.

Na outra semi, a Aus-
trália bateu a França. Nas 
provas individuais, a pri-
meira vitória francesa veio 
pelas braçadas de um brasi-
leiro: Felipe Brandão subs-
tituiu Giacomo Perez D'Or-
tona, com uma lesão nas 
costas, e bateu Matthew 
Abood no nado peito. 

No duelo mais espera-
do do dia, Florent Manau-
dou mostrou que não foi 
por acaso a vitória nos 50m 
livre nos Jogos de Londres, 
quando tirou o ouro de Ce-
sar Cielo. O irmão de Laure 

Manaudou derrotou o "mís-
sil" australiano James Mag-
nussen no nado crawl, com 
a marca de 24s39. As res-
postas vieram nas provas 
de costas (DAniel Arnam-
nart venceu Dorian Gandin) 
e no borboleta (Matthew 
Targett venceu Frédérick 
Bousquet). A decisão fi-
cou para o revezamento, 
e os australianos fizeram 
1,39s15, contra 1,39s69 
dos franceses.

“Como estou de férias, 
já sabia que seria difícil fa-
zer um bom tempo no De-
safio. Ainda mais contra um 
adversário tão forte quanto 
a Austrália. É sempre duro 
bater os australianos. Mas 
a experiência foi maravi-
lhosa. Adorei a cidade do 
Rio. Linda e com muitas 
mulheres bonitas. Espero 
estar aqui em 2016 para 
defender meu ouro olím-
pico. Agora eu vou voltar 
para França e iniciar minha 

preparação para o Mundial 
de Barcelona, em julho, que 
é meu próximo objetivo” 
avisou Manaudou.

Na decisão, Arnamnart 
venceu no nado costas, mas 
foi desclassificado por uma 
largada irregular. Alexsan-
drov venceu Abood no pei-
to e fez 2 a 0 para os EUA, 
mas os australianos empa-
taram com Magnussen ba-
tendo Schneider no livre e 
Targett superando Godsoe 
no borboleta. 

No 4x50m medley, Sch-
neider voltou a brilhar, fe-
chando bem a prova com 
o tempo de 1m38s07, o 
melhor da história. Como a 
prova não está no calendá-
rio oficial da Federação In-
ternacional (Fina), a marca 
não pode ser homologada 
como recorde mundial. Mas 
os americanos nem liga-
ram: bateram os favoritos 
e fizeram a festa no Rio de 
Janeiro.

Vitor Belfort perde luta, mas mostra
que é possível um dia vencer Jones

 Derrotado por Jon Jones 
na disputa pelo cinturão dos 
meio-pesados no último 
sábado no Canadá, o brasilei-
ro Vitor Belfort mostrou ao 
mundo um possível camin-
ho para derrotar um dos 
maiores astros do UFC na 
atualidade. A opinião é de 
Junior Cigano, campeão dos 
pesados na famosa liga de 
MMA.

No combate do UFC 152 
em Toronto, Belfort foi dura-
mente castigado por Jones 
antes de ser finalizado. No 
entanto, no começo da luta o 

brasileiro conseguiu envolver 
o favorito norte-americano 
em uma chave de braço, 
em instante que poderia ter 
mudado o desfecho do duelo.

“Ninguém é intocável, 
insuperável. Um dia todo 
mundo perde, seja até o Jon 
Jones. Basta que apareça 
alguém bom que possa fazer 
isso”, afirmou Cigano em um 
evento em São Paulo ontem 
pela manhã.

“O Vitor é muito rápi-
do, faltou pouca coisa para 
levar o braço do Jones. Ele 
fez estalar, mas deixou es-

capar. A gente viu que o 
Jones ficou sentindo o braço 
depois da luta”, acrecentou o 
campeão dos pesados, que 
atuou como comentarista da 
TV Globo durante o combate 
do último sábado.

Na avaliação de Cigano, 
Jones minou as chances de 
Belfort no combate ao optar 
por uma estratégia menos 
óbvia.

“(A luta) mostrou que o 
Jones é diferenciado, muito 
bom. Ele surpreendeu todo 
mundo. Pensei que ele iria 
manter a luta em pé, usar os 

chutes. Mas ele levou para 
o chão. Ele é um atleta do 
Greg Jackson, um técnico 
que preza muito a estratégia. 
O Jones faz isso muito bem, 
luta com inteligência, cansa 
o adversário”, comentou.

Cigano ainda afirmou 
não acreditar em um acer-
to para uma superluta de 
campeões entre Jones e o 
brasileiro Anderson Silva 
(atual detentor do cinturão 
dos médios). “O Jones não 
desceria de categoria, o An-
derson teria que subir, mas é 
muito difícil”, declarou. 

Schneider brilhou no 4x50 medley e deu a vitória aos EUA na piscina do Parque Julio Delamare

Bruno Fratus diz que valeu pela divulgação da natação e lamentou que o Brasil não tenha chegado a final

FOTOS: Divulgação



Raposa começa novo planejamento
após eliminação

FUTEBOL 
PARAÍBA
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Meta agora é trabalhar 
visando a Copa do 
Nordeste em janeiro

Classificação

Série C - Grupo A 
Times PG J V E D GP GC SG
1º Luverdense-MT  29  13  9  2  2  25  17  8  
2º Fortaleza-CE  26  13  7  5  1  19  9  10  
3º Salgueiro-PE  18  13  4  6  3  20  17  3  
4º Treze-PB  16  13  5  1  7  17  24  -7  
5º Águia-PA  16  13  4  4  5  17  24  -7  
6º Santa Cruz-PE  16  13  3  7  3  21  15  6  
7º Paysandu-PA  16  13  3  7  3  15  15  0  
8º Cuiabá-MT  15  13  3  6  4  15  13  2  
9º Icasa-CE  12  13  3  3  7  10  16  -6  
10º Guarany-CE  9  13  2  3  8  15  24  -9  

Próximos jogos

29/9 - 16h  Treze-PB  x  Fortaleza-CE

29/9 - 16h30  Guarany-CE  x  Icasa-CE

29/9 - 19h  Águia-PA  x  Paysandu-PA

30/9 - 16h Santa Cruz-PE  x  Cuiabá-MT

30/9 - 17h  Luverdense-MT  x  Salgueiro-PE

Apesar de iniciar hoje, 
as discussões sobre o plane-
jamento e a reformulação do 
Campinense para a próxima 
temporada o “desmonte” 
no rubro-negro é inevitável. 
Ainda magoado com desclas-
sificação da equipe, na der-
rota para o Baraúnas-RN (2 
a 0), no último domingo, no 
segundo compromisso das 
quartas de final da Série D do 
Brasileirão - no primeiro hou-
ve empate (1 a 1), no Amigão 
– no Estádio Leonardo Mano-
el Nogueira, o Nogueirão, em 
Mossoró-RN, o presidente do 
Campinense, William Simões, 
prefere conversar com o res-
tante da diretoria sobre o fu-
turo da equipe para o ano de 
2013. 

A Raposa terá três de-
safios na próxima tempora-
da, com a Copa do Nordeste, 
Estadual e a Copa do Brasil. 
Segundo ele, existe a possi-
bilidade de manter alguns 
jogadores que se destaca-
ram na temporada. “Chegou 
à hora de sentar, conversar 
e discutir o que for melhor 
para o Campinense. Pode-
mos ficar até com alguns jo-
gadores que se destacaram 
na temporada, mas prefiro 
avaliar para depois definir”, 
disse. 

Com relação à perda 
da vaga para os potiguares, 
William, ressaltou que o Cam-
pinense perdeu em seus do-
mínios, ao empatar um jogo 
que poderia ter vencido com 
uma boa vantagem, já que o 
adversário passou a maior 
parte da partida com 10 atle-
tas. Ele esclareceu que o time 
perdeu várias chances de 
marcar, mas não fez e foi cas-
tigado na reta final da disputa. 
“Futebol não se pode perder 
gols, principalmente atuan-
do em casa e ter a obrigação 
de vencer. Fomos castigados 
pela nossa incompetência e 
perdemos a vaga para quem 
soube aproveitar as chances 
de gols”, comentou Simões.

O técnico Freitas Nascimento não deve continuar no Campinense para a próxima temporada, apesar do bom trabalho feito este ano.  Decisão sai ainda esta semana

O Treze deve sofrer alte-
rações para enfrentar o Forta-
leza-CE, no próximo sábado, às 
16h, no Estádio Amigão, pela 
14ª rodada do grupo A da Sé-
rie C do Brasileiro. O treinador 
galista, Marcelo Vilar, não gos-
tou do rendimento de alguns 
atletas, principalmente no se-
tor defensivo, na derrota para 
o Cuiabá-MT (5 a 1), no último 
domingo, no Estádio Presiden-
te Dutra-MT. Na apresentação 
do elenco, marcada para hoje 
pela manhã, no Estádio Pre-
sidente Vargas, em Campina 
Grande, Vilar, terá uma con-
versa e “um puxão de orelha” 
nos jogadores, que não corres-

ponderam à expectativa, man-
tendo a invencibilidade de não 
vencer fora de casa na disputa. 

A equipe está na quarta 
posição, com 16 pontos ga-
nhos, e terá que conseguir a 
reabilitação, contra os cearen-
ses, na caminhada pelo acesso 
a Série B do próximo ano. O 
Fortaleza vem de um empate 
(0 a 0), diante do Salgueiro-PE 
e assumiu a segunda posição, 
com 26. “Temos que voltar a 
ganhar para permanecer en-
tre os quatro, afinal, estamos 
na briga pelo acesso a Segun-
dona. O alerta é para corri-
gir os erros alarmantes que 
ocorreram durante a partida, 

onde levamos gols seguidos, 
tirando até o poder de reação 
da equipe. Alguns jogadores 
não renderam o esperado, mas 
prefiro treinar e corrigir os er-
ros da última partida”, avaliou 
Vilar. Para o clássico nordesti-
no o alvinegro serrano terá os 
retornos do zagueiro Márcio 
Garcia e do volante Everton 
César, que foram vetados pelo 
Departamento Médico. 

Autor do único gol da go-
leada, o atacante Brasão, frisou 
que o time foi irreconhecível, 
numa tarde negra que deseja 
esquecer para não atrapalhar 
no trabalho que terá início 
hoje, no PV. 

Treze deve ter alterações para
buscar reabilitação na Série C

O Botafogo pode fazer o 
segundo e último amistoso, 
antes da estreia da equipe na 
Copa Paraíba Sub-21, diante 
do Treze, na terça-feira (2), às 
20h30, no Estádio Leonardo 
Vinagre da Silveira, a Graça, 
em Cruz das Armas. A dire-
toria espera definir hoje, o 
adversário e o local da parti-
da, de preferência na capital 
paraibana, já que o alvinegro 
derrotou o misto do Santa 
Cruz-PE (2 a 1), na última sex-
ta-feira, no CT do Unibol, em 
Paulista, no interior pernam-
bucano. 

Uma oportunidade para 
a comissão técnica colocar 
em ação o meia Deda e o 
atacante Juan, que vieram 
do Nacional de Patos e que 
defenderam o vice da Segun-
dona/2012 – o campeão foi o 
Atlético de Cajazeiras – o Cru-
zeiro de Itaporanga.  

Quem deve desembarcar 
hoje ou amanhã, na Maravilha 
do Contorno é o volante Die-
go, que defendeu o Central 
de Caruaru-PE, além do novo 
goleiro - que a diretoria está 
mantendo sigilo, com relação 
ao nome e de onde vem – para 
brigar pela posição com Neto 
e Andrezo, que vem treinando 
com o restante do grupo. 

Para o treinador Pedro 
Manta o elenco ainda não 
está  fechado para brigar pela 
segunda vaga – a primeira é 
do Campinense, atual cam-
peão paraibano – na Copa do 
Brasil de 2013. Segundo ele, 
os reforços chegam para dei-
xar o time mais competitivo e 
vencedor na briga pelo título. 
“Estamos trabalhando para 
deixar o time forte e obter a 
vaga na disputa nacional. Os 
novos reforços estão sendo 
contratados com muita caute-

la para que possamos ter um 
elenco de qualidade”, disse. 

   
Jessé assume time 
O treinador Jessé Miguel 

Reis assume hoje pela ma-
nhã, na Maravilha do Con-
torno, no Cristo Redentor, 
o time do Botafogo Sub-20, 
que disputará – ao lado do 
Treze – a Copa São Paulo de 
Juniores, que terá início em 
janeiro/2013. Ele ocupará a 
vaga de Aguinaldo Risadi-
nha, que ficará respondendo 
pelo Sub-18 do alvinegro da 
capital, que perdeu o título 
da Taça Paraíba para o Treze. 
O novo técnico botafoguense 
veio do Auto Esporte, onde 
treinou a equipe Sub-20 do 
Clube do Povo, com passa-
gens pelo Santa Cruz de San-
ta Rita, na Segundona (2009) 
e campeão estadual (2009), 
pelo Guarany de Santa Rita. 

Tricolor fará novo amistoso antes
de estrear na Copa paraíba sub-21

BOTAFOGO

CSP e Botafogo vão se enfrentar e brigar por vaga na Copa Paraíba Sub-21

FOTO: Phillipy Costa
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wsergionobre@yahoo.com.br
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NACIONAL
& Mundo

Corinthians vai estrear
no dia 12 e adversário 
segue indefinido

Fifa define os cruzamentos
MUNDIAL DE CLUBES

O Corinthians terá pela 
frente africanos, japoneses ou 
o Auckland City, da Nova Zelân-
dia, na semifinal do Mundial de 
Clubes. Na manhã de ontem, a 
Fifa definiu os cruzamentos da 
competição em sorteio reali-
zado na sede da entidade, em 
Zurique. Na outra semifinal, o 
Chelsea enfrentará o Monter-
rey, do México, ou o vencedor 
da Liga dos Campeões asiática.

Apesar da definição das 
chaves, os corintianos terão de 
esperar um pouco para saber 
quais clubes poderão cruzar o 
seu caminho. O representante 
do Japão será definido ao final 
de mais oito rodadas do Cam-
peonato Japonês. Também não 
se sabe qual clube representa-
rá o continente africano. A Liga 
dos Campeões da África está 
na fase de grupos e o campeão 
só será conhecido no dia 11 de 
novembro.

O que se sabe é que o Ti-
mão não enfrenta o Monterrey, 
do México, ao menos na semi-
final. O campeão da Liga dos 
Campeões da Concacaf está 

na outra chave, onde encara, 
nas quartas de final, o repre-
sentante da Ásia, que também 
não foi definido. Quem passar 
neste duelo pegará o Chelsea, 
campeão europeu, outro cabe-
ça de chave ao lado do Timão.

O Mundial terá uma novi-
dade: será a primeira compe-
tição oficial em que será utili-
zada a tecnologia no futebol. 
Os membros da International 
Board aprovaram por unani-
midade o uso do chip nas bolas 
para confirmação dos gols. O 
dispositivo emitirá um alerta 
instantâneo aos árbitros assim 
que a bola ultrapassar a linha 
do gol. Se aprovado, será usa-
do na Copa das Confederações 
2013, no Brasil.

O principal adversário 
do Timão na busca pelo título 
será o Chelsea, que disputará a 
competição pela primeira vez. 
Entretanto, antes da oportuni-
dade de enfrentar os ingleses 
na decisão, o Alvinegro poderá 
jogar contra um outro Chelsea, 
o de Gana, que luta para vencer 
a Liga dos Campeões da África 
e carimbar o passaporte.

O Japão recebeu as edi-
ções da Copa Intercontinental 
entre 1980 e 2004. Com a cria-

ção do Mundial de Clubes da 
Fifa, o país sediou a competi-
ção entre 2005 e 2008, ano em 
que a Fifa decidiu transferir a 
disputa para os Emirados Ára-
bes no biênio 2009-2010. Em 
2011, os japoneses voltaram a 
ser a sede por mais dois anos. 
Com o título inédito da Taça 
Libertadores, o Corinthians 
agora lutará para conquistar o 
planeta pela segunda vez. Em 
2013 e 2014, o torneio será 
disputado no Marrocos.

O primeiro Mundial com a 
tutela da Fifa foi em 2000, no 
Brasil, e traz boas lembranças 
para o Corinthians: título em 
cima do Vasco, no Maracanã. 
Para o Timão, a edição 2012 
é uma oportunidade de calar 
os rivais, que sempre tratam o 
Mundial de 2000 com desdém. 

O Corinthians, vencedor da Libertadores, representa o Brasil na competição Interclubes mais importante do futebol promovida pela Fifa

O Chelsea, campeão da Liga, só vai chegar ao Japão cinco dias antes da estreia do Mundial Interclubes

Classificação

 Após o final do 
sorteio do Mundial 
de Clubes, o gerente 
de futebol do Corin-
thians, Edu Gaspar, 
deixou claro que con-
sidera os times africa-
nos como os mais for-
tes entre os possíveis 
adversários da equipe 
paulista no Mundial 
de Clubes. Além dos 
africanos, há a pos-
sibilidade de o clube 
alvinegro enfrentar 
equipes japonesas ou 
o Auckland City, cam-
peão da Oceania.

Entre os africa-
nos, são candidatos a 
pegar os corintianos o 
Esperance, da Tunísia, 
o Al Ahly, do Egito, o 
Sunshine, da Nigéria, 
e o Mazembe, do Con-
go.

“São fortes. Tem 
se adaptar ao jogo de-
les que é físico. É difícil 
jogar com adversários 
grandes”, contou o di-
rigente corintiano.

Ele admitiu que as 
equipes africanas, em 
geral, têm pouca disci-
plina tática. Mas ressal-
tou, caso peguem um 
treinador competente, 
podem se tornar extre-
mamente perigosas. 
“Porque tecnicamente 
são muito bons. Joguei 
com muitos deles na 
Europa. Está cheio de 
jogadores em times 

europeus”, analisou.
Já o Chelsea che-

gará ao Japão apenas 
cinco dias antes da sua 
estreia no Mundial de 
Clubes da Fifa, segun-
do informou seu dire-
tor de futebol David 
Barnard. Mas o clube 
diz dar importância ao 
torneio e quer igualar 
o título do maior rival 
Manchester United.

"Temos um jogo 
no dia oito e viajamos 
no dia nove para o Ja-
pão. Vamos fazer a lo-
gística como se fosse 
da Liga dos Campeões. 
A diferença é a distân-
cia", afirmou o diretor 
de futebol do Chel-
sea, David Barnard. A 
estreia do Chelsea na 
competição é no dia 13 
de dezembro.

Questionado se 
trataria da competição 
como se fosse uma fi-
nal da Liga dos Cam-
peões, o dirigente não 
respondeu diretamen-
te. Mas afirmou dar 
importância ao tor-
neio.

"É um título pres-
tigioso. Nosso maior ri-
val que é o o Manches-
ter United tem esse 
título. Ganhamos pela 
primeira vez o campe-
onato europeu. Agora, 
podemos ganhar pela 
primeira vez esse", 
analisou Barnard.

Dirigente do Timão diz
temer clubes africanos

Após a partida de do-
mingo passado, contra o 
Grêmio, o Atlético-MG está 
a quatro pontos de distância 
para o líder Fluminense. Com 
o empate sem gols diante dos 
gaúchos, o time perdeu a li-
derança por aproveitamento 
do Campeonato Brasileiro. 
Mesmo que vença o jogo 
atrasado da 14ª rodada com 
o Flamengo, amanhã, no En-
genhão, os mineiros ficarão, 
no mínimo, um ponto atrás 
do ponteiro.

Ainda assim, os atleti-
canos não se desanimaram. 
Satisfeitos por não serem ul-
trapassados por um rival di-
reto na briga pelas primeiras 
colocações, o vice-líder do 
Brasileiro pensa em apenas 
manter a atual tocada no tor-
neio. "A equipe lutou, buscou. 
Temos que manter a tranqui-
lidade para manter o foco até 

o final, porque tenho certeza 
que virão coisas boas", disse 
Richarlyson.

Antes da partida, o técni-
co do time gaúcho, Vanderlei 
Luxemburgo, afirmava que o 
encontro com o Atlético-MG 
não seria decisivo para o res-
tante da competição. Depois 
do empate, o time mineiro 
adotou o discurso do rival, 
apostando na sequência do 
segundo turno e o encontro 
de volta com o Fluminense, 
da 32ª rodada do Brasileiro, 
em Minas Gerais, para voltar 
à liderança. 

"Temos tempo. Sabía-
mos das dificuldades contra o 
Grêmio, foi um jogo nervoso, 
com dois times que brigam 
pela ponta de cima da tabe-
la. Agora vamos pensar para 
vencer o Flamengo", afirmou 
o goleiro Victor. As equipes se 
enfrentam amanhã.

Jogo amanhã contra o
Flamengo é decisivo

ATLÉTICO-MG

O Atlético Mineiro não conseguiu furar a defesa do Grêmio: 0 a 0

FOTOS: Divulgação

Série A 
Times PG J V E D GP GC SG
10 Fluminense-RJ  56  26  16  8  2  43  18  25  

20 Atlético-MG  52  25  15  7  3  39  17  22  

30 Grêmio-RS  49  26  15  4  7  37  21  16  

40 Vasco da Gama-RJ  44  26  12  8  6  32  26  6  

50 São Paulo-SP  42  26  13  3  10  38  28  10  

60 Botafogo-RJ  40  26  11  7  8  41  33  8  

70 Internacional-RS  40  26  10  10  6  33  23  10  

80 Corinthians-SP  36  26  9  9  8  30  26  4  

90 Cruzeiro-MG  35  26  10  5  11  32  36  -4  

100 Ponte Preta-SP  34  26  8  10  8  30  32  -2  

110 Santos-SP  33  26  8  9  9  31  35  -4  

120 Portuguesa-SP  32  26  8  8  10  28  30  -2  

130 Náutico-PE  31  26  9  4  13  31  42  -11  

140 Flamengo-RJ  31  25  8  7  10  26  35  -9  

150 Bahia-BA  31  26  7  10  9  27  30  -3  

160 Coritiba-PR  28  26  8  4  14  38  46  -8  

170 Sport-PE  27  26  6  9  11  23  35  -12  

180 Palmeiras-SP  23  26  6  5  15  25  36  -11  

190 Figueirense-SC  22  26  5  7  14  29  45  -16  

200 Atlético-GO  20  26  4  8  14  27  46  -19
  
Jogo de quarta
26/9 - 18h30  Flamengo-RJ  x  Atlético-MG

Sábado
29/09 - 18h30  Vasco da Gama-RJ  x  Figueirense-SC

  Cruzeiro-MG  x  Internacional-RS

  Portuguesa-SP  x  Atlético-MG

                21h  Palmeiras-SP  x  Ponte Preta-SP

Domingo
30/9 - 16h  Corinthians-SP  x  Sport-PE

  Flamengo-RJ  x  Fluminense-RJ

  Coritiba-PR  x  São Paulo-SP

  Bahia-BA  x  Botafogo-RJ

30/9 - 18h30  Grêmio-RS  x  Santos-SP

  Náutico-PE  x  Atlético-GO

Resultados da rodada do último final de semana:  
Portuguesa 3 x 1 Santos, Fluminense 2 x 1 Náutico, Ponte Preta 0 x 0 Vasco, 
Atlético-MG 0 x 0 Grêmio, Atlético-GO 1 x 2 Flamengo, 
Inter 3 x 0 Bahia, Botafogo 2 x 2 Corinthians, Sport 1 x 0 Coritiba, 
Figueirense 1 x 3 Palmeiras e São Paulo 1 x 0 Cruzeiro

Campeão Japonês x Auckland City  (Jogo 1) 6/12, Yokohama
Quartas:
Monterrey x Campeão asiático  (Jogo 2) 9/12, Toyota
Vencedor do Jogo 1 x Campeão africano  (Jogo 3) 9/12, Toyota
Semifinais:
Corinthians x Vencedor do Jogo 3  12/12, Toyota
Chelsea x Vencedor do Jogo 2  13/12, Yokohama
Disputa do 5º lugar:   12/12, Toyota 
Final e disputa do 3º lugar:   16/12, Yokohama

Playoff para as quartas
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O bairro de Jaguari-
be, em João Pessoa, ganha 
hoje uma Unidade de Polí-
cia Solidária (UPS), que vai 
proporcionar um reforço 
contínuo na segurança da 
área através do trabalho de 
18 policiais. A inauguração 
da unidade, que acontece 
a partir das 15h na Rua 1º 
de Maio (ao lado do IFPB), 
também será marcada pela 
entrega de 42 comendas a 
civis e militares que vêm 
contribuindo para o suces-
so do trabalho de policia-
mento solidário.  

Para equipar a UPS Ja-
guaribe, o governo investiu 
R$ 15 mil, entre  a aquisição 

O Ministério Público do 
Estado da Paraíba (MPPB) es-
treia hoje o programa radiofô-
nico 'MP Notícias', a ser trans-
mitido pela Rádio Tabajara, em 
João Pessoa, para toda a Paraí-
ba por meio de uma cadeia de 
rádios formada por 37 emis-
soras. A primeira edição do 
'MP Notícias' vai ao ar às 6h45, 
dentro do programa 'Jornal Es-
tadual'.

O 'MP Notícias' é produ-
zido e editado pela equipe de 

Assessoria de Imprensa do 
MPPB e apresentado pelos ra-
diojornalistas Cristina Fernan-
des e Gilson Ricardo. Com dez 
minutos de duração, o infor-
mativo do Ministério Público 
irá ao ar semanalmente, todas 
às terças-feiras, dentro da pro-
gramação do 'Jornal Estadual', 
que é transmitido pela Rádio 
Tabajara (1.110 AM e 105.5 
FM), atingindo os 223 municí-
pios paraibanos.

O informativo tem um for-

mato jornalístico, texto man-
chetado e é apresentado por 
duas vozes, uma masculina e 
outra feminina, proporcionan-
do uma maior dinâmica às in-
formações sobre as ações do 
Ministério Público paraibano.

O 'MP Notícias' também 
traz alguns quadros fixos, como 
o 'Você Pergunta e o Promotor 
Responde', que dá orientação 
jurídica à população sobre 
seus direitos; a 'Agenda Única', 
com os eventos programados 

pela instituição para a semana, 
com o objetivo de atrair uma 
maior participação das pesso-
as nas audiências, seminários 
e encontros promovidos pelo 
Ministério Público.

Ainda há o quadro 'Giro 
pelas Promotorias', que des-
taca as ações ocorridas em to-
das as Promotorias de Justiça, 
preferencialmente no interior 
do Estado, mostrando que o 
Ministério Público não atua só 
nas duas maiores cidades. 

O Ministério Público da 
Paraíba (MPPB) requisitou 
às secretárias municipais 
de Planejamento e Educa-
ção e Cultura da capital e à 
diretoria do Iphaep (Institu-
to do Patrimônio Histórico 
e Artístico de João Pessoa) 
informações detalhadas so-
bre o acervo documental e 
sobre os prédios tombados 
e inventariados na cidade. 

O objetivo, segundo o 
promotor de Justiça João 
Geraldo Barbosa - que as-
sumiu, na semana passada, 
a Promotoria do Meio Am-
biente e de defesa dos bens 
e direitos de valor artístico, 
estético, histórico, turístico, 
urbanístico e paisagístico de 
João Pessoa -, é preservar o 
patrimônio da cidade e do 

estado da Paraíba. “Nossa 
maior preocupação é garan-
tir a destinação adequada 
do patrimônio cultural e ar-
tístico”, disse.

A promotoria requisitou 
no dia 20 de setembro ao se-
cretário de Educação, Luiz 
de Souza Júnior, informações 
sobre a localização do acervo 
documental artístico e cul-
tural do município, a situa-
ção em que se encontram os 
bens deste acervo e sobre as 
características dos bens ar-
quivados ou expostos. 

Também foram requi-
sitadas informações sobre 
os prédios públicos desti-
nados especificamente a 
exposições do patrimônio 
histórico, artístico e cultural 
e a respectiva programação 

referente aos anos de 2012 
e 2013. 

Prédios tombados
Ao secretário de Pla-

nejamento, Aldo Prestes, 
foram solicitadas cópias 
atualizadas do Código de Ur-
banismo, de Obras, de Pos-
turas e do Plano Diretor do 
Município de João Pessoa. Já 
ao diretor do Iphaep, Marco 
Antonio Coutinho, foi requi-
sitada a relação atualizada 
de todos os imóveis efetiva-
mente tombados, acompa-
nhada dos respectivos de-
cretos. O documento deverá 
informar a situação atual de 
preservação em que os pré-
dios se encontram, o nome 
e o endereço dos proprietá-
rios.

Além disso, o Iphaep 
deverá apresentar relatório 
atualizado sobre todos os 
bens inventariados no mu-
nicípio ou que estejam em 
processo de inventário.

O prazo para que os 
gestores apresentem os do-
cumentos ao MPPB é de cin-
co dias contados a partir do 
recebimento dos ofícios, sob 
pena de responderem por 
improbidade administrati-
va e por crime punido com 
pena de reclusão de um a 
três anos, mais multa devido 
à recusa, ao retardamento 
ou à omissão de dados técni-
cos indispensáveis à propo-
situra da ação civil, quando 
requisitados pelo Ministério 
Público (artigo 10 da Lei 
7.347/1985).

Polícia Solidária chega a Jaguaribe
segurança

18 homens vão reforçar o 
policiamento nas ruas do
bairro a partir de hoje

n UPS do Alto do Mateus: ---------------(083) 8679-2590
n UPS de Mandacaru: ---------------------(083) 8619-2213
n UPS da Bola na Rede: -------------------(083) 8716-7927
n UPS do São José: -------------------------(083) 8628-7040
n UPS da Bela Vista: ------------------------(083) 8797-2717
n UPS Jardim Planalto: --------------------(083) 8835-1228
n UPS Roger: ----------------------------------(083) 8714-0119
n UPS Jaguaribe: ----------------------------(083) 8818-5369

Linha solidária

Promotoria quer dados sobre acervo
patrimônio histórico

Secretarias municipais da capital e Iphaep devem prestar informações detalhadas sobre acervo documental e prédios tombados

Foto: Marcos Russo

de viaturas (são três motos 
e um carro dando suporte ao 
posto) e implantação do sis-
tema de monitoramento do 
bairro por câmeras. A Uni-
dade também já conta com 
um telefone (8818-5369) 
para o serviço de Linha Di-
reta da comunidade com a 
polícia. Para o comandante 
do 1º Batalhão de Polícia Mi-
litar (1ºBPM), tenente coro-
nel Almeida, a expectativa é 
que a inauguração da UPS os 
moradores da área sintam-
-se mais seguros.

“Este ano tivemos cerca 
de seis homicídios no bair-
ro e nós queremos zerar 
esse dado, com a colabora-
ção da sociedade. Essa par-
ceria polícia e comunidade 
é essencial para o êxito da 
atividade da corporação”, 
comentou o tenente coro-

nel, ao lembrar que há al-
guns anos a polícia ficava 
em um posto fixo e a comu-
nidade do outro lado.

Já com a polícia solidá-
ria, atuando 24 horas tan-
to de forma física quando 
realizando rondas, há uma 
aproximação muito benéfi-
ca com a sociedade. 

Capacitação
Frequentemente, os 

policiais que atuam nas 
UPSs participam do curso 
de Promotor de Polícia Co-
munitária, oferecido tam-
bém para líderes comunitá-
rios. Estes últimos passam a 
conhecer a nova filosofia de 
trabalho da Polícia Militar, 
com o policial mais perto 
das pessoas, trabalhando 
de forma integrada com a 
comunidade e estimulando 

a participação social para 
resolver problemas comuns 
- antes que se tornem “ca-
sos de polícia”.

Em menos de um ano e 
meio, a Polícia Militar já ca-
pacitou 1.055 profissionais 
da área de segurança e lí-
deres comunitários. Só este 
ano, já foram 644 e a meta é 
capacitar 800 policiais até o 
final do ano.

Comemorações
Em alusão aos 18 meses 

do início da implantação das 
Unidades de Polícia Solidá-
ria (UPS) em João Pessoa, 
o comandante-geral da PM, 
coronel Euller Chaves, resol-
veu homenagear 42 pessoas 
(sendo 21 civis e 21 milita-
res) com medalhas de servi-
ços distintos e de méritos. 

As condecorações acon-

tecem durante o evento de 
inauguração da UPS Jagua-
ribe, nesta terça-feira (25). 
A partir das 15h, tendas de 
diversas modalidades de po-
liciamento da PM, incluindo 
o de trânsito, já estarão ins-
taladas no local para intera-
gir e orientar a comunidade.

Por volta das 16h, a 

Banda de Música da corpo-
ração inicia a sua participa-
ção no evento. A expectativa 
é que, às 17h, o governador 
do Estado, Ricardo Couti-
nho, e o comandante-geral 
da PM, coronel Euller Cha-
ves, abram oficialmente a 
solenidade de inauguração 
da UPS. 

O ministro da Agri-
cultura, Pecuária e Abas-
tecimento (Mapa), Men-
des Ribeiro Filho, e os 
governadores da Paraí-
ba, Ricardo Coutinho, e 
do Rio Grande do Norte, 
Rosalba Ciarlini, assinam 
hoje, em Parnamirim 
(RN), a Instrução Nor-
mativa que cria a Zona 
Livre de Aftosa com va-
cinação para a Paraíba e 
o Rio Grande do Norte. 
Os dois estados passarão 
pelo processo de sorolo-
gia para sair da zona de 
médio risco para zona li-
vre com vacinação.

O processo de soro-
logia na Paraíba será ini-
ciado na próxima quin-
ta-feira (27) por uma 
equipe do Ministério e o 
resultado deverá ser di-
vulgado pelo Mapa ain-
da em outubro. Esta é a 
última etapa para tornar 
o Estado livre da aftosa 
com vacinação.

O governador Ricar-
do Coutinho lembrou 
que quando assumiu a 
administração estadu-
al, a Paraíba estava na 
iminência de ficar como 
zona de risco da aftosa, 
o que significaria um 
caos para o setor da pe-
cuária. “Isso impediria a 
saída do nosso rebanho 
para qualquer outro Es-
tado. Mas trabalhamos 
firme para contratar 
pessoal para a Defesa 
Agropecuária, adquirir 
equipamentos e fazer a 

vacinação contra a afto-
sa em 93% do rebanho. 
O coroamento disso será 
iniciado amanhã no Rio 
Grande do Norte”, afir-
mou ontem, durante o 
programa semanal de 
rádio Fala Governador.

De acordo com o 
secretário de Desenvol-
vimento Agropecuário, 
Maresilson Batista, a 
grande vantagem do 
bom desempenho neste 
processo de sorologia é 
que os produtores pa-
raibanos poderão circu-
lar com seus rebanhos 
entre os demais estados 
sem nenhuma barrei-
ra de entrada e saída. 
“Essa é uma luta anti-
ga da Paraíba e com a 
nossa entrada na Zona 
Livre com Vacinação te-
remos uma valorização 
do rebanho e, princi-
palmente, da carne bo-
vina comercializada no 
país”, enfatizou.

Marenilson desta-
cou que atualmente 
a Paraíba se encontra 
no nível de zona de 
risco médio da aftosa, 
assim como a maioria 
dos estados nordesti-
nos, o que prejudica o 
comércio e o valor do 
rebanho paraibano. “A 
participação da nova 
sorologia demonstra 
que estamos cumprindo 
a nossa missão e todas 
as etapas preconizadas 
pelo Ministério da Agri-
cultura”, observou.

PB pode entrar na 
zona livre de aftosa

pecuária

MPPB estreia programa na Tabajara
educação

Processo de sorologia na PB será iniciado depois de amanhã

Foto: Arquivo



TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

Cedente.....: LOJAO DUFERRO LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 048320
Responsavel.: MICHELLE MACIEL DE SOUZA
CPF/CNPJ....: 068617544-12
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            113,52
Cedente.....: ANA PAULA ROSA DA SILVA
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 048486
Responsavel.: PAULO DE TARCIO ALMEIDA LACERDA
CPF/CNPJ....: 218723414-20
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          4.400,00
Cedente.....: CERAMICA TECNOVALE LTDA
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 048786
Responsavel.: SERGIO DE SANTANA BEZERRA
CPF/CNPJ....: 026560307-22
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            208,00
Cedente.....: VIP LINE COMPUTER LTDA
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 049250
Responsavel.: SIMONE RIBEIRO DE MORAIS
CPF/CNPJ....: 013665612/0001-45
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            372,05
Cedente.....: BANCO SAFRA S/A
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 049176
Responsavel.: SIMONE RIBEIRO DE MORAIS
CPF/CNPJ....: 013665612/0001-45
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            186,01
Cedente.....: BANCO SAFRA S/A
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 049177
Responsavel.: S P  CONST  LTDA
CPF/CNPJ....: 007834969/0001-07
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            183,22
Cedente.....: PROJECTA MAT DE CONSTRU O LTDA
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 049368
Responsavel.: TOCA CONSTRUCOES E INCORP LTDA
CPF/CNPJ....: 011431245/0001-90
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.247,99
Cedente.....: LOJAO DUFERRO LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 047756
Responsavel.: W.E.F AUTO CENTER LTDA
CPF/CNPJ....: 013358741/0001-90
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            200,74
Cedente.....: FORTGIRO DISTRIBUIDORA DE AUTO 
PECA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 048663
Responsavel.: W.E.F AUTO CENTER LTDA
CPF/CNPJ....: 013358741/0001-90
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            205,21
Cedente.....: RS DISTRIBUIDORA DE PECAS LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 048665
Responsavel.: WELLINGTON LINO DE FREITAS
CPF/CNPJ....: 015527314/0001-14
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$         12.609,00
Cedente.....: MOINHOS DE TRIGO INDIGENA S/A - MOT
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 048780
Em razao de que os supracitados devedores nao  fo-
-ram encontrados ou se recusaram a aceitar a devida     
intimacao, em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492  de 
10.09.1997, intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima 
citadas a virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  
que  tem,  neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido 
Pessoa No.31, nesta Cidade,  no prazo de 03 (tres) 
dias uteis, a  partir  desta data,  sob  pena  de  serem  
os  referidos titulos PROTESTADOS, na Forma da LEI.
                  

Joao Pessoa,  25/09/2012
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de Cabedelo

AVISO DE ADIAMENTODE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL 76/2012
A Prefeitura Municipal de Cabedelo-PB, por seu Pregoeiro e Equipe de Apoio, torna público 

para conhecimento dos interessados que a licitação na modalidade Pregão Presencial nº 76/2012, 
cujo objeto é a aquisição de MAMÓGRAFO destinado a Secretaria da Saúde, FOI ADIADO PARA 
o dia 08 de outubro de 2012 às 08:30 horas, por modificação do Edital. O novo Edital e maiores 
informações poderão ser adquiridos no endereço acima no horário das 14:00 as 17:30 horas e no 
endereço eletrônico www.cabedelo.pb.gov.br.

Jurinez Albuquerque Praxedes
Pregoeira

Responsavel.: ANDREA CARLA DOS ANJOS COS-
TA - ME
CPF/CNPJ....: 015070572/0001-14
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            416,42
Cedente.....: REALGEM’S DO BRASIL INDUSTRIA 
DE CO
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 048699
Responsavel.: CELIA MARIA FRADE SEVERO
CPF/CNPJ....: 284680744-20
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            252,02
Cedente.....: AG COMERCIO DE PRODUTOS EM 
GERAL LT
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 049350
Responsavel.: EGGON PATRICK GOUVEIA DE AL-
BUQUERQU
CPF/CNPJ....: 013445802/0001-57
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            600,00
Cedente.....: T. F. COMERCIO DE PNEUS LTDA
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 049201
Responsavel.: GISLENE DE PAIVA FONSECA
CPF/CNPJ....: 072347394-32
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            253,82
Cedente.....: BCO INDL E COML S/A  BICBANCO
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 049023
Responsavel.: KADU EMPRRENDIMENTOS LTDA
CPF/CNPJ....: 013707354/0001-12
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             38,00
Cedente.....: CASA DOS ANIMAIS AGROPECUARIA 
LTDA
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 049179
Responsavel.: KATIA CAXIAS DA SILVA GONCALVES
CPF/CNPJ....: 060284784-23
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            113,52
Cedente.....: ANA PAULA ROSA DA SILVA
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 048484
Responsavel.: LAMARDO WILTON NUNES DE 
CARVALHO
CPF/CNPJ....: 839216723-68
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            160,00
Cedente.....: A & M SERVICOS DE SANITIZACAO LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 048657
Responsavel.: LILIANE MACEDO RODRIGUES - ME
CPF/CNPJ....: 015032286/0001-64
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            796,00
Cedente.....: REDFACTOR FACTORING FOM.COML L
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 049139
Responsavel.: MARCIO DA COSTA E SILVA
CPF/CNPJ....: 713548404-53
Titulo......: NT PROMISSORIA   R$            500,00
Cedente.....: FRANCISCO FERREIRA DA FONSECA
Apresentante: FRANCISCO FERREIRA DA FONSECA
Protocolo...: 2012 - 048243
Responsavel.: MAURILIO CAVALCANTI PESSOA
CPF/CNPJ....: 432247844-15
Titulo......: NT PROMISSORIA   R$            500,00
Cedente.....: GBM ENGENHARIA LTDA
Apresentante: GBM ENGENHARIA LTDA
Protocolo...: 2012 - 048031
Responsavel.: M MARTINS CONSTRUCOES E IN-
CORPORACO
CPF/CNPJ....: 012442519/0001-09
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            357,16

EDITAL DE LOTEAMENTO

O Sr. Domício Monteiro da Silva, infra-assinado, na qualidade de Oficial do Registro de Imóveis 
da Comarca de Pilar-PB, por virtude da Lei, etc.

FAZ SABER a todos os interessados que a Empresa COINPA – CONSTRUTORA E INDÚSTRIA 
DE PREMOLDADOS PARAÍDA – LTDA, com sede na Avenida BR 230, Km 12, nº 11034, Edifício 
Casa Nova Center, Sala 301, Loteamento Costa Verde, Cabedelo-PB, inscrita no CNPJ/MF sob o nº 
07.323.388/0001-00, representada pelo seu sócio administrador o Sr. LUIZ PEREIRA DE OLIVEIRA 
NETO, portador do CPF/MF nº 675.567.284-04, na qualidade de proprietário do imóvel infra descrito, 
depositou neste Serviço os documentos necessários exigidos pelo art. 18 da Lei Federal nº 6.766, 
de 19/12/1979, para o registro do Loteamento denominado “NOVA PILAR” situado na propriedade 
Granja São Severino, em uma área urbana, possuindo os seguintes limites: Ao Norte, com terras 
pertencente a Manoel Alves de Araújo Lins;  Ao Sul, com terras de D’emilton Alcântara de Medeiros 
Júnior e outros; ao Leste, com terras da ‘Fazenda Oiteiro’, pertencentes a Dona Clóris Monteiro 
Vieira de Melo; a Oeste, com a PB-48, que liga a cidade de Pilar a Café do Vento; com título de 
propriedade devidamente inscrito no Registro Geral de Imóveis da Comarca de Pilar-PB,  no Livro 
2-I, folhas 50, matrícula 1.353, com área total de 118.892,00 m² (100%), área de lotes: 76.447,55 
m² (64,29%), área verde: 12.250,00 m² (10,30%) e área de ruas: 30.194,45 m² (25,41%), número 
de quadras: 26, número de lotes: 486, todos devidamente caracterizados no Memorial Descritivo 
e Planta Baixa, assinada pelo arquiteto Frankie D. M. Brito – CREA 1600245145, aprovada pela 
Prefeitura Municipal de Pilar, conforme alvará de licença de aprovação, que fica arquivada nesta 
serventia extrajudicial. E, para que chegue ao conhecimento de todos, expediu-se este edital que 
será publicado, por três dias consecutivos, podendo o registro ser impugnado no prazo de 15 (quinze) 
dias, contados da data da última publicação, tudo nos termos do artigo 19 da citada Lei Federal nº 
6.766/79. Eu, Domício Monteiro da Silva, Oficial do Registro de Imóveis e seus anexos da comarca 
de Pilar-PB, editei o presente e subscrevi. Pilar(PB), 06 de setembro de 2012.

DOMÍCIO MONTEIRO DA SILVA.
TABELIÃO E OFICIAL DO REGISTRO IMOBILIÁRIO

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
FUNDO MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO

AVISO DE ADIAMENTO

PREGAO PRESENCIAL No 019/2012 - SRP
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Monteiro, através do Pregoeiro 

Oficial e Equipe de Apoio, devidamente nomeados pela Prefeita do Município, TORNA PUBLICO 
o ADIAMENTO do Pregão Presencial nº. 019/2012 SRP, que tem por objeto o Registro de Preços 
para a Aquisição de Gêneros Alimentícios para o programa Mas Educação, de forma parcelada. 
Em virtude de fato excepcional, fortuito e de força maior. Fica adiada para o dia 28 de Setembro de 
2012, as 09h00min, a sessão que estava marcada para o dia 25 de Setembro de 2012, às 09h30min.

Monteiro – PB, 24 de Setembro de 2012.

Erinaldo Araújo Sousa
Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

Aviso de Licitação
Modalidade: Tomada de Preço 013/2012 Tipo : Empreitada por preço unitário,  do tipo “menor 

preço Global  
Objeto: Construção de 06 und habitacionais e reforma na Séc do Bem Estar Social/Cabedelo/PB
Realização:11/10/2012 ás 15:00 hs
Fonte de Recursos: Próprio do Município
Informações e retirada de Edital: Prédio sede da Prefeitura Municipal sito à  rua João Pires de 

Figueiredo – s/n – Centro/Cabedelo – PB fone: 3250 3120 

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
GABINETE DO PREFEITO

PREGÃO ELETRÔNICO no 002/2012
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
O Prefeito do Município de Alcantil, no uso de suas atribuições legais, torna público à População 

de Alcantil e a quem interessar possa, que HOMOLOGA E ADJUDICA a aquisição de uma patrulha 
mecanizada, objeto do Pregão Eletrônico n.º 002/2012, em favor das Empresas NEW COMERCIAL 
LTDA - ME, o Lote 1 no valor de R$ 119.200,00 (cento e dezenove mil e duzentos reais) e BASE 
MÁQUINAS E IMPLEMENTOS AGRÍCOLAS LTDA, O Lote 2 com o valor de R$ 24.100,00 (vinte 
e quatro mil e cem reais).

Alcantil, 21 de setembro de 2012.

José Milton Rodrigues
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE VIEIRÓPOLIS

 
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP No 00043/2012
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para aquisição de material permanente, destinados a 

manutenção das atividades da Secretaria de Ação e Assistência Social do Município. Data 
e Local: 05 de Outubro de 2012 às 13:30 horas, na sala de Reuniões da CPL, sediada na 
Rua Antonio Moreira Pinto, 16 - Centro - Vieiropolis - PB.

Vieiropolis - PB, 24 de Setembro de 2012

DIANA ALVES DE OLIVEIRA
Pregoeira Oficial

João Pessoa > Paraíba > TERÇA-FEIRA, 25 de setembro de 2012Publicidade
26 A UNIÃO 

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N308/2012
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 16/10/2012 às 09:00 horas para:

Aquisição de veiculo tipo caminhão para equipe de teste de poços, destinado a Companhia de 
Desenvolvimento de Recursos Minerai da Paraíba – CDRM, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 12-01607-0
João Pessoa, 24 de setembro de 2012.

Jaqueline da silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitações

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N325/2012
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 15/10/2012 às 09:00 horas para:

Registro de preços para aquisição de soro (ringer, cloreto de sódio, glicose e água destilada), des-
tinado a Diversos Órgãos – HOSPITAIS DA REDE PÚBLICA ESTADUAL, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 12-01616-1
João pessoa, 25 de setembro de 2012.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente executiva de Licitação

AVISO DE LICITAÇÃO FRACASSADA
TOMADA DE PREÇOS Nº 006/2012
REGISTRO NA CGE Nº 12.01210-3/2012
A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP comunica que a TOMADA 

DE PRÇOS N° 006/2012, cujo objeto é a contratação de Empresa para a conclusão do Conjunto 
Habitacional 20 (vinte) UH, no município de Cubati-PB, (recursos Programa Pró-Moradia-CAIXA/
BNDES), no que se refere à infraestrutura complementar: Rede de água, rede de esgotos sanitários 
(tanque séptico e filtros), complementação de vias (conformidade do leito da via e assentamento de 
meio fio), em virtude do não atendimento ao item 8.2.4, alíneas “b”, “b1”, “c” e “c1”, do Edital., pela 
empresa licitante, foi considerada LICITAÇÃO FRACASSADA. João Pessoa, 24 de setembro de 2012.

Emilia Correia Lima
Diretora Presidente

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 004/12
Registro CGE Nº. 12-01606-2
Objeto: Aquisição de flanges cego, flanges pescoço, raquetes, cotovelos, bujões, buchas, tês, 

tês de redução, niples, tampões, luvas, cruzetas, curvas de retorno, válvulas de ½”, 1” e 2”, tubos de 
condução e uniões e conjuntos de parafusos, em conformidade com o Anexo 2 – Termo de Referência.

Retirada do Edital: Através do site http://www.pbgas.pb.gov.br e www.licitacoes-e.com.br / ou 
obtido pelos interessados, de segunda a sexta-feira, em horário de expediente externo (das 08h30min 
às 11h30min e das 14h30min às 17h30min), no escritório da PBGÁS, sito na Rua Avenida Presidente 
Epitácio Pessoa, n° 4.756, Cabo Branco, João Pessoa – PB.

Local (Site): www.licitacoes-e.com.br
Abertura: 08 de outubro 2012, às 09h30min (horário de Brasília).
Encaminhamento das propostas de preços: A partir da divulgação do Edital até as 09h00min 

do dia 08/10/2012.
FABÍOLA GOMES DOS SANTOS

Pregoeira

AVISO DE RETIFICAÇÃO DO LOTE 06
PROCESSO Nº 25.06.12.521 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 067/2012
REGISTRO CGE Nº 12-01559-5
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA REALIZAÇÃO DE DIVERSOS EVENTOS, 

COM FORNECIMENTO DE AUDITÓRIO, ALMOÇO, COFFEE BREAK, SALAS, SONORIZAÇÃO 
E LABORATÓRIO DE INFORMÁTICA, PARA A GERÊNCIA EXECUTIVA DE ATENÇÃO À SAÚDE.

O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira Oficial, Sra. 
Karla Michele Vitorino Maia, nomeada pela Portaria nº 221/2012 do Excelentíssimo Senhor Secretário 
de Saúde, torna público, para conhecimento dos interessados, que, no Lote 06 do Anexo I do Edital, 
onde se lê COFFEE BREAK PARA 50 PESSOAS, leia-se COFFEE BREAK PARA 100 PESSOAS. 
Consultas com a Pregoeira e a sua equipe de apoio no HORÁRIO de 08:00h às 12:00h.e de 14:00h 
às 18:00h, no Telefone/Fax: 83. 3218-7478 ou pelo e-mail: licitação.saudepb@yahoo.com.br.   

João Pessoa, 21 de setembro de 2012.
Karla Michele Vitorino Maia

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA DE ESTADO DA SEGURANÇA E DEFESA SOCIAL

DEPARTAMENTO ESTADUAL DE TRÂNSITO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO N.º 001/2012
TIPO: MENOR PREÇO POR ITEM 
PROCESSO ADM. N.º 00016.018676/2012-0
DATA DA ABERTURA DO PROCESSO ADMINISTRATIVO: 11/07/2012
DATA DA LICITAÇÃO: 04/10/2012
REGISTRO CGE Nº: 4889/2012
O DEPARTAMENTO ESTADUAL DE TRÂNSITO DO ESTADO DA PARAÍBA-DETRAN Torna 

público que fará realizar através do Pregoeiro e sua equipe de apoio devidamente designados, 
as 10 horas do dia 04 de outubro de 2012 no local onde funciona a CPL situado na Rua Emília 
Batista Celane, SN, Mangabeira, João Pessoa-PB., licitação modalidade Pregão, do tipo menor 
preço por item para: aquisição de aparelhos de ar condicionado modelo split e suas devidas ins-
talações, destinados ao DETRAN/PB, situado em João Pessoa/PB, conforme anexo I do Edital.. 
Fundamento legal: Lei Federal N. 10.520/2002, Decreto Estadual N. 24.649/2003, Decreto Federal 
N. 3.555/2000, Lei Complementar N. 123/2006, aplicando-se, subsidiariamente, a Lei N. 8.666, de 
21/06/93. Informações e cópia completa do edital poderão ser obtidos na Comissão Permanente 
de Licitação no endereço acima mencionado no horário de expediente normal de 08:00 á 12:00 e 
de 14:00 ás 18:00hs., ou pelo site: www.detran.pb.gov.br, ou ainda pelo telefone: (083) 3216-2593.

João Pessoa, 20 de setembro de 2012.
ANDRÉ MARTINS PEREIRA NETO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE
AVISO DE LICITAÇÃO - CONCORRÊNCIA Nº 001/12

A Prefeitura Municipal de Mamanguape, Estado da Paraíba, torna público para conhecimento de 
quantos possam interessar que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação - CPL, 
devidamente instruída em processo administrativo, em sua sede na Praça Antenor Navarro, 10 - 1º 
andar - Centro - Mamanguape - PB, na sala de reunião da referida Comissão, às 10:00 horas do 
dia 29 de outubro de 2012, licitação modalidade Concorrência, do tipo menor preço, para execução 
dos serviços de construção de duas unidades de educação infantil, neste Município. Recursos: do 
Tesouro Federal - Termo de Compromisso PAC202890/2012 FNDE e Próprios do Município de 
Mamanguape, previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666, de 21 de 
junho de 1993 e suas alterações posteriores. Informações: os interessados poderão ler ou adquirir 
cópia do Edital bem com obter maiores esclarecimentos do certame, no endereço supracitado, no 
horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Mamanguape - PB, 21 de setembro de 2012.
MARIA RENILDA SANTOS DE ARAÚJO - Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
RESULTADO DE JULGAMENTO

A CPL do município de Juazeirinho/PB, constituída pela Portaria nº. 001/2012, vem pelo presen-
te, TORNAR PÚBLICO para os interessados, o resultado de julgamento do Pregão Presencial nº 
014/2012, cujo objeto é o Gerenciamento, Elaboração e Implantação do Plano Municipal de Resíduos 
Sólidos e Gerenciamento e Fiscalização de Coleta Seletiva neste município de Juazeirinho/PB¸ 
que teve como vencedor: M.C.NEVES, com CNPJ nº 13.196.505/0001-15, cujo valor total é de R$ 
48.000,00 (Quarenta e Oito Mil Reais).

Juazeirinho, 20 de Setembro de 2012.
JOSÉ ROBERVAL DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE RIO TINTO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2012
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 10:00 horas do dia 05 de Outubro de 2012, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de veículos 0k, des-
tinado ao NASF e PSE deste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 025/2005. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3291-2221.
Rio Tinto - PB, 24 de Setembro de 2012

JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAÚNA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 013/2012
O FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE UIRAÚNA, (PB), vem por intermédio deste aviso, comu-

nicar aos interessados a abertura do PREGÃO PRESENCIAL Nº 013/2012, no dia 08 de outubro 
de 2012, ás 09h00min, que tem como objetivo AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS EM GERAL e 
MATERIAL MEDICO HISPITALAR, destinados ao assistencialismo ao povo carente deste município, 
descritos e especificados no ANEXO I - Termo de Referência. Com Recursos Próprios do FMS.  Os 
interessados poderão retirar o edital na sede da SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE E MEIO 
AMBIENTE DE UIRAÚNA, ESTADO DA PARAÍBA. 

UIRAÚNA, PB -  24 de setembro de 2012.
Glauber  Batista Ferreira  

Pregoeiro Oficial. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL N° 019/2012
Pregoeiro(a) Oficial e sua equipe de apoiO, constituída pela portaria nº. 067/2012 de 16 de Maio 

de 2012, da PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA, vem através deste AVISO tornar público para 
os interessados, o resultado de julgamento da PREGÃO PRESENCIAL Nº. 019/2012, cujo objeto 
é  AQUISICAO DE MATERIAIS ELETRICOS, DESTINADOS AO CONSUMO DESTE MUNICIPIO..

VENCEDOR (ES):
E. C. S. VIEIRA MATERIAIS DE CONSTRUCAO
70.759,00(Setenta Mil, Setecentos e Cinqüenta e Nove Reais )

UIRAUNA PB, 24 de Setembro de 2012
THALES YRAN DUARTE BARBOSA

O(A) Pregoeiro(a) Oficial

AGAMENON ROCHA LIRA, Torna público que solicitou à SUDEMA – (Superintendência de Adminis-
tração do Meio Ambiente), a Autorização Ambiental – PROPAGANDA ELEITORAL – CARRO UNO 
MILLE  –  PLACA MNB 7742 – UIRAUNA /PB, sob PROCESSO DE Nº 2012-006989/TEC/AA-1809

GILUVANE DA SILVA, Torna público que solicitou à SUDEMA – (Superintendência de Administra-
ção do Meio Ambiente), a Autorização Ambiental – PROPAGANDA ELEITORAL – CARRO F 4000 
–  PLACA KLP 2525 – CARRAPATEIRA /PB, sob PROCESSO DE Nº 2012-006928/TEC/AA-1759

TECELAGEM SÃO CRISTOVÃO LTDA, Torna público que solicitou à SUDEMA – (Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente), a Renovação de Licença de Operação para fabricação de Artefatos 
Têxteis – São Bento/PB, sob PROCESSO DE Nº 2012-006902/TEC/LO-3782

JOSÉ CARLOS DE OLIVEIRA – CPF Nº 067.550.894-00, torna público que requereu à SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença Prévia - Edificação Multifamiliar 
com 04 Unidades - AC: 300m² - Cristo Redentor - João Pessoa - PB. Processo: 2012-006926/
TEC/LP-1177.

COLIGAÇÃO BONITO SEGUINDO EM FRENTE – CNPJ/CPF Nº 16.111.667/0001-00 Torna pú-
blico que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu Autorização 
Ambiental nº2497/2012 em João Pessoa, 13 de agosto de 2012 – prazo 92 dias. Para atividade 
de: Publicidade Volante, veiculo GM/CLASSIC LIFE, placa MOL 8184 na(o) – EM TODA CIDADE E 
REGIÃO – Município: BONITO DE SANTA FÉ – UF: PB. PROCESSO: 2012-004745/TEC/AA-0736

COLIGAÇÃO BONITO SEGUINDO EM FRENTE – CNPJ/CPF Nº 16.111.667/0001-00 Torna pú-
blico que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu Autorização 
Ambiental nº2503/2012 em João Pessoa, 13 de agosto de 2012 – prazo 90 dias. Para atividade 
de: Publicidade Volante, veiculo Fiat Uno Miller Fire, placa MOV 5900 na(o) – EM TODA CIDADE E 
REGIÃO – Município: BONITO DE SANTA FÉ – UF: PB. PROCESSO: 2012-004749/TEC/AA-0739

COLIGAÇÃO BONITO SEGUINDO EM FRENTE – CNPJ/CPF Nº 16.111.667/0001-00 Torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu Autorização 
Ambiental nº2503/2012 em João Pessoa, 13 de agosto de 2012 – prazo 90 dias. Para atividade 
de: Publicidade Volante, veiculo VW /PARATI, placa KFY 4552/PB na(o) – EM TODA CIDADE E 
REGIÃO – Município: BONITO DE SANTA FÉ – UF: PB. PROCESSO: 2012-004743/TEC/AA-0735

JOSÉ DIÓGENES DIAS HOLANDA – CNPJ/CPF Nº 089.648.524-27, torna público que a SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental nº 2509/2012 
em João Pessoa, 13 de agosto de 2012 - Prazo: 90 dias. Para a atividade de: Publicidade Volante, 
veículo IMP/KIA, Placa CHP 7530/PB - Em Toda a Cidade e Região – Município: MONTE HOREBE 
– UF: PB. Processo: 004472/TEC/AA-0567. 

F8-CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA – CNPJ Nº 13.214.971/0001-86, torna público 
que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de 
Operação - Conclusão de Edificação Multifamiliar com 16 Unidades Habitacionais AC-906,04m² - 
Cidade dos Colibris - João Pessoa - PB. Processo: 2012-006877/TEC/LO-3779.

MARIA NAZARE VERISSIMO CORREIA – CNPJ/CPF Nº 08.843.955/0001-12, torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 2595/2012 em João Pessoa, 15 de agosto de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: 
Fabricação de Tijolos. Na (o) - Veloso Zona Rural Município: RIO TINTO – UF: PB. Processo: 
2012-002960/TEC/LO-2995. 

A CONSTRUTORA RODRIGUES LTDA – CNPJ Nº 12.480.618/0001-85, torna público que reque-
reu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença Prévia para o 
Condomínio Residencial Bifamiliar, situado na Rua José Clementino de Oliveira nº 1814 - Tambau-
zinho - João Pessoa - PB.

ASSOCIAÇÃO ABRIGO COMUNIDADE TALITA – CNPJ Nº 08.530.656/0001-28, torna público 
que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, Licença Sim-
plificada – Construção de uma passarela para travessia AC-54m² - Guarabira – PB. Processo: 
2012-007013/TEC/LS-0057.

CIDADE JARDIM EMPREENDIMENTOS LTDA – CNPJ/CPF Nº 04.891.884/0001-72 Torna público 
que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de 
Operação para a atividade de: EDIFICAÇÃO RESIDENCIAL MULTIFAMILIAR COM 08 UNIDADES 
HABITACIONAIS. Na - RUA ESMERALDO GOMES VIEIRA Nº 326, QD 080, LT 291 - BANCÁRIOS 
- Município: JOAO PESSOA – UF: PB. Processo: 2012-006988/TEC/LO – 3792

VALE DOS VENTOS GERADORA EÓLICA S.A. – CNPJ/CPF No 07.869.893/0001-55 torna publico 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Ope-
ração no 2750/2012 em João Pessoa, 21 de agosto de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade 
de: Operação da Usina Geradora de Energia Elétrica com aerogeradores – Central Geradora Eólica 
(CGE) Mataraca, com potencia nominal instalada de 4,8 MW na rodovia PB 065 km 23 no município 
de Mataraca – UF: PB. Processo: 2012-002344/TEC/LO-2771.

VALE DOS VENTOS GERADORA EÓLICA S.A. – CNPJ/CPF No 07.869.893/0001-55 torna publico 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Ope-
ração no 2752/2012 em João Pessoa, 21 de agosto de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade 
de: Operação da Usina Geradora de Energia Elétrica com aerogeradores – Central Geradora Eólica 
(CGE) Presidente, com potencia nominal instalada de 4,8 MW na rodovia PB 065 km 23 no município 
de Mataraca – UF: PB. Processo: 2012-002345/TEC/LO-2772.
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